
СВЯЗЬ Законопроект 
о запрете продажи сим-карт 
на улицах доработают

Телефонный 
довод

Надежда Толстоухова

Правительство отправило на доработку законопроект, 
запрещающий продажу сим-карт на улицах и в интер-
нете, в обход официальных операторов связи. В целом 
согласившись с концепцией документа, кабмин попро-
сил дать определение нескольким важным понятиям, 
содержащимся в нем.

Напомним, проект поправок в закон «О связи», по-
явившийся в декабре прошлого года, запрещает рас-
пространять сим-карты людям, не имеющим отноше-
ния к операторам связи. Внести такой запрет в феде-
ральный закон нужно, чтобы потом можно было про-
писать в КоАП наказание для тех, кто им пренебрегает.

Как рассказал «РГ» представитель сенатора и авто-
ра законопроекта Людмилы Боковой, правительстве 
попросили уточнить, что подразумевается под распро-
странением и передачей модулей связи третьим ли-
цам, и кто может входить в круг таких лиц. Еще зако-
нотворцы должны ответить на вопрос: будет ли счи-
таться нарушением передача сим-карты родственни-
кам и знакомым? 

«Документ будет согласован с правительством. Его 
рассмотрение назначено на май 2019 года. Ко 
второму чтению все замечания будут устра-
нены», — сказал представитель Боковой.

КОШЕЛЕК Регионы сами 
высчитают норматив
по вывозу отходов

Человек в кубе

Елена Березина

Переход к расчету платежей по вывозу мусора по фак-
ту накопления возможен после формирования норм 
накопления твердых коммунальных отходов (ТКО). Об 
этом заявил замглавы минприроды Денис Храмов.

«Сейчас мы анализируем разные возможности пе-
рехода к оплате, исходя из фактического накопления. 
Как только определимся с нормативом накопления, с 
процессом формирования нормативов, тогда и будут 
решения, как сделать так, чтобы люди платили не за аб-
страктный норматив, а за тот мусор, который они нако-
пили», — сказал Храмов на «круглом столе», посвящен-
ном реализации реформы. По его мнению, также нужно 
снизить тарифную ставку для тех граждан, которые за-
нимаются сортировкой своих отходов. Но это не глав-
ная проблема, которая волнует сегодня людей.

Основные баталии разгораются вокруг расчетов 
нормативов накопления коммунальных отходов — с 
квадратного метра их брать или с человека. Единого по-
нимания здесь нет, а само решение этого вопроса отда-
но на откуп регионам. Некоторые из них считают нор-
матив, исходя из общей площади квартир и частных до-
мов. Например, такой порядок в Самарской, Тульской, 
Московской областях. В Подмосковье решение объя-
сняют большим количеством «инвестицион-
ных» квартир, в которых никто не прописан, 
но тем не менее живет и мусор производит.

НЕДВИЖИМОСТЬ В России 
появляются новые 
способы покупки жилья

Метры
в рассрочку

Юлия Кривошапко

В рассрочку оказывается можно приобрести не только 
телевизор, но и квартиру. Такой способ покупки жилья 
застройщики сегодня активно предлагают своим кли-
ентам. Как он работает, кому выгоден и на что нужно 
обратить внимание при выборе этого инструмента, 
«Российская газета» выяснила у специалистов.

Рассрочка подразумевает поэтапную оплату стои-
мости квартиры. Часть суммы вносится в самом нача-
ле. Оставшиеся деньги выплачиваются ежемесячными 
или ежеквартальными платежами.

Обычно рассрочка предоставляется не более чем на 
12 месяцев под 10—12 процентов годовых с первона-
чальным взносом в 20—30 процентов стоимости жилья. 
В некоторых случаях выплаты разрешается растяги-
вать и на срок до двух лет, но нужно учитывать, что 
процент в этом случае будет выше. При большом пер-
воначальном взносе (от 50 процентов) или сравни-
тельно коротком сроке выплаты оставшейся суммы 
(3—6 месяцев) рассрочка может быть беспроцентной.

Такой инструмент продаж сегодня весьма популя-
рен среди застройщиков, говорят эксперты. Его своим 
клиентам предлагают практически все крупные ком-
пании, причем независимо от класса жилья. Чего нель-
зя сказать о спросе. В масс-маркете доля сде-
лок с рассрочкой составляет не более 7 про-
центов. 

ТОЛЬКО В «РГ» Россия занимает второе место в мире 
по запасам пресной воды. Но всем ли она доступна?

Как пить дать

Татьяна Замахина

Г
осдума приняла в первом 
чтении законопроект, за-
прещающий выдавать ми-

крокредиты под залог жилья и 
ужесточающий в целом требо-
вания к микрофинансовым ор-
ганизациям (МФО) и микрокре-
дитным компаниям.

Законопроект был разрабо-
тан в рамках реализации Посла-
ния президента Федеральному 
Собранию. Президент поручил 
предотвратить неправомерные 
действия в отношении граждан 
при осуществлении микрофи-
нансовой деятельности. Доку-
мент был внесен спикерами Гос-
думы Вячеславом Володиным и 
Совета Федерации Валентиной 
Матвиенко вместе с представи-
телями всех думских фракций. 
Принятие закона «позволит 
пресечь охватившую россий-
ские регионы волну жилищного 

рейдерства», заявил Володин 
журналистам. «Недопустимо, 
когда гражданин лишается 
единственной квартиры из-за 
незначительного по сравнению 
с ее стоимостью микрокреди-
та», — отметил он.

Согласно законопроекту, 
вводится запрет для МФО за-
ключать договоры потребитель-
ского займа с физлицами, если 
исполнение обязательств по 

займам обеспечено залогом жи-
лья. Такая правовая норма, как 
полагают депутаты, позволит 
пресечь мошенничество в отно-
шении принадлежащих гражда-
нам жилых помещений.

Ранее Валентина Матвиенко, 
комментируя законодательную 
инициативу, говорила, что в ми-
крофинансовые организации, 
предлагающие займы под залог 
жилья, человек обращается, как 

правило, в безвыходной ситуа-
ции. Такой заемщик, по ее сло-
вам, не читает весь договор, в 
итоге его семья остается без жи-
лья. 

Для сохранности денег гра-
ждан законопроектом также 
устанавливаются требования к 
минимальному размеру капи-
тала микрокредитных органи-
заций — 5 миллионов рублей. 
Это позволит очистить финан-
совый рынок от недобросовест-
ных игроков, уверены авторы 
инициативы.

Помимо этого депутаты и се-
наторы также хотят обязать ми-
крофинансовые организации и 
микрокредитные компании про-
водить упрощенную идентифи-
кацию заемщиков. По словам 
спикера Государственной Думы, 
это позволит пресекать получе-
ние займов мошенни-
ками с помощью чужих 
паспортных данных.

Марина Гусенко

Н
аша страна занима-
ет второе место в 
мире по запасам 
пресной воды. При 
этом многие пред-
приятия сильно за-
грязняют реки и 
озера,  и  жители 
крупных городов 

нередко испытывают дефицит 
качественной воды. Что с этим 
делать? Все ли регионы сейчас 
обеспечены качественной пи-
тьевой водой? Как спасти Бай-
кал и Волгу? На эти и другие во-
просы «Российской газете» от-
ветил руководитель Федераль-
ного агентства водных ресурсов 
Дмитрий Кириллов.

Дмитрий Михайлович, все ли 
регионы сегодня обеспечены 
качественной питьевой во-
дой?  Или все-таки где-то 
есть такой дефицит?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Вопрос очень 
непростой. С одной стороны, 
все российские регионы водой 
обеспечены. 

Но с другой — есть районы, 
территории, которые испыты-
вают дефицит водных ресурсов. 
И эта проблема требует реше-
ния. Нужно поставить знак ра-
венства между наличием чи-
стой питьевой воды и ее доступ-
ностью. 

Необходимо перераспреде-
ление наших водных ресурсов, 
устройство специальных водое-
мов, строительство и рекон-
струкция водохранилищ.

В Крыму и Севастополе за 
последние годы были проведе-
ны масштабные работы по обес-
печению доступа к водным ре-
сурсам после перекрытия Укра-
иной Северо-Крымского кана-
ла. В ближайшие годы будут ре-
конструированы водохранили-
ще и водовод  до Севастополя, 
которые можно использовать 
для резервного водоснабжения 
в маловодные годы. 

В вододефицитной Калмы-
кии Росводресурсы строят Эли-
стинское водохранилище.

В целом в нашей стране до-
статочно водных ресурсов. И  
при реализации инженерных 
проектов мы сможем гаранти-

рованно обеспечить водой насе-
ление, а также удовлетворить 
потребности экономики.

Кстати, про экономику. Из-
вестно, что основные загряз-
нения сточных вод идут от 
предприятий. Можно ли уско-
рить их модернизацию? Мо-
жет быть, наказывать ру-
блем?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Вы совершен-
но правы. Наша глобальная 
цель — это борьба за снижение 
загрязнений. Любыми путями. 
Это и стимуляция внедрения 
новых технологий, субсидиро-
вание инвестиционных проек-
тов предприятий, стремящих-
ся минимизировать свои сбро-
сы. 

С другой стороны, это фи-
нансовый стимул — плата за не-
гативное воздействие на водные 
объекты. Но в конечном итоге, 
соблюдая баланс между воз-
можностями для предприятий и 
повышения их ответственно-
сти, нам необходимо сформиро-
вать в государстве политику бе-
режного отношения к природе и 
экологии. 

В начале этого года бурно об-
суждалась история со строи-
тельством завода по произ-
водству питьевой воды на озе-
ре Байкал. А каково ваше от-
ношение к такому проекту?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Я не могу оце-
нивать действия других органов 
власти и судов. Но хотел бы 
обратить внимание на несколь-
ко важных моментов, о которых 
мало говорят.

Во-первых, мы видим серьез-
ный общественный запрос на 
обсуждение темы экологии. 
Ведь вопрос не только в Байка-
ле, который действительно яв-
ляется жемчужиной России. 

Важно, что в общество при-
шло понимание бережного от-
ношения к водным ресурсам, 
да вообще к природным ресур-
сам. Граждане хотят дышать 
свежим воздухом, пить чистую 
воду, отдыхать на природе, и 
так далее. 

Всё это сегодня яв-
ляется нашей базовой 
ценностью.

ИНИЦИАТИВА Микрокредиты не будут выдавать под залог жилья

Квартира под защитой

02
Госдума прод-
левает амни-
стию капитала

03
Полный запрет 
на поставки на 
Украину сырой 
нефти ввела РФ

05
Техосмотр 
личного тран-
спорта может 
быть отменен

05
В сто раз сни-
зилось количе-
ство террори-
стических 
преступлений 
в России

06
Жуликов стали 
ловить с помо-
щью дронов

07
Инспекторы 
ГИБДД ищут 
нарушителей 
через соцсети

07
Уральское 
предприятие 
выставляет 
на продажу 
изумруды

10
Москва 
на втором месте 
в мире по числу 
автомобилей 
каршеринга

В России до сих пор есть территории, страдающие от нехватки чистой воды.  

А К Ц Е Н Т

Сегодня главный загрязнитель Байкала  
— город Улан-Удэ. Но к концу 2021 года 
эта проблема будет решена, 
обещают в Росводресурсах

Австралийский доллар  45,8861
Азербайджанский манат  37,7653
Армянский драм**  13,2758
Белорусский рубль  30,5788
Болгарский лев  36,8550
Бразильский реал  16,2673

Венгерский форинт**  22,5222
Вон Республики Корея***  56,3059
Гонконгский доллар* 81,6662
Датская крона*  96,5604
Доллар США  64,0688
Евро  72,2440

Индийская рупия**  92,1588
Казахстанский тенге**  16,8878
Канадский доллар  47,9377
Киргизский сом**  91,7516
Китайский юань*  95,5609
Молдавский лей*  35,8026

Новый туркменский манат  18,3316
Норвежская крона*  74,8476
Польский злотый  16,8522
Румынский лей  15,1338 
СДР  89,0825
Сингапурский доллар  47,2728

Таджикский сомони*  67,9415
Турецкая лира  10,9686
Узбекский сум****  75,7735
Украинская гривна*  23,8718
Фунт стерлингов  83,3791
Чешская крона*  28,0836

Шведская крона*  68,6527
Швейцарский франк  63,4093
Южноафриканский рэнд*  45,4837
Японская иена**  57,2733

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ 
России 
с 19.04.19

Смартфон Samsung 
со складным 
экраном сразу же 
начал ломаться 

Сергей Петриков: 
В Склифе 
новые 
технологии — 
для всех 
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
продлевает амнистию 
капитала

Вклад 
в свою страну

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чтении пакет законопроек-
тов о третьем этапе амнистии капиталов. Предложение 
предусмотрено для тех, кто вернет свои деньги в Рос-
сию и перерегистрирует бизнес в специальных адми-
нистративных районах РФ.

Законопроект разработан во исполнение поруче-
ния президента РФ Владимира Путина. Подать декла-
рацию бизнесмены смогут с 1 мая 2019 года по 29 фев-
раля 2020 года. Отметим, что «подписавшиеся» на ам-
нистию освобождаются от налоговой и администра-
тивной ответственности за нарушения налогового и 
валютного законодательства. А по некоторым эконо-
мическим статьям и от уголовной ответственности. 
Речь идет о следующих статьях — уклонение от уплаты 
налоговых и таможенных платежей, неисполнение 
требований законодательства о валютном регулирова-
нии и валютном контроле. Замминистра финансов 
Илья Трунин при этом подчеркнул, что «если денеж-
ные средства были получены незаконным путем, то 
как российское, так и зарубежное законодательство в 
рамках амнистии капитала от ответственности не ос-
вобождает».

Как сообщил гла-
ва комитета по гос-
строительству и за-
конодательству Па-
вел Крашенинни-
ков, указанные 
меры направлены 
на снижение ри-
сков, связанных с 
возможными огра-
ничениями исполь-
зования россий-
ских капиталов в 
иностранных госу-
дарствах, и на со-
здание благоприят-
ных условий для 
возврата капиталов в российскую юрисдикцию. Амни-
стия распространяется на все связанные с иностран-
ными активами и счетами доходы, операции и сделки, 
отметил он. При этом «прощать» предпринимателям 
будут деяния, которые были совершены до 1 января 
2019 года (ранее — до 1 января 2018 года).

Правила программы по сравнению с предыдущими 
этапами корректируются. Ключевое отличие первых 
этапов амнистии в том, что они не требовали перевода 
иностранных компаний в Россию, достаточно было 
только задекларировать зарубежные активы, сообщил 
глава Комитета Госдумы по бюджету и налогам Андрей 
Макаров. «Сейчас, если вы хотите, чтобы вы освобо-
ждались от ответственности… верните деньги из-за 
границы в Россию. Если вы декларируете компанию, 
верните компанию», — заявил он.

Подконтрольные иностранные компании должны 
получить «прописку» в специальных административ-
ных районах на территориях Калининградской обла-
сти и Приморского края, указано в пояснительной за-
писке. «Мы не хотим никого сажать в тюрьму. Мы не 
хотим, чтобы в стране создавалась армия преступни-
ков, тех, кто выводил свои деньги, свои фирмы за гра-
ницу, — подчеркнул парламентарий. — Поэтому страна 
протягивает им руку и говорит: если вы действительно 
хотите, возвращайтесь в страну на этих условиях». Гла-
ва думского комитета также рассчитывает, что продле-
ние амнистии капитала позволит нивелировать оказы-
ваемое на российские компании санкционное давле-
ние.

Предыдущие этапы оказались успешными, заявил 
от фракции «Единая Россия» депутат Николай Гончар. 
По его словам, существенно повысилось доверие пред-
принимателей к предлагаемым государством решени-
ям. Как ранее сообщали в минфине, россияне в ходе 
предыдущего этапа задекларировали более 10 млрд 
евро. 

ВЛАСТЬ Владимир Путин оценил транспортные перспективы 
Подмосковья

Развязки будущего

Кира Латухина

О 
развитии дорог в 
П о д м о с к о в ь е ,  в 
частности в Хим-
ках, президент по-
говорил с  мини-
стром транспорта 
Евгением Дитрихом 
и губернатором Мо-
сковской области 

Андреем Воробьевым. Дорога 
между старыми и новыми Хим-
ками может появиться в 2021 
году.

Во время посещения «Энер-
гомаша» на прошлой неделе гла-
ву государства попросили сое-
динить новой трассой старые и 
новые Химки. «Я попросил вас 
сегодня прийти с этими доку-
ментами, чтобы послушать, как 
мы будем выполнять обеща-
ние», — сказал президент. «Сое-
динение двух частей растущего 
города необходимо», — считает 
он.

Владимир Путин также пред-
ложил поговорить о развитии 
дорожной сети Московской об-
ласти в целом — это около 40 ты-
сяч км. Отсутствие развязок, 
путепроводов создает сложно-
сти для людей, особенно для тех, 
кто ездит в Москву и обратно по 
работе. «Знаю, что за последние 
пять лет примерно 37 таких 
объектов построено, и сейчас в 
работе находится 62 подобных 
объекта», — заметил глава госу-
дарства.

Первым заговорил Дитрих и 
начал с Химок — проработаны 
решения по строительству раз-
вязки на улице Репина. Путе-
провод около 700 метров в дли-
ну пройдет над автодорогой 
М10, над Ленинградским шоссе. 
Будет два транспортных подхо-
да около 150 метров и четыре 
полосы движения, по две в ка-

ждом направлении. Дитрих по-
казал на бумаге «дополнитель-
ные усилия, которые Москов-
ская область предпринимает 
сама», — «это развязка, которая 
дальше по ходу «Ленинградки». 
«На Машкинском шоссе», — 
уточнил он.

«Когда вы предполагаете на-
чать?» — поинтересовался Пу-
тин. «Конец этого года — завер-
шение проектных работ, а нача-
ло будущего года — это, соответ-
ственно, строймонтаж. И 2021 
год, полагаю, наверное, лето-
осень — это завершение работ. 
Около полутора лет», — подсчи-
тал Дитрих. «На месте, где будет 
построена развязка, есть свои 
сложности, как это обычно бы-
вает, и газопровод, и линии 
электропередачи», — заметил 
Воробьев. «Но проектировщики 
начали работать для того, чтобы 
найти максимально рациональ-
ный путь, чтобы эстакада дейст-
вительно стоила два миллиарда, 
а не в десять раз больше», — ска-
зал он.

«31 декабря — это тоже конец 
года. Надо как-то ужиматься по 
срокам», — сказал президент и 
спросил в целом про дорожную 
сеть Подмосковья. «Частота 
пригородного сообщения на-
столько интенсивная, что боль-
шинство шлагбаумов закрыты 
по 10—12 часов, особенно когда 
час-пик, вообще люди не могли 

переехать через железнодорож-
ное полотно. Тогда вами было 
принято решение, выделены 
большие деньги, в совокупно-
сти это более 140 млрд рублей. 
Мы построили эти самые 37 пе-
реездов. Сегодня 19 городов 
Московской области вздохну-
ли», — сообщил Воробьев.

«Эта программа дальше про-
должается, потому что есть 
большой проект Московских 
центральных диаметров. Там 
частота сообщения будет вооб-
ще шесть минут, то есть шлагба-
ум, по сути, вообще не будет от-
крываться, — продолжил губер-
натор. — Поэтому мы вместе с 
минтрансом и Москвой сейчас 
разрабатываем дополнитель-
ное строительство переездов, 
которое позволит московским 
центральным диаметрам ездить 
беспрепятственно. Этот боль-
шой проект, который будет на-
считывать пять линий, сможет 
существовать только тогда, ког-
да эти переезды будут подготов-
лены».

О развитии дорог в целом по 
двум регионам докладывал Дит-
рих. Москва и область — это око-
ло 20 млн жителей, порядка 6,5 
млн транспортных средств, 15 
процентов от легковых машин 
по стране и огромный трафик. 
«С 2010 года до сегодняшнего 
дня от 40 до 70 процентов выро-
сла интенсивность движения на 

наших дорогах. Это, конечно, 
оказывает огромное влияние на 
то, чтобы вылетные трассы, фе-
деральные трассы, были в нор-
мативном состоянии», — под-
черкнул министр.

По ряду дорог интенсив-
ность движения выросла в 
разы. Например, на Ярослав-
ском шоссе, М-8 — с 63 тысяч 
автомобилей в сутки до 108 ты-
сяч, привел цифры докладчик. 
Сегодня 92 проц. федеральных 
дорог на территории области 
соответствуют нормативу. За 
девять лет построено более 320 
км трасс — это широкие маги-
страли. И около 800 км объек-
тов — в планах. «К 2024 году по 
Московскому региону мы сда-
дим, наверное, 700 км из этих 
800», — заверил Дитрих. «Мы 
работаем и вместе с Москов-
ской областью, и вместе с Мо-
сквой в рамках единой про-
граммы по синхронизации 
этих вылетных магистралей», 
— заявил министр. «Ленинград-
ское, Горьковское шоссе, Ярос-
лавка — это самые перегружен-
ные трассы, которые, наконец-
то, поехали. В мае тоже важное 
событие должно случиться — 
очередной этап Ярославки бу-
дет сдан», — объявил Воробьев. 
«Сделали головной участок 
Горьковки, — продолжил Дит-
рих. — Там у нас, собственно, 
три большие эстакады сделаны. 
По сути, сейчас вся Балашиха 
может проехать около семи ки-
лометров эстакадой, минуя 
всевозможные светофоры. И 
три развязки, которые у нас за-
планированы до малой бетон-
ки, они также будут сделаны до 
2024 года».

В о р о б ь е в  р а с с ка за л  о б 
уменьшении смертности в ре-
зультате ДТП. «Мы сократили 
количество погибших на дороге 

с 1450 до 900. То есть совмест-
ными усилиями — это федераль-
ные, региональные, муници-
пальные дороги удается обеспе-
чивать снижение порядка 20—
25 проц. каждый год», — заметил 
он. «Соответствующие меро-
приятия мы проводим, в част-
ности, это видео и фотофикса-
ция, когда жестко наказывается 
превышение скорости», — сооб-
щил глава Московской области. 
«Конечно, мы разделяем поло-
сы. Там, где разделенная полоса, 
где невозможно лобовое стол-
кновение, это тоже дает свой ре-
зультат и свой эффект», — уточ-
нил губернатор.

Дитрих высоко оценил пере-
довую практику Подмосковья 
по оперативной отработке при-
чин ДТП. Выезжают страховые 
комиссары, сотрудники управ-
ления области, разбирают ДТП 
«прямо на месте по косточкам» 
и в течение недели — 10 дней 
принимают меры, которые по-
зволяют техническими средст-
вами исключить возможность 
возникновения ДТП. «И тот ры-
вок, что Московская область 
сделала в плане снижения 
смертности, сохранения чело-
веческих жизней, конечно, по-
жалуй, это чудо, — сказал ми-
нистр. — Потому что, если в це-
лом по региону этот параметр 
снизился на 20 проц., то кон-
кретно на региональных доро-
гах, по-моему, больше 30. Это 
огромное достижение, огром-
ный результат, который нужно 
тиражировать на всей террито-
рии России». 

Президент, беседуя с Евгением 
Дитрихом и Андреем Воробьевым, 
вникал в планы развития дорожной 
сети Подмосковья.

А К Ц Е Н Т

Москва и область — это около 
20 млн жителей, порядка 6,5 млн 
транспортных средств, 15 процентов 
от легковых машин по стране

ОПРОС 

Большинство 
россиян 
сталкивались 
с ложной 
информацией

ФЕЙК — 
НЕ НОВОСТЬ
Айсель Герейханова

За последние два года больше 
половины россиян сталкива-
лись с распространением недо-
стоверной информации. Такие 
данные приводятся в исследо-
вании ВЦИОМ. 

По мнению авторов опроса, 
масштаб проблемы распро-
странения «фейк-ньюс» стре-
мительно растет. Так, почти две 
трети граждан РФ (64%) в тече-
ние последних двух лет встре-
чали в разных источниках но-
вости, которые впоследствии 
оказывались недостоверными. 
В интернете с «фейк-ньюс» 
сталкивались 31% россиян, на 
телевидении — каждый пятый 
опрошенный (20%), в газетах 
уже гораздо меньше — 7%, а на 
радио — 5%. В целом данные ис-
следования показывают, что 
люди с высшим образованием 
чаще замечают ложную инфор-
мацию. Так, по данным опроса, 
почти половина (47%) россиян 
не сталкивались с «фейк-
ньюс», при этом среди людей с 
неполным средним образова-
нием эта доля достигает 71%, 
среди респондентов с высшим 
образованием — 38%.

Подавляющее большинство 
(74%) из тех,  кто сталкивался с 
недостоверными новостями в 
СМИ, считают, что такие ново-
сти были опубликованы умыш-
ленно. И только 17% респон-
дентов заявили, что они могли 
появиться из-за непреднаме-
ренной ошибки журналистов. 
Гендиректор ВЦИОМ Валерий 
Федоров считает, что масштаб 
проблемы распространения 
«фейк-ньюс» быстро растет. 
«Хотя бы однажды с такими 
случаями сталкивались уже по-
чти половина опрошенных в 
возрасте 18 лет и старше. И 
если москвичи и петербуржцы 
склонны всегда быть насторо-
же и даже преувеличивать свою 
критичность и подозритель-
ность в восприятии таких ново-
стей, то провинциалы и особен-
но селяне оказываются перед 
ними беззащитны», — пояснил 
он.  

— Больше фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560

КВАРТИРА 
ПОД ЗАЩИТОЙ

Как заявил на пленар-
ном заседании депутат 

Игорь Дивинский («Единая 
Россия»), более 15 млн граждан 
РФ пользуются услугами ми-
крофинансовых организаций, 
поэтому этот институт должен 
быть цивилизованным. Приня-
тие документа позволит очи-
стить рынок от недобросовест-
ных участников. «Не секрет, 
что под видом микрокредитных 
организаций часто действуют 
откровенные бандиты, мошен-
ники, единственной целью ко-
торых является завладение жи-
льем граждан, имеющих несча-
стье обратиться за небольшой 
суммой займа», — заявил он. Та-
кие мошеннические МФО, по 
его словам, предлагают заведо-
мо невыполнимые условия, 
подменяют средние листы в до-
говорах и придумывают мно-
жество других уловок на пути к 
незаконному завладению пре-
ступным путем недвижимо-
стью россиян. Принятие данно-
го законопроекта сделает не-
возможными мошеннические 
схемы.

Предложения на тему закон-
ности работы МФО ранее неод-
нократно выдвигал Общерос-
сийский народный фронт 
(ОНФ). Ведь истории жертв 
этих организаций не раз вызы-
вали общественный резонанс. 
Так произошло с многодетной 
семьей Юлии Каплун из Мы-
тищ. Женщина взяла займ под 
залог недвижимости на опера-
цию родственницы. Когда се-
мья просрочила платеж на один 
месяц, то узнала, что квартира 
уже продана, чтобы погасить 
якобы возникшую задолжен-
ность. В результате женщина с 
мужем, тремя детьми и родите-
лями-пенсионерами осталась 
на улице, рассказала руководи-
тель проекта ОНФ «За права за-
емщиков» Евгения Лазарева. 
Эта история, по ее словам, не 
единственная: в Новосибир-
ской области, к примеру, за 
пять лет более сотни семей ли-
шились таким образом жилья. 
Договоры составляются таким 
образом, чтобы у человека не 
было возможности его испол-
нить. Потерпевший может по-
жаловаться в полицию, проку-
ратуру, но там ответят, что ви-
новат тот, кто не исполняет соб-
ственноручно подписанный до-
говор. 
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Амнистия распро-
страняется на все 
связанные с ино-
странными акти-
вами и счетами 
доходы, операции 
и сделки

Человек в кубе

Определенная логика в этом есть, тем более что 
многие живут не по месту своей регистрации. 
Этот момент, кстати, учитывает расчет норма-

тивов по вывозу ТКО, исходя из количества людей. Если 
человек уехал в отпуск, проживает на даче или учится в 
вузе в другом городе, он может сделать перерасчет пла-
тежей, предоставив нужные справки. Это особенно ак-
туально для пожилых людей, которые проводят по пол-
года на даче. Расчет по метражу такой возможности не 
дает, платить приходится за всю находящуюся в собст-
венности недвижимость. «Вопрос, взимать норматив с 
квадратного метра или с человека, пока решается реги-
онами самостоя-
тельно. Хотя ясно 
как день, что все-та-
ки надо взимать с 
количества живу-
щих людей, а не ме-
тров», — отметил 
Сергей Рогинко, гла-
ва Центра экологии 
и развития, веду-
щий научный со-
трудник Отдела эко-
номических иссле-
дований Института 
Европы РАН.

Сейчас подавля-
ющее большинство 
регионов из вошед-
ших в «мусорную 
реформу», а их 62 (еще 13 сделали это частично), взима-
ют плату с людей, а не с метров. Но субъекты РФ в любой 
момент могут поменять свои нормативы, причем как в 
одну, так и в другую сторону. Единой федеральной мето-
дики по этому поводу не будет. Глава Российского эколо-
гического оператора (РЭО) Денис Буцаев пояснил: «Мы 
предоставляем инструментарий, в любом случае у субъ-
екта останется возможность им пользоваться или не 
пользоваться. Для такой большой страны, как наша, 
универсальных решений для всех регионов найти не-
возможно, поэтому мы предоставляем вариативность. У 
нас есть квартиры, где на 50 метрах проживают, в том 
числе без прописки, 13 человек, а есть частные дома, где 
на 1000 метров проживает один человек. Это вопрос 
справедливости».

В любом случае в течение этого года  нормативы на-
копления будут уточнены. По словам Буцаева, нормати-
вы их проанализируют в рамках территориальных схем: 
«Это приведет к сбалансированному решению. Мы пой-
мем, имеет ли смысл в качестве норматива расчета нако-
плений перейти от квадратного метра к применению 
расчета за мусор, произведенный человеком». 
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Если от жителей 
регионов будут 
поступать жалобы 
на некорректные 
расчеты, они
будут приняты
во внимание,
обещают в РЭО

КРЕМЛЬ Президенты России и Эстонии встретились в Москве

Диалог по-соседски
Кира Латухина

В 
Кремле, в представитель-
ском кабинете,  вчера 
впервые за очень долгое 

время состоялись переговоры 
лидеров России и Эстонии. Про-
токол предусматривал узкий 
состав и рабочий обед. Влади-
мир Путин назвал ненормаль-
ным отсутствие контактов меж-
ду соседями, а Керсти Калью-
лайд предложила обсудить гео-
политику и экологию. 

«Рады вас приветствовать в 
Московском Кремле», — сказал 
Путин. «Мы давно не виделись. 
По-моему, 10 лет назад была 
встреча на высшем уровне. Сов-
сем недавно где-то за границей 
мы с вами мельком виделись», — 
заметил он. «Отсутствие контак-
тов между официальными лица-
ми, официальными органами, 
между соседями — это ненор-
мальная ситуация», — считает 
российский лидер. «Как резуль-
тат: у нас за предыдущие годы 
упал товарооборот более чем на 
50 процентов», — констатировал 
он. Впрочем, за прошлый год он 
немножко скорректировался — 
плюс 17 процентов.

«У нас объективно есть об-
щие интересы, связанные с реги-
оном Балтийского моря: здесь и 
вопросы безопасности, и вопро-
сы экологии, и вопросы, связан-
ные с транспортом, транзитом», 
— перечислил Путин. 

«Вы правы, у нас есть важные 
торговые отношения. Экономи-
ка имеет возможность приспоса-
бливаться к решению полити-
ков, поэтому есть возможность 
направлять ее в позитивное ру-
сло», — считает Кальюлайд. «Вре-
мя обновить программу сотруд-
ничества между Европейским 
союзом и Россией, которое фи-
нансируется обеими сторонами. 
Так что время для встречи — са-
мое что ни на есть подходящее», 
— убеждена она. Более сложные 

вопросы Кальюлайд предложила 
обсудить, «когда наши друзья-
журналисты покинут зал». 

Как сообщил журналистам 
пресс-секретарь российского 
президента Дмитрий Песков, 
«уже много лет не было никаких 
контактов ни на высоком, ни на 
высшем уровне между Россией и 
Эстонией». Он напомнил, что в 
Эстонию идут российские энер-
гоносители, есть экономическая 
кооперация, взаимные инвести-
ции, «но есть и разные озабочен-
ности в отношении друг друга, 
разные фобии, которые тща-
тельно культивируются в при-
балтийских странах».  

А К Ц Е Н Т

Отсутствие контактов между 
официальными лицами, официальными 
органами, между соседями — 
это ненормальная ситуация

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/tema/gos  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Владимир Путин принял в Кремле топ-менеджеров крупнейших француз-

ских компаний. Глава государства выразил слова сожаления в связи с пожа-

ром в соборе Парижской Богоматери. «Это не только символ Франции, это 

и символ общеевропейской цивилизации, европейской культуры, — под-

черкнул он. — Мы все сожалеем, мы все смотрели на это со слезами на гла-

зах». «Знаю, что французский бизнес готов помочь восстановлению. Мне 

известно также, что те российские компании... которые работают во Фран-

ции либо с французскими партнерами, тоже готовы присоединиться. Уве-

рен, что те планы, о которых сказал президент Франции господин Макрон 

по поводу восстановления, будут реализованы», — заметил российский ли-

дер.

«В целом, считаю, мы должны быть довольны тем, как развиваются наши 

отношения, прежде всего я имею в виду непростые внешние условия», — 

заметил Владимир Путин. По итогам прошлого года товарооборот вырос 

на 11 проц., до 17 млрд долларов. В России все делается и будет делаться 

для того, чтобы иностранные инвесторы чувствовали себя максимально 

комфортно. «Постоянное внимание мы уделяем и снятию администра-

тивных барьеров, обеспечению оптимальной налоговой нагрузки», — 

констатировал президент. Он заявил, что большие возможности откры-

ваются в связи с реализацией нацпроектов, — речь о сотнях миллиардов 

долларов капиталовложений. «Хотел бы привлечь ваше внимание к од-

ной инициативе, которой бы не помешала поддержка деловых кругов, в 

данном случае деловых кругов Франции», — также сказал он. Это воз-

можное участие одного из хоккейных клубов Франции в играх КХЛ.

Кстати

В Кремле официально объявили, что визит лидера КНДР Ким Чен 

Ына в Россию состоится во второй половине апреля.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев: 
Устанавливается запрет на экспорт на Украину российской нефти

Ответная мера
Владимир Кузьмин

Р
оссия вводит полный 
запрет на поставки на 
Украину сырой нефти. 
Бензин и уголь с  1 
июня можно будет эк-
спортировать в сосед-
нюю страну только по-
сле получения разре-
шения в министерстве 

экономического развития.
В правительстве сделали оче-

редной ответный шаг в нагнета-
емом Киевом торговом проти-
востоянии. Ранее, напомнил 
вчера премьер-министр Дмит-
рий Медведев на заседании каб-
мина, Украина расширила спи-
сок запрещенных для импорта 
из России товаров.

Реакция долго себя ждать не 
заставила. Глава правительства 
подписал постановление, за-
крыв рынок нашей страны для 
продукции украинского маши-
ностроения, легкой промыш-
ленности и металлообработки. 
Речь идет о трубной продукции 
и крепежных изделиях, трубоу-
кладчиках грузоподъемностью 
менее 90 тонн, гусеничных 
бульдозерах, погрузчиках, от-
дельных текстильных изделиях 

и обуви. В прошлом году Украи-
на по этому перечню выручила 
почти 250 миллионов долларов. 

Самыми жесткими стали ре-
шения по экспорту российской 
нефти и нефтепродуктов. Сырая 
нефть попала под полный и не-
замедлительный запрет. Также 
прекращен экспорт отдельных 
нефтепродуктов. «Определяет-
ся перечень товаров, которые с 
1 июня текущего года можно бу-
дет вывозить на Украину только 
на основании отдельных разре-
шений», — сообщил Дмитрий 
Медведев. В этот список вклю-
чили бензин и дизельное топли-
во, каменный и бурый уголь, 
пропан, бутан и сжиженный газ.

Стоит привести последние 
данные Федеральной таможен-
ной службы, согласно которым 
оборот внешней торговли меж-
ду Россией и Украиной в январе 
— феврале 2019 года составил 
2,007 миллиарда долларов, сни-
зившись на 2,1 процента в годо-
вом выражении. Экспорт из 
России на Украину составил 
1,292 миллиарда долларов (рост 
на 1,9 процента), импорт РФ из 
Украины — 715,1 миллиона дол-
ларов (снижение на 8,5 процен-
та).

В любом случае торговые 
войны не проходят бесследно 
ни для одной из сторон, которые 
обязательно несут какие-то фи-
нансовые потери. В правитель-
стве России должны будут это 
учесть при планировании бюд-
жета на следующую трехлетку, а 
работа над главным финансо-
вым документом страны как раз 
началась.

Вчера на заседании мини-
стерство экономического раз-
вития представило основные 
параметры прогноза социаль-
но-экономического развития 
на 2020—2022 годы. Премьер-
министр Дмитрий Медведев 
призвал подчиненных оставать-
ся прагматиками. «Не должно 
быть завышенных ожиданий. 
Этот подход мы с вами исполь-

зовали в последние годы безо 
всяких исключений, даже иног-
да вполне консервативно», — за-
метил он. Для России сохраня-
ются все внешние ограничения, 
включая самое существенное — 
недобросовестную конкурен-
цию.

Однако правительству не 
остается ничего другого, как 
поддерживать строгий баланс 
доходов и расходов для выпол-
нения всех обязательств перед 
гражданами и экономикой. Это 
означает полное финансовое 
обеспечение мероприятия на-
циональных проектов и отра-
слевых программ развития.

Минэкономразвития подго-
товило, как обычно, два вариан-
та прогноза — базовый и консер-
вативный. У обоих есть ряд еди-

ных предположений. «Во-пер-
вых, это сохранение геополити-
ческой нестабильности и сан-
кций, — заявил премьер. — Во-
вторых, некоторое сокращение 
добычи и экспорта нефти и уве-
личение аналогичных показате-
лей по газу. Также надеемся на 
прирост населения».

Ключевым же отличием сце-
нариев стала оценка динамики 
мировых цен на нефть. В базо-
вом варианте прогноз для Urals 
— 56,3—59,7 доллара за баррель, 
в консервативном существенно 
ниже — 42—44 доллара.

Также более оптимистичный 
базовый вариант сулит стране 
рост темпов валового внутрен-
него продукта — до 3,2 процента 
к 2022 году, рост инвестиций в 
основной капитал, оборота роз-
ничной торговли и реальной за-
работной платы. Инфляция бу-
дет стабильно не выше целевого 
уровня в 4 процента. «В консер-
вативном варианте эти показа-
тели ниже, хотя и он основыва-
ется на росте внутреннего про-
дукта», — заметил Дмитрий 
Медведев.

Еще премьер-министр счел 
нужным вернуться в предыду-
щий день — в среду члены прави-

тельства приезжали в Госдуму, 
чтобы отчитаться перед депута-
тами о своей работе в 2018 году. 
«Хотел бы еще раз поблагода-
рить депутатов парламента за 
заинтересованное обсуждение, 
поддержку, которая оказывает-
ся многим нашим инициативам, 
а членов правительства — за 
участие в подготовке отчета, — 
заметил Медведев. — Тем более 
что этот отчет — действительно 
отчет правительства, а не мой 
личный».

По словам премьера, прозву-
чало немало интересных пред-
ложений, в частности по повы-
шению компенсационных вы-
плат, организации питания в 
школах, развития сельских тер-
риторий, соглашений с региона-
ми о предоставлении трансфер-
тов. «По отдельным из них я уже 
дал поручения. Надеюсь, что 
коллеги, к которым это имеет 
отношение, уже начали рабо-
тать», — сказал глава правитель-
ства. Он напомнил, что решено 
сформировать с парламентари-
ями совместную группу, кото-
рая займется проработкой 
предложений. Ее работу необ-
ходимо начать в ближайшее 
время, добавил Медведев. 

Постановление, подписанное главой правительства России, — это, по словам Дмитрия Медведева, ответная мера на очередной недружественный шаг Украины в отношении нашей страны.

А К Ц Е Н Т

Правительство закрыло рынок нашей 
страны для продукции украинского 
машиностроения, легкой промышлен-
ности и металлообработки

ПРОДЛИТЬ ЖИЗНЬ
Самый высокий уровень смертности в 2018 году был 
зафиксирован в Ивановской, Тульской, Новгородской, 
Псковской, Тверской и Орловской областях России, 
самый низкий — в  Уральском и Северо-Кавказском фе-
деральных округах. Об этом рассказала вице-премьер 
Татьяна Голикова на состоявшемся в конце прошлой 
недели расширенном заседании коллегии минтруда и 
соцзащиты. В январе сообщалось, что смертность в 
России в 2018 году сильно превысила рождаемость. 
Так, за 11 месяцев умерло на 200 тысяч человек боль-
ше, чем родилось. Всего же смертность по стране в 
прошлом году выросла в 32 субъектах Федерации (на 
статистику влияет структура населения регионов: чем 
больше в них пожилых людей, тем выше показатель, и 
наоборот). Выступая чуть ранее на «правительствен-
ном часе», вице-премьер отмечала, что смертность 
сельских жителей в России на 14 процентов выше, чем 
городских. В среднем жители села живут почти на два 
года меньше.        

Изменилась и 
статистика причин 
смертности. Росси-
яне стали реже уми-
рать от болезней, на 
которых Владимир 
Путин поручил сос-
редоточиться в май-
ских указах, и чаще 
— от редких болез-
ней и неустановлен-
ных причин. Такие 
данные содержатся 
в исследовании, 
проведенном аналитиками РАНХиГС. Смертность от 
сердечно-сосудистых заболеваний, рака, туберкулеза, 
ДТП, а также младенческая действительно снижается, 
как и было поручено президентом. Но возросла смер-
тность от заболеваний нервной, эндокринной и моче-
половой систем, расстройств психических и поведе-
ния. Например, в Мордовии, Ивановской, Амурской, 
Нижегородской и Липецкой областях в 2016 году ко-
эффициент смертности от сердечно-сосудистых забо-
леваний оказался минимальным, а от прочих причин — 
максимальным, отмечает научный сотрудник РАН-
ХиГС Рамиля Хасанова. По ее мнению, дело тут в коди-
ровании причин смерти. Регионы стараются выпол-
нить майские указы и подчас манипулируют медицин-
ской статистикой. В результате  некоторые сердечно-
сосудистые заболевания кодируются как «прочие»: 
например, алкогольную миопатию или сосудистый 
паркинсонизм можно записать как болезни нервной 
системы.

Как бы то ни было, продолжительность жизни в 
стране, по данным Росстата,  впервые достигла 72,5 
лет. При этом у мужчин продолжительность жизни 
увеличилась на один год — с 66,5 до 67,5. У женщин про-
должительность жизни составила 77,4 года.

В России снизилась смертность от новообразова-
ний — на 5,5 процента,  туберкулеза — на 17,6, болезней 
кровообращения — на 7,2, болезней органов дыхания — 
на 23,3, болезней органов пищеварения — на 10,2. Кро-
ме того, сократилась смертность от случайных отрав-
лений алкоголем — на 21 процент, от внешних причин — 
на 11, в том числе от дорожно-транспортных происше-
ствий — на 10,3. 

Действительно, с начала 70-х годов инфекцион-
ные заболевания, долгие годы служившие главной 
причиной смерти, были подавлены и на первое место 
вышли неинфекционные причины смерти. И прежде 
всего сердечно-сосудистые заболевания. При нынеш-
нем положении вещей, по оценке демографов, при-
мерно 47 из каждых 100 родившихся мальчиков и 57 
из каждых 100 родившихся девочек умрут от этой 
причины. Но важны не столько эти соотношения (от 
чего-то же люди будут умирать, и лучше умереть в 
старости от инфаркта, чем в детстве от кори). Важно 
другое: если положение не изменится, эти мальчики 
и девочки  умрут 
примерно в 71 год. 
Во Франции уже в 
1960 году этот воз-
раст составлял 73, 
а сейчас превыша-
ет 82 года. В Европе 
люди не заболева-
ют так рано и так 
тяжело. Они следят 
за своим здоро-
вьем, вовремя об-
ращаются к врачу, 
регулярно измеряют давление. Другие условия жиз-
ни, другое питание. Все это в России пока не на уров-
не. Отсюда огромные человеческие потери. Продол-
жительность жизни у нас ниже, чем в других странах, 
на 10—15 лет.  

В Европе мало рожают, но долго живут. А  мы не 
только мало рожаем, но еще и умираем скорее и чаще, 
чем европейцы. Дух саморазрушения, небрежение к 
собственной жизни стали неизбывной чертой россий-
ской ментальности. Вот где, взглянув на себя критиче-
ски, нам, возможно, надо искать корневую причину де-
мографического кризиса. Сколько людей мы теряем от 
ДТП, плохой дорожной разметки, алкоголизма, таба-
кокурения, несчастных случаев на производстве и во-
обще от русского «авось»! Если мы не можем с гаран-
тией повлиять на повышение рождаемости, то не уко-
рачивать себе жизнь — в наших собственных силах. 
Убийства, самоубийства, отравления, утопления... У 
нас огромная смертность от этих причин по сравне-
нию с другими странами. Причем в тех возрастах, где, 
например, у европейцев ее почти нет. У них кривая 
этой смертности поднимается к старшим возрастам, 
когда человек может и под трамвай попасть, и от пси-
хического расстройства свести счеты с жизнью. А в 
России этот пик приходится на средние возраста. Да, 
мы вошли в список стран с низкой смертностью и про-
должительностью жизни 70 лет и выше. Это 51 страна, 
и мы в этом рейтинге на 51-м месте, а впереди нас не 
только Франция, Германия, но и Мексика, и другие не 
самые развитые страны.  

«Те, кто говорит, что у нас снижается смертность и 
повышается продолжительность жизни, все же слегка 
лукавят, — сказал в интервью «РГ» директор Института 
демографии НИУ ВШЭ Анатолий Вишневский. — Дело в 
том, что продолжительность жизни у нас повышается 
после того, как она рухнула до дна. В течение послед-
них лет двадцати мы, по сути, просто восстанавливали 
то, что было потеряно». 

Президент поставил задачу — к  2024 году увели-
чить продолжительность жизни до 78 лет. Выполнить 
эту задачу будет проще, если снизить смертность от 
внешних причин. Как сказал в свое время знаменитый 
публицист Анатолий Аграновский, «лучший и пока 
единственный способ продлить жизнь — это не укора-
чивать ее». 

Смертность сель-
ских жителей 
в России 
на 14 процентов 
выше, 
чем городских 

Лучший и пока 
единственный 
способ продлить 
жизнь— это 
не укорачивать ее

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

В сегментах «бизнес» и 
«премиум» на долю 
рассрочек приходится 

около 15 процентов продаж, го-
ворит Валерий Кочетков, за-
мдиректора департамента но-
востроек ИНКОМ-Недвижи-
мость.

Нельзя сказать, что рассроч-
ка — популярный инструмент 
решения жилищного вопроса, 
подтверждает Кирилл Игнахин, 
гендиректор Level Group. «Она 
пользуется гораздо меньшим 
спросом по сравнению с ипоте-
кой. Доля последней в проектах 
новостроек комфорт-класса до-
стигает 50—60 процентов», — на-
поминает Игнахин.

Рассрочка — дорогой инстру-
мент, поэтому он не пользуется 
большим спросом, отмечает в 
свою очередь Мария Литинец-
кая, управляющий партнер 
компании «Метриум».

По ее словам, можно выде-
лить две основные категории 
покупателей, выбирающих рас-
срочку вместо ипотеки. Первая 
— те, кому не хватает совсем не-
большой суммы от стоимости 
квартиры. Поэтому им куда 
проще воспользоваться рас-
срочкой, чем оформлять ипо-
течный кредит, платить стра-
ховку, проходить проверку бан-
ка. Вторая группа — покупатели 
с плохой кредитной историей и 

также те, кто по той или иной 
причине не могут подтвердить 
свой уровень доходов для банка.

«Как правило, такие про-
граммы нужны тем, у кого нет 
желания и есть или скоро поя-
вится возможность не связы-
ваться ни с каким видом креди-
та, — согласен Дмитрий Цветов, 
директор по маркетингу и раз-
работке продукта ГК «А101». — 
Например, когда человек прода-
ет квартиру, чтобы купить дру-
гую. На закрытие сделки может 
уйти несколько месяцев, но за 
это время нужную квартиру мо-
гут «увести». При этом на полу-
чение ипотечного кредита, про-
цесс его согласования и одобре-
ния также может уйти слишком 
много времени. Кроме того, лю-
бой кредит помимо процентной 
ставки влечет за собой различ-
ные дополнительные платежи. В 
такой ситуации рассрочка — на-
илучший вариант.

Гендиректор «МИЭЛЬ-Ново-
стройки» Наталья Шаталина 
обращает внимание, что стои-
мость жилья, предоставляемого 
в рассрочку, в среднем на 8—10 
процентов выше аналогичного 
жилья, приобретаемого за счет 
собственных или ипотечных 
средств. Это также может вли-
ять на спрос.

Выбирая рассрочку, нужно 
быть полностью уверенным в 

своих финансовых возможно-
стях, иначе можно лишиться 
квартиры, предупреждают эк-
сперты. 

«Поскольку мы живем в нес-
табильной экономической об-
становке, клиентам с рассроч-
кой нужно иметь надежную фи-
нансовую подушку, которая по-
может в случае форс-мажора 
выплатить остаток стоимости 
приобретенной квартиры, — 
указывает Наталья Козлова, 
коммерческий директор Tekta 
Group. — Необходимо также за-
ранее проговорить с застрой-
щиком и узнать, можно ли будет 
получить ипотечный кредит на 
остаток долга».

В случае просроченного пла-
тежа на дольщика накладывает-
ся штраф, исходя из 1/300 став-
ки ЦБ на каждый день просроч-
ки, предупреждает Мария Лити-
нецкая. Более того, за сам факт 
пропуска очередного взноса по 
рассрочке может быть назначен 
штраф в размере до 10 процен-
тов от стоимости жилья, а деве-
лопер будет вправе расторгнуть 
договор. Поэтому важно внима-
тельно изучать условия кон-
кретного соглашения. 

ПРАВО КС РФ защитил имущественное право 
свидетелей по уголовным делам

Аресту не подлежит
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
запретил продлевать 
арест, наложенный на 

имущество свидетеля по уголов-
ному делу, в целях обеспечения 
гражданского иска. Соответст-
вующее постановление вынесе-
но без проведения публичных 
слушаний, поскольку основано 
на ранее обнародованных пра-
вовых позициях суда.

С жалобой на положения 
Уголовно-процессуального ко-
декса РФ в КС обратилась жи-
тельница Волгограда Ирина 
Янмаева, которая несколько 
лет назад проходила свидете-
лем по делу о хищении денег, 
принадлежащих вкладчикам 
жилищно-строительного коо-
ператива. За потерпевшими по 
делу суд признал право на воз-
мещение вреда в рамках гра-
жданского судопроизводства. 
А до полной расплаты с ними 
сохранил арест, наложенный 
ранее на несколько «вещест-
венных доказательств», в том 
числе квартиру и машину сви-
д е т е л ь н и ц ы .  С уд ы  о б щ е й 
юрисдикции руководствова-
лись тем, что основания для 
ареста не исчезли: «Эти объек-
ты были переданы одной из 
осужденных в собственность 
Янмаевой, являвшейся соучре-
дителем юридического лица, 
созданного в целях сохранения 
денежных средств и имущест-
ва, добытых преступным пу-
тем». Однако заявительница 
полагает, что такой подход 
стал возможен исключительно 
из-за пробела в законодатель-
стве,  которое урегулирует 
только процесс конфискации 
имущества. 

Статьи 73, 299 и 307 УПК 
РФ не обязывают суды доказы-
вать, что имущество свидетеля 
по уголовному делу получено в 
результате совершения пре-
ступления или является дохо-
дами от этого имущества, ука-
зала Янмаева в своем заявле-
нии. Тем самым оказываются 
нарушенными сразу несколько 
положений Основого закона 
страны, в том числе гарантиро-
ванное Конституцией РФ пра-

во частной собственности и 
право на судебную защиту. 

В своем решении КС прежде 
всего напомнил, что в соответ-
ствии со статьей 35 Конститу-
ции РФ «никто не может быть 
лишен своего имущества иначе 
как по решению суда». 

И хотя закон позволяет на-
кладывать арест на имущество 
лиц, не являющихся подозре-
ваемыми, обвиняемыми или 
лицами, несущими по закону 
материальную ответствен-
ность за их действия, но лишь в 
целях обеспечения сохранно-
сти вещественных доказа-
тельств и при наличии дока-
занных оснований полагать, 
что это имущество имеет отно-
шение к преступлению. 

Пролонгация ареста в обес-
печение гражданского иска 
также возможна, но в этом слу-
чае владелец должен быть при-
влечен по делу в качестве гра-
жданского ответчика. 

— Наложение ареста на иму-
щество относится к мерам про-
цессуального принуждения, 
применяемым в целях обеспе-
чения установленного порядка 
уголовного судопроизводства, 
и в качестве таковой носит вре-
менный характер, — напомнил 
КС свое постановление 2018 
года по делу ООО «Синклит». — 
А потому наложение ареста в 

целях обеспечения граждан-
ского иска в уголовном деле не 
может выходить за временные 
рамки уголовно-процессуаль-
ных отношений, связанных с 
расследованием и разрешени-
ем данного уголовного дела. 

На основании вышеизло-
женного КС РФ признал не со-
ответствующими Конституции 
РФ положения оспоренных 
статей УПК РФ, поскольку в си-
стеме действующего правово-
го регулирования они приво-
дят к несоразмерному и необо-
снованному умалению права 
собственности и не обеспечи-
вают гарантии охраны собст-
венности законом, вытекаю-
щие из принципа неприкосно-
венности собственности, а так-
же гарантии судебной защиты.

Дело Ирины Янмаевой под-
лежит пересмотру. 

Вместе с тем в постановле-
нии КС особо отмечено, что на 
будущее федеральный законо-
датель вправе предусмотреть 
правовые механизмы для пере-
вода арестованного имущества 
из уголовного в гражданское 
(арбитражное) судопроизвод-
ство — при обосновании факти-
ческой принадлежности аре-
стованного имущества лицу, 
признанному приговором ви-
новным в совершении пре-
ступления. 

Поправки в КоАП, пред-
полагающие штрафы за 
нелегальное распро-

странение сим-карт, подготовле-
ны еще два года назад, но до сих 
пор не приняты. Это произошло 
из-за того, что в ФЗ «О связи» 
нет прямого запрета на эту дея-
тельность. Когда пробел устра-
нят, узаконят и штрафы. Предпо-
лагается, что для граждан они 
будут равны 2—5 тысячам ру-
блей, для должностных лиц сум-
ма составит 10—50 тысяч, а для 
юридических — 100—200 тысяч. 
Если на распространении «се-
рых» сим-карт попадется миг-
рант, его арестуют на 15 суток, а 
потом выдворят из страны. 

В пресс-службе Tele2 «РГ» 
сказали, что поддерживают за-
прет на нелегальное распро-

странение сим-карт, но хотели 
бы ознакомиться с предложени-
ями правительства по измене-
нию текста законопроекта. В 
«МегаФоне» заявили, что ком-
пания и сама борется с неле-
гальными дилерами: контр-
агентов, продающих сим-карты 
без заключения договоров, 
жестко штрафуют, а оказание 
услуг по таким контрактам при-
останавливают. 

Борется с распространением 
«серых» сим-карт и Роскомнад-
зор. Так, по данным руководите-
ля ведомства Александра Жаро-
ва, в 2018 году его подчиненные 
вместе с полицейскими изъяли 
83 тысячи нелегальных моду-
лей. Громкое задержание прои-
зошло летом прошлого года в 
Москве: тогда дельцы разом ли-

шились 20,7 тысячи карт, уже 
готовых к продаже. 

«Отличительной чертой это-
го года стало перетекание про-
даж в интернет. Видимо, дали о 
себе знать совместные с МВД 
рейды по точкам продаж в мно-
голюдных общественных ме-
стах. В минувшем году в интер-
нете выявлено более 1100 сооб-
щений о продаже сим-карт. Уве-
домления направлены в МВД 
России для принятия мер», — 
рассказал Жаров на заседании 
коллегии ведомства.

Нелегальный оборот сим-
карт опасен тем, что ими могут 
воспользоваться преступники, 
в том числе террористы. Такие 
случаи уже были в практике 
спецслужб, и это существенно 
осложняет им работу. 

1

По мнению Верховного суда, имущественные права свидетеля надо 
 защищать.

1

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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— На что обратить внимание 
при покупке недвижимости — 
видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1596866

Метры в рассрочку

Телефонный довод
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ПРОЕКТ В России появятся 
частные кладбища 

Проводить 
достойно

Ирина Жандарова

Минстрой завершает работу над новым законом «О по-
хоронном деле». Доработанный документ с правками 
разослан на финальное ознакомление экспертам (есть 
в распоряжении «РГ»).

Новшеством закона является появление в России 
частных кладбищ. Речь идет не о коммерческом объек-
те, а о государственно-частном партнерстве, поясняет 
исполнительный директор Союза похоронных органи-
заций и крематориев Елена Андреева. На государствен-
ной земле будет организовано новое кладбище. У него 
будет частный оператор, который сможет получать 
прибыль за оказанные услуги. «Эта схема уже сейчас в 
ряде регионов существует», — поясняет она.

Новая система организации похоронного дела помо-
жет устранить и грубые нарушения на этом рынке. Сей-
час работать на нем может кто угодно. К примеру, свои 
услуги предлагают медучреждения, в которых нередко 
устраивают выставку ритуальных товаров. При этом у 
них приоритет, так как врачи фиксируют факт смерти и 
имеют контакты родственников. «С принятием закона 
оказывать ритуальные услуги смогут только те, с кем 
заключены соглашения, и сведения о которых внесены 
в региональный реестр. Это база добросовестных 
участников рынка», — рассказывает Андреева. Также 
медицинским организациям хотят запретить готовить 
умерших к захоро-
нению. А ритуаль-
ным бюро нельзя 
будет оказывать 
услуги на террито-
рии медучрежде-
ний. Исключение 
составляют случаи, 
когда это разрешает 
регион. Запрещают-
ся организация вы-
ставки и продажа 
похоронных при-
надлежностей на 
территории медор-
ганизаций и на расстоянии менее 50 метров от них.

За нарушения фирма будет исключаться из реестра, 
а договор с ней будет расторгнут. «Законопроект запре-
щает навязывать услуги, передавать информацию об 
умерших третьим лицам», — отмечает Андреева. Таким 
образом, компании, которые позволяют себе такие ме-
тоды работы, просто лишатся права оказывать услуги. 
Наиболее злостным нарушителям найдется место в ре-
естре недобросовестных компаний, который также 
планируется ввести.

Заказы на организацию похорон могут приниматься 
только в специальных пунктах или через диспетчер-
ские службы. А оказывать такие услуги смогут только 
по инициативе организатора похорон. Это поможет 
исключить случаи, когда наиболее активные предста-
вители ритуального бизнеса сначала берутся за дело, а 
потом выставляют родственникам счет.

«Главное, что было сделано в документе, определе-
ны полномочия региона и муниципалитета», — говорит 
заместитель председателя общественного совета при 
минстрое Светлана Разворотнева. Региональным вла-
стям документ предписывает утвердить общие правила 
и типовой договор на организацию похорон, требова-
ния к оказанию ритуальных услуг. За ними закрепляет-
ся обязанность утверждения правил содержания клад-
бищ и крематориев. Регион также установит правила 
организации, минимальные размеры и плату за орга-
низацию семейных мест захоронения. Муниципалите-
ты должны будут вести учет мест захоронения и клад-
бищ. Им также предстоит заниматься содержанием 
мест захоронения, предоставлением гарантированного 
перечня услуг родственникам умерших, которые име-
ют право на оплату похорон за государственный счет. 
На местном уровне утверждается и перечень предме-
тов, необходимых для оказания таких похорон.

Прописываются правила организации бесплатных 
похорон. Так, бесплатно родственники могут оформить 
документы, необходимые для погребения. Им гаранти-
руются предоставление и доставка гроба и других пред-
метов, необходимых для погребения по указанному 
адресу. Бесплатно тело готовят к захоронению, тран-
спортируют до кладбища или крематория, захоранива-
ют или кремируют. Предметы, отличающиеся от пред-
ложенных, к примеру, лучшего качества, родственни-
кам придется оплатить самостоятельно. С другой сто-
роны, предоставить предметы или оказать работы из 
гарантированного перечня частично нельзя.

Среди минусов документа эксперты отмечают низ-
кую стоимость пособия на погребение. Все работы 
должны быть сделаны на сумму 5946,47 рубля. Эта 
сумма установлена документом и будет ежегодно ин-
дексироваться с 1 февраля, исходя из индекса потреби-
тельских цен. Но она уже меньше, чем установленная 
на сегодня, отмечает Елена Андреева. Кроме того, все 
специализированные организации, заключившие со-
глашение с муниципалитетами, априори соглашаются 
на предоставление услуг гарантированного перечня.

Гарантированный перечень могут получить родст-
венники неработающих, участников ВОВ и военнослу-
жащих и еще ряда категорий. Родственники покойного 
могут им не пользоваться, а взять пособие на погребе-
ние деньгами. Тогда та же сумма будет выплачена им в 
день обращения со справкой о смерти и в течение полу-
года с момента смерти родственника.  

Как пить дать

По сути, Байкал стал 
индикатором экологи-
ческого сознания об-

щества. Именно с него истори-
чески начался волонтерский 
проект по очистке берегов рек и 
озер. 

А потом появилась програм-
ма «Вода России»?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Да. Волонтер-
ский проект получил развитие в 
рамках Федеральной целевой 
программы «Вода России». В 
прошлом году мы зафиксирова-
ли участие в нем более двух 
миллионов жителей по всей 
стране. От мусора очищено бо-
лее 10 тысяч больших и малых 
водных объектов. Это говорит 
об ответственности россиян за 
свою страну, за свое будущее.

Во-вторых, экология Байка-
ла — это очевидный приоритет. 
И здесь основная проблема во-
все не завод по бутилированию 
воды и даже не печально извест-
ный целлюлозно-бумажный 
комбинат. 

А что же?
ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Главная беда 
сегодня — загрязненные сточ-
ные воды города Улан-Удэ. Из го-
рода в Селенгу — главный при-
ток Байкала — без очистки сбра-
сывается более 50 процентов 
всех сточных вод! Очень удру-
чающая ситуация, которая су-
ществует долгие десятилетия.

Благодаря федеральной под-
держке сейчас в городе строят-
ся новые очистные сооружения. 
Срок завершения — 2021 год. 
Когда они заработают, количе-
ство загрязняющих веществ 
должно снизиться на две трети. 
Это окажет огромное позитив-
ное воздействие на всю экоси-
стему Селенги и Байкала.

А когда планируется решить 
проблемы с захламленностью 
дна Байкала и берегов озера?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Эти проблемы 
частично решаются благодаря 
специальному федеральному 
проекту по сохранению Байка-
ла. В течение пяти лет, до 2024 
года, планируется проведение 
работ по очистке дна озера на 
мелководье, по ликвидации 
источников загрязнения, по 
строительству очистных соору-
жений. Также создается совре-
менная система экомониторин-
га состояния озера. 

Последние несколько лет 
Байкал был маловодным, в пер-
вую очередь из-за засушливой 
погоды летом и осенью. Но уже в 
прошлом году озеро начало вос-
станавливаться. Сейчас мы от-
мечаем, что уровень воды в пре-
делах нормы. Будем продолжать 
внимательно следить за состоя-
нием Байкала.

И тем не менее проблема за-
хламленности берегов оста-
ется.

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Несмотря на 
усилия государства и волонте-
ров, проблема действительно 
сохраняется. 

Я по работе много времени 
провожу в поездках по стране. 
Например, приезжаю на бай-
кальский курорт Горячинск, а 
там вся водоохранная зона «об-
леплена» машинами и дикими 
туристами. Ничего не организо-
вано. Ни автостоянок, ни пун-
ктов приема мусора. Ни пляж-
ной территории. Так быть не 
должно! Необходимо оборудо-
вать стоянки для машин, за-
претные для проезда террито-
рии, пункты сбора мусора, пля-
жи. Тогда и проблем с мусором 
будет меньше. Думаю, в бли-
жайшее время ситуация как на 
Байкале, так и в других местах 
нашей страны выправится. 

Дмитрий Михайлович, а ка-
кие реки сейчас в стране са-
мые грязные?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Исторически 
так сложилось, что загрязнен-
ность напрямую связана с хо-
зяйственной деятельностью че-
ловека. Там, где нас, людей, 
больше — там и грязнее водое-
мы. Ключевой проблемой явля-
ются сточные воды промыш-
ленных и коммунальных пред-
приятий. Именно они провоци-
руют низкое качество воды, 
оказывают пагубное воздейст-
вие на экосистемы водных объ-
ектов.

Одну из самых больших ан-
тропогенных нагрузок испыты-
вает Волга. В ее бассейне прожи-
вают 60 миллионов человек, 
сосредоточено 50 процентов 
сельскохозяйственного и 45  
процентов промышленного 
производства страны. Это объ-
ективная реальность, которая 
сложилась не вчера и даже не 
100 лет назад. Но сейчас настал 
момент, когда откладывать ре-
шение экологических проблем 
больше нельзя.

Есть ли у государства виде-
ние, что нужно делать для 
спасения Волги?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Безусловно. 
Есть четкое понимание, что 
нужно делать, как это делать и в 
какие сроки! Уже утвержден 
специальный федеральный про-
ект «Оздоровление Волги». В 
рамках проекта будут проведе-
ны значительные работы в тече-
ние пяти лет, до 2024 года.

Чей вклад в загрязнение Волги 
особенно велик? 

Д М И Т Р И Й  К И Р И Л Л О В :  Сегодня 90 
процентов загрязненных сточ-
ных вод в Волгу формируют 
200 предприятий. Из них 131 — 
коммунального хозяйства и 69 
промышленных предприятий. 

Наибольшую обеспокоен-
ность вызывают предприятия 
ЖКХ, которые тесно связаны с 
жизнеобеспечением городов, 
но при этом требуют бюджет-
ной поддержки для модерниза-
ции очистных сооружений. 

В 2019—2024 годы на терри-
тории 16 регионов будут реа-
лизованы мероприятия по 
строительству и реконструк-
ции очистных сооружений 
предприятий водопроводно-
канализационного хозяйства, 
предусмотренные региональ-
ными программами, что позво-
лит обеспечить сокращение от-
ведения в реку Волга загряз-
ненных сточных вод на 2,12 ку-
бического километра в год. На 
это предусмотрено 85,6 мил-
лиарда рублей из федерально-
го бюджета, а общая сумма 
расходов, включая региональ-
ные бюджеты и внебюджетные 
средства, —  более 140 милли-
ардов рублей. 

Отдельная тема — экологиче-
ское состояние дельты Волги. 
Что планируется делать для 

восстановления этого уни-
кального водного объекта?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Волго-Ахту-
бинская пойма является уни-
кальной экосистемой. Не слу-
чайно она стала первой в России 
особо охраняемой природной 
территорией регионального зна-
чения, которая включена в ре-
естр биосферных резерватов 
программы ЮНЕСКО.

Дельта Волги расположена в 
засушливой полупустынной 
зоне. Поэтому крайне важно 
ежегодно обеспечивать необхо-
димый уровень притока. Иначе 
под угрозой оказываются нерест 
уникальных видов рыб, биологи-
ческие цепочки на прилегающих 
территориях, обеспечение насе-
ления водой.

Росводресурсы будут строить 
специальный комплекс гидро-
технических сооружений, обес-
печивающих дополнительное об-
воднение Волго-Ахтубинской 
поймы. Сроки постройки — к 
2023 году. Будут проведены рас-
чистка и углубление дна каналов, 
строительство водопропускных 
сооружений. В комплексе все 
меры позволят существенно из-
менить ситуацию на Волге, обес-
печить устойчивое функциони-
рование Волжского бассейна и 
населения 16 регионов. 

Главная проблема водоемов — 
сточные воды коммунальных 
и промышленных предприятий. 

Ритуальный бизнес смогут вести только профессионалы. 

А К Ц Е Н Т

Необходимо перераспределить водные 
ресурсы, создать специальные водое-
мы, чтобы чистая питьевая вода была 
доступна в любом уголке нашей страны

Оказывать риту-
альные услуги 
смогут только те 
компании, с кото-
рыми заключены 
соглашения

1

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

ГАДЖЕТЫ 

Самый дорогой 
смартфон 
Samsung 
сломался 
в первые же 
дни

ГИБКОСТИ 
НЕ ХВАТИЛО
Антон Благовещенский

Первые владельцы смартфона 
Samsung Galaxy Fold, обладаю-
щего складным экраном и с по-
мпой презентованного 20 фев-
раля на выставке Mobile World 
Congress, сразу же столкнулись 
с трудностями. Пользователь-
ский опыт показал, что устрой-
ство не готово к повседневному 
применению. 

Складывающийся внутрь 
наподобие книжки экран смар-
тфона, по заверениям разра-
ботчиков из Samsung, должен 
выдерживать 200 тысяч циклов 
«открыть — закрыть». Если 
предположить, что владелец 
Galaxy Fold будет делать это 
100 раз в день, то запас прочно-
сти смартфона составит около 
пяти с половиной лет. Однако 
сразу у нескольких обладате-
лей инновационного устройст-
ва все пошло не так уже в пер-
вые дни.

Проблема проявилась имен-
но там, где ее и ждали — в месте 
сгиба экрана. Владельцы смар-
тфона стоимостью почти 2000 
долларов пожаловались на ча-
стичное или даже полное отклю-
чение матрицы.

Один из обозревателей рас-
сказал о неприятном мерцании 
в левой части дисплея, у друго-
го эта часть перестала работать 
вовсе. Еще несколько обладате-
лей складного смартфона обна-
ружили на поверхности экрана 
что-то вроде заводской защит-
ной пленки и без труда отклеи-
ли ее. Делать этого нельзя было 
ни в коем случае — о чем и гово-
рилось в инструкции. Остав-
шись без защиты, дисплеи за 
короткое время полностью 
вышли из строя.

Кроме того, все те, у кого 
смартфон побывал в руках, от-
метили, что в месте, где экран 
складывается пополам, очень 
быстро, буквально через не-
сколько циклов открытия и за-
крытия, появляется заметная 
выпуклая полоса. Со временем 
этот участок защитного пласти-
ка может потерять прозрач-
ность, и смотреть через него на 
экран будет не очень комфор-
тно. Когда именно это произой-
дет, сейчас трудно предсказать 
наверняка.

Тем не менее о массовом бра-
ке в новинке речи не идет — все 
дело в особенностях новой тех-
нологии, уверен руководитель 
Hi-Tech Mail.ru Дмитрий Ряби-
нин. 

«Во-первых, там есть слож-
ный подвижный шарнир. Во-вто-
рых, основной экран без защи-
ты. В-третьих, сам раскрываю-
щийся форм-фактор. Все это де-
лает Galaxy Fold уникальным и 
очень эффектным, но не-
практичным смартфоном», — 
рассказал он.

«Мы провели демонстрацию 
Galaxy Fold почти для тысячи че-
ловек. Я могу уверенно сказать, 
что люди пока не привыкли и не 
до конца понимают, как пользо-
ваться этим. Отсюда текущие 
проблемы и риски в будущем», — 
замечает Рябинин.

Эксперт уверен, что после 
старта продаж могут возникнуть 
другие сложности, связанные, 
например, с продавливанием 
экрана или попытками согнуть 
смартфон не в ту сторону.

«За годы жизни в реальности 
одинаковых смартфонов мы 
привыкли к одним и тем же дей-
ствиям и особенностям. Это бу-
дет очень сложно изменить. 
Успех или неуспех Galaxy Fold и 
будущих складных смартфонов 
во многом зависит от того, 
удастся ли Samsung и другим 
компаниям объяснить аудито-
рии дополнительную ценность 
новой категории и как всем этим 
правильно пользоваться», — счи-
тает руководитель Hi-Tech Mail.
ru.

В Samsung уже отреагирова-
ли на проблему. Компания поо-
бещала обращать особое внима-
ние пользователей на то, что от-
клеивать защитный слой со 
складного экрана нельзя. 

— Что происходит с новыми 
смартфонами — фото и видео 
на сайте 
rg.ru/art/1680406

Инновационный 
Samsung Galaxy 
Fold страдает 
отключением 
экрана

Перспективы
 Под лежачий камень вода не течет
Дмитрий Михайлович, вы рассказали, какие нема-
лые деньги выделены на Волгу. А другим что-то до-
станется?
Дмитрий Кириллов | У нас весьма успешный опыт 

работы по инвестиционным проектам и за грани-

цами реки Волги. 

Из Федеральной целевой программы «Вода Рос-

сии» на сегодня около 40 организаций получили 

субсидии в общей сумме 5,3 миллиарда рублей на 

реализацию 66 инвестиционных проектов по мо-

дернизации очистных сооружений. 

Это привело в отрасль 63,5 миллиарда рублей, а 

общая стоимость реализуемых проектов соста-

вила 146,2 миллиарда. Сброс загрязняющих ве-

ществ сократился более чем на 118 тысяч тонн в 

год, а экономия водных ресурсов составила бо-

лее 665,9 миллиона кубометров  в год.

Однако у нас еще много рек и озер, требующих очист-
ки, восстановления, возвращения к жизни. Будет ли 
что-то меняться? Или пока не до них?
Дмитрий Кириллов | Могу уверенно сказать — бу-

дет меняться. И государство, и обычные люди по-

нимают, что невозможно жить в условиях, когда 

нет качественной воды, когда загрязнены водные 

объекты. 

Да, реки и озера имеют способность к самоочи-

щению, но для этого нужны века. Поэтому сидеть 

сложа руки и ничего не делать — неправильный 

подход. Под лежачий камень вода не течет. 

В прошлом году стартовал нацпроект «Экология» 

— важнейший проект, который направлен на ре-

шение знаковых проблем, в том числе — на вод-

ных объектах. Одной из его задач — сохранение 

уникальных водных объектов. На это в течение 

пяти лет из бюджета выделяется 15 миллиардов 

рублей.

Ладожское, Онежское, Телецкое озера. Енисей, 

Дон, Амур, Обь, Урал, Печора и другие реки. Всего 

более 100 уникальных рек и озер в 40 регионах. 

Будет осуществляться их экологическая реаби-

литация, расчистка русел рек, очистка от мусора 

берегов и прибрежной акватории. Это очень мас-

штабная задача, и над ее решением мы будем ра-

ботать вместе с экологическими организациями, 

добровольческими объединениями.
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— Читайте также: Названа опасная для жизни частота 
пульса 
rg.ru/art/1679875
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БЕЗОПАСНОСТЬ Количество 
террористических 
преступлений в России 
снизилось в сто раз

Вместе победим

Инга Бугулова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

В Северной столице под эгидой Межпарламентской 
ассамблеи СНГ открылась Конференция по противо-
действию международному терроризму. В мероприя-
тии, которое пройдет в Таврическом дворце 18 и 19 
апреля, принимают участие влиятельные россий-
ские эксперты и более 100 представителей дальнего 
зарубежья.

— Открытый диалог между представителями ми-
ровых конфессий, главами государств, парламента-
риями поможет нам лучше понимать друг друга и 
объединить усилия в борьбе с глобальными угроза-
ми. Мы уже видим, как общие усилия органов власти, 
религиозных и общественных организаций нашей 
страны приносят реальные плоды, — отметила спикер 
Совета Федерации Валентина Матвиенко, открывая 
форум. И привела вот какую статистику: «Количест-
во преступлений террористической направленности 
в России за последние десять лет снизилось почти в 
100 раз».

Она также отметила, что борьба с терроризмом 
должна вестись не только оружием. Еще один не ме-
нее важный фронт — это сердца и умы молодежи. В 
частности, надо помнить, что все более широкое ис-
пользование для 
распространения 
экстремистских 
идей получают се-
годня сетевые тех-
нологии.

В свою очередь 
председатель сове-
та руководителей 
органов безопасно-
сти и специальных 
служб государств 
СНГ, директор ФСБ 
России Александр 
Бортников расска-
зал, что существует больше десяти тысяч террори-
стических ресурсов и сотни тысяч аккаунтов вербов-
щиков, а идеологические установки идут через ко-
роткометражки и даже комиксы. Он также подчер-
кнул, что спецслужбы особое внимание уделяют при-
езжим, ведь трудовая и гуманитарная миграция оста-
ются главными путями для проникновения террори-
стов в страны Европы. 

Чтобы эффективно бороться с терроризмом, не-
обходимы действия, которые можно ему противопо-
ставить, уверена председатель Парламентской ас-
самблеи Совета Европы (ПАСЕ) Лилиан Мори Пас-
кье. По ее мнению меры, которые принимаются се-
годня в мире, недостаточны и призвала разработать 
национальные стратегии предупреждения радикали-
зации в странах, где это еще не было сделано. Нужны 
и обучающие программы, которые бы рассказали 
людям о террористических махинациях. 

Эксперт также обратила внимание на школьное 
образование: школам необходимо учить отстаивать 
ценности демократии и защищать учеников от тер-
рористического дискурса, иначе они могут попасть в 
ловушки. В целом же, сошлись во мнении эксперты, 
основная задача — сформировать единые правовые 
стандарты для противодействия экстремистам. 

ТЕХНОЛОГИИ Впервые 
на грузовик, ввезенный 
в Россию, завели 
электронный паспорт

В ГАИ 
без бумажки

Владимир Баршев

Электронный паспорт транспортного средства впер-
вые оформлен на импортированный в Россию грузо-
вой автомобиль. Об этом сообщили в АО «Электрон-
ный паспорт». Этим первопроходцем стал седельный 
тягач Scania S500 4х2 нового поколения, оснащенный 
13-литровым двигателем мощностью 500 л.с. 

После оформления электронного паспорта автомо-
биль был растаможен, поставлен на учет в ГИБДД и пе-
редан клиенту в тестовую эксплуатацию.

Напомним, что с 1 ноября этого года все выпускае-
мые в России и ввозимые транспортные средства бу-
дут получать электронные паспорта. До этой даты дей-
ствует переходный период, в течение которого авто-
производители и автоимпортеры осваивают новую си-
стему. Предполагается, что в ближайшее время они пе-
рейдут к массовому оформлению электронных ПТС. 

Напомним, что первым легковым автомобилем, по-
лучившим электронный ПТС, стал Porsche Cayenne. 
На него еще в декабре прошлого года был оформлен 
этот документ. Он также успешно был растаможен и 
поставлен на учет в ГИБДД. 

Сейчас эти импортеры активно работают в системе 
электронных паспортов. Они вводят в систему сведе-
ния одобрений типа транспортного средства, создают 
пробные электронные паспорта, тестируют сервисы 
по передаче прав собственности на транспортное сред-
ство дилерам, подключенным к системе электронных 
паспортов. На момент написания материала электрон-
ные ПТС оформлены на 393 автомобиля. 

С 1 ноября, покупая автомобиль, автовладелец по-
лучит на руки только договор купли-продажи и акт 
приема-передачи машины. Страховщики продадут ему 
полис ОСАГО, а в ГИБДД машину поставят на реги-
страционный учет на основании этих документов и 
электронного ПТС. Страховщики получат из него дан-
ные через систему межведомственного электронного 
взаимодействия. ГИБДД имеет доступ в систему элек-
тронных паспортов. 

ИССЛЕДОВАНИЕ Технологии избавили от бумаги 
половину российских компаний 

Цифрами по воде
Екатерина Ясакова

С
егодня 60 процентов со-
трудников российских 
компаний имеют возмож-

ность работать удаленно с помо-
щью различных технологий, сви-
детельствуют данные первого ис-
следования цифровой зрелости 
россиян, проведенного компани-
ями SAP и Deloitte.

По данным исследования 
SAP и Deloitte, 66 процентов 
компаний находятся на стадии 
частичной цифровизации, 9,5 
процента — на стадии зрелой 
цифровизации.

 24,4 процента российских 
компаний пока используют бу-
магу, а не цифровые техноло-
гии. А вот интеллектуального 
HR в России пока нет. Ни одна из 
российских компаний не попа-
ла в эту группу. 

Больше всего в России циф-
ровизированы такие сферы, как 
«Финансы и банки», «ИТ и Теле-
ком». Активно внедряются тех-
нологии в направлении «Метал-
лургия и горная добыча». Как 
отмечает Александр Маслюк, 
специалист SAP, в мире эта об-
ласть куда менее автоматизиро-
вана, чем в России. Догоняют 
лидеров розница, фарма, това-
ры повседневного спроса, а так-
же медиа, интернет и онлайн-
торговля. Следом за ними идут 
нефть и газ, производство, тран-
спорт и логистика. Менее всего 
цифровизированы энергетика, 
строительство и образование. 

В сфере подбора персонала 
особо оптимистичные цифры. 
По данным исследования, 61 
процент HR-специалистов ве-
дут базу кандидатов в ИТ-си-
стеме, 48 процентов внедрили 
в компании инструменты адап-
тации на корпоративном пор-
тале. Половина HR-служб запу-
стила функцию самообслужи-
вания по кадровым вопро-
сам на корпоративном порта-
ле, чтобы, в частности, сотруд-
нику не приходилось писать 
на бумаге заявление об отпу-
ске.

Более сложная технология, 
которая сейчас активно разви-
вается, — это роботы, отметил 
Александр Каючкин, руководи-
тель сервиса по поиску работы и 
сотрудников Rabota.ru. Они мо-

гут самостоятельно дозвонить-
ся до кандидата или связаться с 
ним в мессенджере, «продать» 
ему вакансию, провести ин-
тервью и довести кандидата до 
собеседования. Здесь роботу 
важно научиться хорошо рас-
познавать речь и грамотно отве-
чать на вопросы кандидатов. 
Также довольно востребованы 
системы автоматической оцен-
ки компетенций сотрудников и 
их обучения.  

ИНИЦИАТИВА Группа депутатов считает необходимым 
отменить проверку технического состояния личного транспорта

Техосмотр не для всех

Владимир Баршев 

С 
важной и интересной 
инициативой высту-
пил первый зампред 
Комитета Госдумы 
по госстроительству 
и законодательству 
Вячеслав Лысаков. 
Он предложил вооб-
ще отменить техос-

мотр личного транспорта, кото-
рый не используется для ком-
мерческих перевозок. 

Напомним, что еще в начале 
года группа депутатов внесла в 
Госдуму законопроект, расши-
ряющий перечень транспорта, 
для которого техосмотр не обя-
зателен. Они также предложили 
добавить в него автомобили, 
принадлежащие физлицам, ко-
торые используются только в 
личных целях. 

Идея не нова, но все более ак-
туальна. Ведь техосмотр, по 
сути, давно превратился в до-
полнительный налог на автов-
ладельцев. Его мало кто прохо-
дит, зато подавляющее боль-
шинство покупает. Покупают 
его в том числе и те, кто перево-
зит пассажиров. И это одна из 
причин, почему автобусные пе-
ревозки, а также такси стали са-
мым опасным средством пере-
движения. 

По мнению Вячеслава Лыса-
кова, эту ситуацию надо срочно 
менять. И для этого в первую 
очередь контроль за техосмо-
тром вернуть обратно ГИБДД. 

— Личный транспорт можно 

исключить из этого процесса, — 
говорит депутат. — Во многих 
странах автовладельцы даже не 
знают, что такое обязательный 
техосмотр. 

Автовладельцы всегда следят 
за состоянием своих личных ма-
шин. Для них техосмотр — фор-
мальность, на которую прихо-
дится тратить деньги и время, 
считает Вячеслав Лысаков.

— Но при этом необходимо 
ввести административную, уго-
ловную и материальную ответст-
венность собственника автомо-
биля, если причиной ДТП стала 
техническая неисправность, — 
предлагает депутат. — Это лиш-
ний раз будет мотивировать ав-
товладельца регулярно прохо-
дить техобслуживание автомо-
биля. 

При этом те, кто эксплуати-
рует автомобиль в коммерче-
ских целях, то есть перевозчики 
грузов и пассажиров, в том чи-
сле такси, должны регулярно 
проходить техосмотр, причем 
под контролем ГИБДД.  

Также нынешние практиче-
ски бесконтрольные пункты ТО 

зарабатывают деньги на довер-
чивых гражданах разными спо-
собами. Например, якобы нахо-
дят неисправность, и заворачи-
вают автовладельца ее исправ-
лять. Он в ближайший сервис. 
Там делают вид, что чего-то по-
чинили, берут деньги за ремонт, 
и машина проходит техосмотр. 
Но мало кто обращает внима-
ние, что и пункт ТО и сервис 
принадлежат одному хозяину.

Впрочем, у этого предложе-
ния есть один изъян. В венской 
Конвенции о дорожном движе-
нии, которую подписала и Рос-
сия, установлена обязанность 
прохождения техосмотра. Поэто-
му если просто от него отказать-
ся, то не возникнет ли проблем у 
автомобилистов при выезде за 
границу на своей машине? 

Хотя эту проблему решить не 
сложно. Ведь человек может и в 
добровольном порядке пройти 
техосмотр.  

Пункты техосмотра должны распахнуть ворота только для автобусов, грузовиков и такси. Частным автомобилям, которые используются в личных целях, он не нужен, считают эксперты.

Сотрудники могут работать удален-
но, подавать заявления на корпора-
тивных платформах, вместо того 
чтобы идти в кабинет к начальнику. 

А К Ц Е Н Т

Те, кто осуществляет коммерческие 
перевозки — автобусы, такси, грузовики, 
— должны регулярно проходить 
техосмотр под контролем ГИБДД

ТРАНСПОРТ 

С трассы М-4 
«Дон» уберут 
большегрузы

РАСПИСАНИЕ 
ДЛЯ ФУР
Антон Валагин, 
«Российская газета», Воронеж

На самом проблемном участке 
трассы М-4 «Дон», у воронеж-
ского села Лосево, в период от-
пусков ограничат движение 
большегрузов. Эта мера должна 
помочь отпускникам добраться 
к морю быстро и с комфортом. 

Участок на юге Воронеж-
ской области — «бутылочное 
горлышко» всей 1500-киломе-
тровой трассы, связывающей 
Москву с курортами Красно-
дарского края и Крыма. В лет-
нюю жару вереницы тяжелых 
грузовиков движутся по ним со 
скоростью пешехода, замирая в 
заторах. Пробка у Лосево из-
вестна всей стране и даже обза-
велась аккаунтом в «Твиттере». 
Пытаясь объехать фуры, легко-
вушки выскакивают на встреч-
ку, что приводит к авариям.

Оператор М-4 ГК «Автодор» 
и региональные власти решили 
ограничить движение фур у Ло-
сево. С 17 мая по 15 сентября 
большегрузы не смогут заез-
жать на проблемный участок 
днем по пятницам, субботам и 
воскресеньям, а также в празд-
ники. На подъездах к «бутылоч-
ному горлышку» оборудуют 
посты ГИБДД.

В 2017 году началось строи-
тельство скоростного обхода 
Лосево. Его сдача в эксплуата-
цию планируется в конце 
года. 

Построить систе-
му безопасности 
только для себя 
невозможно — 
необходима сов-
местная работа

— Читайте также: Введут ли 
плату за проезд загруженных 
перекрестков 
rg.ru/art/1679485

ЗДОРОВЬЕ Формируется отряд 
профессиональных доноров

От вены до вены

Ирина Невинная

Безопасность донорской крови, 
так необходимой для спасения 
больных, можно обеспечить 
только в одном случае: если 
кровь перестанут сдавать слу-
чайные люди ради заработка. 
Только ответственное донорст-
во — добровольное, бескорыст-
ное, и не от случая к случаю, а 
регулярно, поможет медикам 
работать без риска внести боль-
ному вместе с компонентами 
крови опасную инфекцию. 

Не случайно много постоян-
ных доноров среди врачей — уж 
они-то в полной мере понима-
ют, какая незаменимая это шту-
ка — донорская кровь. Традици-
онно в преддверии Всемирного 
дня донора по всей стране про-
ходят акции по сдаче крови. Но 
все-таки крайне важно, чтобы 
люди делали это не разово, 
пусть даже из самых благород-
ных побуждений, а становились 
постоянными донорами. В этом 
суть активно внедряемого се-
годня службой крови принципа 
ответственного донорства, поя-
снила глава Центра крови 
ФМБА России, главный внеш-
татный трансфузиолог ФМБА 
София Голосова.

Если человек сдает кровь ре-
гулярно,  ее состояние под 
контролем, ведь анализы вы-
полняются при каждой дона-
ции. Это — дополнительная га-
рантия безопасности. Кроме 
того, только от ответственного 
донора можно ждать, что он вы-
полнит все нужные правила пе-

ред тем, как ему затянут жгут 
на руке: он не будет курить, хо-
рошо выспится накануне, а на 
завтрак не станет есть непра-
вильную жирную еду. То есть 
будет действовать со всей от-
ветственностью, как професси-
онал.

В стране сейчас 1 млн 283 
тыс. человек сдают кровь, и по-
чти 96 процентов донаций — 
безвозмездные. В прошлом 
году отряд почетных доноров (а 
это означает, что кровь человек 
сдавал минимум 40 раз) вырос 
на 15,5 тысячи человек. 

В стране завершается созда-
ние единой федеральной ин-
формационной системы служ-
бы крови. «Даже если человек 
приехал из другого региона, мы 
всегда увидим всю его историю 
— сколько раз сдавал кровь, где, 
были ли отводы, — поясняет Го-
лосова. — Мало того, чтобы до-
нор пришел к нам, нужно быть 
уверенным, что он здоров». 

Помимо этого единая база 
данных о запасах крови и ком-
понентов позволяет перера-
спределять их между медучре-
ждениями, быстро обеспечи-
вая те клиники, где возникла 
такая необходимость.

Второй важный момент 
обеспечения безопасности па-
циентов — это принцип «от 
вены до вены». Он предусма-
тривает четкий контроль и 
прозрачность на всех этапах — 
от момента забора крови у до-
нора, ее переработки, хране-
ния компонентов и до исполь-
зования у пациентов. 

— Как снять машину с регистрации по интернету 
rg.ru/art/1680312

— Из каких регионов россияне 
чаще всего уезжают 
на заработки 
rg.ru/art/1679751

КАК ВАМ ЭТО?

Петр Шкуматов, член Общественного совета 
при ГУ МВД России по г. Москве:

— Транспортные средства у нас делятся на те, где собственник и эксплуа-

тант совпадают, и те, где они разные лица. В первом случае собственник 

кровно заинтересован в том, чтобы машина находилась в исправном со-

стоянии. Это и личная безопасность, и безопасность семьи. 

Обратный случай, когда автомобиль принадлежит предприятию, а управ-

ляет им наемный водитель. Задача предприятия получить как можно 

больший доход со своей машины. Поэтому возникает желание сэконо-

мить на его обслуживании. Ведь гораздо проще купить техосмотр, чем 

ремонтировать тормоза и рулевое управление.  А 

У нас даже регулярно скандалы возникают, когда водители отказывают-

ся выходить на линию на неисправном автобусе. Вот в таких случаях, 

когда автомобиль эксплуатируется в коммерческих целях, техосмотр 

должен быть не только обязательным, но и жестким. И контролировать 

его должна Госавтоинспекция. 

Если у государства нет ресурсов, чтобы контролировать проверку тех-

нического состояния 60 миллионов транспортных средств, то надо сос-

редоточиться на том, что несет больший риск. На автобусах, такси, а так-

же на грузоперевозчиках. 

Если такси будет раз в полгода проходить техосмотр под контролем 

ГИБДД, какому пассажиру от этого будет хуже?

К тому же, если вдруг отменят техосмотр для личных легковушек, это тут 

же ликвидирует всю структуру, которая позволяет покупать диагности-

ческие карты. Ведь одни и те же организации продают их что частным 

лицам, что предприятиям. 

Игорь Моржаретто, автообозреватель «Вести FM»:

— Техосмотр вещь в себе, и в разных странах к нему разный подход. Но 

во всех странах, в том числе и в России, в Правилах дорожного движе-

ния закреплено, что в случае аварии из-за неисправности ответствен-

ность несет водитель. Нет таких случаев, когда за ДТП отвечает пункт те-

хосмотра или техник, который его проводил. 

Поэтому в большинстве стран техосмотра не существует. Например, в 

Австралии, в большинстве штатов США, даже в Грузии его отменили. По-

этому эта идея здравая. Она достойна внимательного изучения и обсу-

ждения. Особенно если учесть, что у нас 80 процентов автовладельцев 

покупают диагностические карты. 

Автовладельцы регулярно проводят техобслуживание своего личного 

автомобиля. Поэтому дополнительная проверка им не нужна. 

— Отмена техосмотра: мнения 
«за» и «против» — видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1647787
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РЫНОК ТРУДА  
Инвалидам 
помогут 
устроиться 
на работу

ЭТО МЕСТО 
ДЛЯ ВАС
Марина Гусенко

Инвалидам, которые хотят ра-
ботать, помогут с трудоустрой-
ством, сообщил замминистра 
труда и соцзащиты России Гри-
горий Лекарев. 

«При прохождении освиде-
тельствования человек может 
сказать «я не возражаю, что ко 
мне обратятся специалисты ор-
ганов службы занятости, пусть 
они меня проинформируют о 
том, какие вакансии есть на 
рынке труда», и тогда такое вза-
имодействие состоится», — рас-
сказал замминистра.

Сегодня работают 29 про-
центов людей с инвалидностью, 
а к концу 2020 года цифра 
должна вырасти до 40. 

«Вот эта цифра — 29 процен-
тов — она немного подросла в 
течение прошлого года. Для нас 
это очень хороший показатель. 
Мы хотели бы, чтобы это дви-
жение приобрело стойкую тен-
денцию. Особое внимание уде-
ляется трудоустройству моло-
дых инвалидов (до 40 лет) и вы-
пускников профессиональных 
образовательных организа-
ций», — сказал Лекарев.  

В России есть регионы, кото-
рые уже сейчас достигли целе-
вого показателя или приблизи-
лись к нему. Это, к примеру, 
Санкт-Петербург, где работа 
уже есть у 40 процентов трудо-
способных инвалидов. В Белго-
родской области трудоустрое-
ны 38 процентов инвалидов, в 
Московской, Курской, Ленин-
градской, Ростовской областях, 
Республике Татарстан, Ханты-
Мансийском и Ямало-Ненец-
ком автономных округах циф-
ры колеблются в пределах 35—
37 процентов.

Значительно хуже показате-
ли трудоустройства инвалидов 
в Карелии, где работают только 
19 процентов людей с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья. В Вологодской, Астра-
ханской, Оренбургской облас-
тях, республиках Тыва, Алтай, 
Хакасия, Забайкальском крае 
показатель трудоустройства 
инвалидов равен 21 проценту, в 
Еврейской автономной области 
— 20 процентам. 

ЦИФРА 

40 
ПРОЦЕНТОВ

инвалидов должны быть трудо-

устроены к концу 2020 года

Тем временем  

— Валентина Матвиенко продолжит возглавлять Межпар-

ламентскую ассамблею стран — государств СНГ — в рамках 

заседания ее переизбрали на пост председателя организа-

ции. Спикер Совета Федерации поблагодарила за доверие 

и пообещала, что будет с еще большей энергией работать 

«на пользу нашим странам и на пользу той повестки, кото-

рой занимается наша межпарламентская ассамблея».



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 апреля 2019
пятница  № 87 (7845)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

CУД СКР завершил 
расследование убийства 
адвоката в Москве

Выстрелы 
в спину

Наталья Козлова

Столичное подразделение Следственного комитета 
объявило о завершении работы по сложному уголов-
ному делу. Перед судом предстанет мужчина, обвиняе-
мый в убийстве адвоката на северо-востоке Москвы.

Как рассказали корреспонденту «РГ» в СК, 44-лет-
него Марата Янбухтина обвиняют по нескольким уго-
ловным статьям  — в убийстве по найму, в незаконном 
приобретении, хранении и ношении огнестрельного 
оружия и в мошенничестве при получении выплат, 
«совершенном в крупном размере».

По версии следствия, в начале 2017 года Янбухтин, 
который на тот момент считался активным участни-
ком одной из московских преступных группировок, 
согласился на убий-
ство 40-летней жен-
щины-адвоката. Он 
получил от заказчи-
ка всю необходи-
мую информацию о 
будущей жертве и 
вечером 26 апреля 
2017 года дождался 
адвоката около ее 
дома.

Он зашел за ней в 
подъезд дома на Ал-
туфьевском шоссе, 
выстрелил ей в спи-
ну и скрылся.

Следствие тра-
диционно не назы-
вает фамилию по-
гибшей, но кого за-
стрелил киллер, 
стало понятно спу-
стя буквально пару 
часов после рас-
стрела.  

Погибшей оказа-
лась Наталья Вави-
лина. По данным из открытых источников, Вавилина 
была зарегистрирована в Московской коллегии адво-
катов и владела коллегией адвокатов Москвы «Дель-
фи». 

Вместе с ней учредителем компании числился мо-
сковский адвокат Алексей Рогачев. Но ни Вавилина, ни 
Рогачев не фигурировали в каких-либо громких делах 
или скандалах.

В СК сказали, что благодаря грамотно спланирован-
ной работе следователей Главного следственного 
управления и сотрудников столичного уголовного ро-
зыска спустя меньше месяца после убийства  — 29 мая 
2017 года — Марат Янбухтин был задержан. 

Заказчиков он не сдал, и их еще предстоит найти. Их 
уголовное выделено в отдельное производство, рассле-
дование которого продолжается.

Кстати, во время следствия выяснилось, что с авгу-
ста 2011 по ноябрь 2017 года на основании подложных 
документов киллер незаконно получал пенсию и 
«иные социальные выплаты». Общая сумма незакон-
ных выплат, по подсчетам следствия, дошла до полмил-
лиона рублей. В СК уверяют, что собрали все необходи-
мые доказательства, поэтому уголовное дело с утвер-
жденным обвинительным заключением на днях будет 
направлено в суд.

По данным Федеральной палаты адвокатов РФ, за 
последние 20 лет в стране погибли более 300 защитни-
ков. Чаще всего покушались на  адвокатов в Москве, 
Санкт-Петербурге, Екатеринбурге, и Самаре. 

ПОЛИЦИЯ Жуликов 
поймали с помощью дрона

Беспилотник 
ловит воров

Михаил Фалалеев

Уникальную операцию по выявлению масштабного во-
ровства провели сотрудники Росгвардии и МВД в Баш-
кирии. Уникальность — в использовании такого ноу-
хау, как беспилотный летательный аппарат. О сущест-
вовании такого аппарата говорят уже несколько лет и 
даже демонстрируют на различных выставках. А вот о 
практических результатах его применения информа-
ции, мягко говоря, мало. 

 И, наконец, есть наглядный пример. У сотрудников 
местной транспортной полиции была оперативная ин-
формация о возможном налете на железнодорожный 
состав в Башкирии, перевозящий железный лом. Что-
бы все отследить и взять воров с поличным, полицей-
ские обратились за содействием в Росгвардию. Разуме-
ется, коллеги охотно откликнулись. Над железнодо-
рожным полотном повис беспилотник, а неподалеку от 
состава с металлоломом притаились в засаде полицей-
ские и спецназовцы Росгвардии.

 Официальный представитель Росгвардии Валерий 
Грибакин рассказал, что эта операция — показатель-
ный пример четкого взаимодействия двух ведомств — 
МВД и Росгвардии. И неважно, где это происходило — в 
Москве, на Урале, в Поволжье или на дальнем Востоке. 
Схема будет везде одинаковой: от полиции — оператив-
ное обеспечение, от Росгвардии — техническое и сило-
вое. Так было и в этот раз. Видеокамера с беспилотника 
показала, что воры перегрузили из вагона на станции 
Белорецк в свой внедорожник-грузовичок 300 килог-
раммов лома черного металла. Брали преступников не 
сразу, хотели понаблюдать, куда они направятся. Но 
они вскоре заметили слежку и попытались «оторвать-
ся» — сначала уходили на своем автомобиле, затем его 
бросили и ловили попутки, вызывали такси. И все это 
фиксировал беспилотник — уйти от него ворам так и не 
удалось.  

Жуликов, двух ранее судимых местных жителей 
1986-го и 1990 годов рождения, взяли уфимские омо-
новцы. Возбуждено уголовное дело.  

АРСЕНАЛ Воздушно-космические силы оснащают 
глубоко модернизированными штурмовиками Су-25СМ3

Не самолет, а супер
Юрий Гаврилов

П
арк боевой авиации Юж-
ного военного округа по-
полнились новой вер-

сией тактического штурмовика 
Су-25СМ3. Четыре таких само-
лета передали в войска на этой 
неделе. Сообщается, что до кон-
ца года полк ВКС в Ставрополь-
ском крае может получить еще 
одну партию глубоко модерни-
зированных самолетов.

Базовый вариант машины за 
характерные очертания носа и 
кабины летчики прозвали «Гра-
чом». В Афганистане за штурмо-
виком укрепилось еще одно 
прозвище — «летающий танк». 
Су-25 и впрямь отличается 
большой огневой мощью и 
исключительной живучестью. 
Известны случаи, когда с боево-
го задания он возвращался со 
150 пробоинами.

На усовершенствованном 
штурмовике все эти качества 
сохранены и преумножены. 
Отсюда его новое прозвище — 
«Суперграч». В пресс-службе 
ЮВО рассказали, что исполь-
зуя модернизированную си-
стему наведения, новый само-
лет может выполнять пуск ра-
кет или сброс авиабомб, даже 
находясь на значительном уда-
лении от цели или поражать ее 
из-за облаков. Все, что требу-
ется летчику, — это точные ко-
ординаты объекта. Известно 
также, что за счет применения 

более точных боеприпасов, но-
вейшей электроники и борто-
вого комплекса обороны «Ви-
тебск» у  Су-25СМ3 почти 
вдвое по сравнению с базовой 
версией выросла боевая эф-
фективность.

По некоторым данным, ре-
зультат модернизации штур-
мовика настолько удовлетво-
рил командование Воздушно-
космических сил России, что 
переделке может подлежать 
весь парк таких машин — а это 

около 200 самолетов. Усовер-
шенствование по этапам вооб-
щ е  ха р а ктер н о  д л я  п оч т и 
40-летней летной биографии 
«Грача». Не секрет, что Су-
25СМ3 — второй вариант се-
рьезной модернизации этой 
машины. Ее предыдущая вер-
сия Су-25СМ хорошо зареко-
мендовала себя в Сирии. Одна-
ко именно апробация штурмо-
вика в боевой обстановке под-
сказала пути улучшения его 
летных и ударных характери-

стик. Что и было реализовано в 
самолете с индексом «СМ3».

Судя по всему, заказов по 
штурмовику промышленности 
хватит на многие годы. Ведь, по 
данным из открытых источни-
ков, сегодня в авиачастях нахо-
дятся 84 Су-25СМ. А почти пол-
тора десятка эскадрилий осна-
щены базовой версией этой ма-
шины.  

ПРАВО Адвокаты установят прямые электронные каналы 
с судами и следствием

Защита по клику

Владислав Куликов

В
чера на IX Всероссий-
ском съезде адвока-
тов была презентова-
на единая электрон-
ная система, которая 
свяжет цифровой се-
тью всех адвокатов 
страны.

Планируется, что 
специальный адвокатский пор-
тал будет связан официальны-
ми электронными каналами с 
судами, правоохранительными 
органами и различными госу-
дарственными организациями. 
Впервые появится и единый фе-
деральный реестр адвокатов. 
Сегодня ведутся лишь отдель-
ные реестры в каждом регионе. 
Так что выяснилось — как ни 
странно — при попытках под-
считать точную численность ад-
вокатов в стране возникают не-
которые погрешности в цифрах.

Например, по данным миню-
ста, в стране действуют 74,3 ты-
сячи адвокатов, а по данным Фе-
деральной палаты адвокатов — 
73 тысячи. Так сколько точно?

Единая федеральная система 

позволит установить правиль-
ное число. Помимо прочего, че-
рез эту систему суды и следова-
тели смогут вызывать адвока-
тов в тех случаях, когда защит-
ника гражданину предоставля-
ет государство.

Автоматизированная систе-
ма распределения поручения 
сделает невозможным в прин-
ципе такое явление, как карман-
ные адвокаты, потому что сле-
дователи не смогут ни с кем до-
говариваться. А с бездушным 
компьютером общего языка в 
таких вопросах не найти: при-
дет тот, на кого укажут холод-
ные алгоритмы. Кстати, введе-
ние автоматизированной систе-
мы было одним из условий по-

вышения гонораров для адвока-
тов, работающих по назначе-
нию (то есть предоставляемых 
гражданину государством).

Заместитель министра юсти-
ции Денис Новак в ходе IX Все-
российского съезда вчера сооб-
щил, что, как ожидается, к маю 
может быть утверждено поста-
новление правительства о став-
ках для адвокатов по назначе-
нию в зависимости от сложно-
сти. Минюст уже согласовал 
проект документа с минфином 
и другими профильными ведом-
ствами.

«По оценочным данным, 
российские адвокаты в теку-
щем году получат дополнитель-
но около 4 миллиардов рублей, 

благодаря чему доход адвоката, 
который практиковал по ст. 51 
Конституции РФ в каком-ни-
будь дальнем регионе, увели-
чится на 70 процентов», — пола-
гает президент Федеральной па-
латы адвокатов России Юрий 
Пилипенко.

Сегодня практически 50 ты-
сяч адвокатов практикуют ра-
боту по назначению. Тарифы 
для защитников, предоставляе-
мых государством, будут повы-
шаться постепенно. В следую-
щем году, по приблизительным 
данным ФПА, адвокаты зарабо-
тают дополнительно еще 4 мил-
лиарда рублей.

«И еще через год заработают 
3 миллиарда рублей. Таким 
образом, за три года доход рос-
сийских адвокатов, особенно 
тех наших коллег, которые пра-
ктикуют по 51-й статье, может 
утроиться», — говорит Юрий 
Пилипенко.

Так, в 2020 году ставка будет 
составлять 1250—1900 рублей в 
рабочее время, 1525—2500 ру-
блей — в ночное время, 1800—
3100 рублей — в выходные. В 
2021 году: рабочее время — 

1900—2150 рублей, ночью — 
1775—3025 рублей, работу в вы-
ходные оценят в 2050—3350 ру-
блей.

При этом на съезде отметили 
тревожную тенденцию: числен-
ность адвокатов сокращается. 
Особенно — в небольших горо-
дах. Это значит, что и у граждан 
становится меньше шансов по-
лучить квалифицированную 
юридическую помощь.

Кстати, среди делегатов съе-
зда вчера широко обсуждалось 
и опубликованное в «РГ» ин-
тервью председателя правления 
Ассоциации юристов России 
Владимира Груздева по поводу 
компенсаций морального вре-
да. Напомним, эксперты АЮР 
предлагают установить мини-
мальный порог 5 миллионов ру-
блей — для выплаты компенса-
ций за гибель человека. Как от-
метил Юрий Пилипенко, пред-
ложение надо изучать, но се-
рьезных возражений у профес-
сионального сообщества идея 
пока не вызывает. 

Единая платформа позволит адво-
катам обмениваться с судом не 
бумагами, а электронными делами.

Модернизировать могут весь дейст-
вующий парк штурмовиков Су-25, а 
это около двухсот самолетов.  

А К Ц Е Н Т

Адвокатский портал будет связан элек-
тронными каналами с судами, правоох-
ранительными органами и различными 
государственными организациями

По данным 
Федеральной 
палаты адвокатов 
РФ, за 20 лет 
в стране погибли 
более 300 защит-
ников. Чаще всего 
такие покушения 
совершались 
в Москве, Питере, 
Екатеринбурге 
и Самаре 

ТРАНСПОРТ 

В такси могут 
установить 
алкозамки

КОМАНДИР, 
ДЫХНИ!
Сергей Бабкин

В московских такси могут уста-
новить алкозамки. Рассмо-
треть такую законодательную 
инициативу предложил глава 
Мосгордумы Алексей Шапош-
ников.

«С такой просьбой регуляр-
но обращаются москвичи, — от-
метил спикер Заксобрания. — 
Вопрос действительно важный: 
все больше горожан и туристов 
пользуются такси. В первую 
очередь, надо понять, насколь-
ко проблема актуальна. Для это-
го депутаты изучат статистику: 
есть рост по «пьяным» ДТП 
именно с такси. Последняя по-
лицейская операция показала, 
что ездят подшофе не так уж ча-
сто. По словам замглавы сто-
личного департамента тран-
спорта Дмитрия Пронина, было 
остановлено 100 тысяч такси. И 
пьяными оказались 119 чело-
век. 

Алкозамки, по мысли зако-
нодателей, просто не дадут пья-
ным завести двигатель. Перед 
пуском нужно «дыхнуть» в 
съемный мундштук. Но есть 
опасность, что машина не заве-
дется из-за паров от выпившего 
пассажира. Но ведь ему-то не 
возбраняется. Он для того и 
вызвал такси, чтобы безопасно 
добраться до дома. 
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ПРОЕКТ 

Водителей 
поделят 
на любителей 
и профи

РУЛИТЬ БУДЕТ 
ПРОЩЕ 
Владимир Баршев

Минтранс доработал законо-
проект, который предусматри-
вает, что водители будут разде-
лены на любителей и професси-
оналов. При этом подготовка 
водителей-любителей будет 
проще, чем сейчас, а професси-
оналов останется на этом же 
уровне с последующим повы-
шением квалификации. 

Эти поправки в закон о без-
опасности дорожного движе-
ния размещен для обществен-
ного обсуждения на портале 
проектов нормативных актов 
regulation.gov.ru. 

Идея о том, чтобы разделить 
водителей на такие категории, 
ходит уже давно. И была под-
держана правительственной 
комиссией по безопасности до-
рожного движения. 

В Европе, чтобы работать 
водителем надо получить код 
95. А для этого пройти подго-
товку и в последующем прохо-
дить переподготовку раз в пять 
лет. 

Примерно это и собирался 
реализовать минтранс своими 
поправками. Однако получился 
довольно странный документ. 

Так вполне обоснованно 
минтранс утверждает, что во-
дителям-любителям не нужны 
знания, касающиеся организа-
ционно-управленческих дисци-
плин. Например, диспетчер-
ское руководство работой под-
вижного состава. И это вполне 
справедливо. Но как же плани-
руется это реализовать? 

Подготовку водителей-лю-
бителей предлагается вывести 
за рамки закона об образова-
нии. То есть готовить их будут 
образовательные организации 
по программам специальной 
подготовки. Такого термина в 
законе об образовании нет. То 
есть лицензию на подготовку 
водителей эти образователь-
ные организации получать не 
будут. 

Это уже было в российской 
практике. С 2010 по 2013 год в 
связи с изменением порядка 
лицензирования, автошколы не 
получали лицензий и не контр-
олировались ГИБДД. То, к чему 
это привело, расхлебывать 
всем ведомствам приходится 
до сих пор. В 2013 году Госавто-
инспекции вновь вернули обя-
занность по согласованию про-
грамм и выдаче соответствую-
щих заключений. В результате 
по итогам 2018 года в сравне-
нии с 2013 годом количество 
ДТП по вине начинающих води-
телей снизилось на 59 процен-
тов.

Но это еще не все. Чтобы 
стать профессиональным води-
телем на троллейбусе или трам-
вае, согласно этому документу, 
сначала нужно стать водителем 
этого транспорта, но любите-
лем. А чтобы водить спецтран-
спорт, например «скорую» или 
пожарную машины, професси-
оналом быть и вовсе не обяза-
тельно. Достаточно получить 
права водителя-любителя по-
сле прохождения спецподго-
товки в организации, которая 
не имеет лицензии, а потом 
пройти еще спецкурс. 

Есть подозрения, что после 
внедрения таких новаций пред-
усмотренной Стратегией без-
опасности снижения смертно-
сти на дорогах до 2024 года не 
достичь. 

Водителям-
любителям, кото-
рые не собирают-
ся работать за 
рулем, не нужны 
знания организа-
ционно-управлен-
ческих дисциплин. 
Например, диспет-
черское руковод-
ство работой под-
вижного состава  
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ФАКТ Изумруды 
на продажу выставляет 
уральское предприятие

Блестящая 
россыпь

Светлана Добрынина, 
«Российская газета», Екатеринбург

Более 40 килограммов изумрудов, добытых на Мари-
инском прииске, выставят на электронный аукцион в 
апреле. Стоимость трех лото суммарно — около милли-
она долларов (примерно 64 миллиона рублей по сегод-
няшнему курсу). Эти торги обещают стать самыми 
крупными для предприятия за последние годы. «Торги 
пройдут на электронной площадке Санкт-Петербург-
ской биржи»,—  пояснила журналистам пресс-секре-
тарь Мариинского прииска Юлия Ершова.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Инспекторы ГИБДД Татарстана 
ловят нарушителей через... соцсети

Собирали лайки, 
а нашли штраф
Олег Платонов,
«Российская газета», Казань

В 
Татарстане погоня за лай-
ками для водителей авто-
мобилей стала оборачи-

ваться штрафами. В последнее 
время в республике три челове-
ка были привлечены к админи-
стративной ответственности за 
то, что, находясь за рулем, они 
вели прямую трансляцию с 
мест ДТП в соцсетях. Причем 
инспекторы ГИБДД отследили 
их через интернет.

Изучив видеозаписи, сотруд-
ники Госавтоинспекции устано-
вили, кто их снимал. Каждый 
был оштрафован на полторы 
тысячи рублей «за использова-
ние во время движения телефо-
на, не оборудованного техниче-
ским устройством, позволяю-
щим вести переговоры без ис-
пользования рук». И эти право-
нарушения не станут какими-то 
единичными случаями. Теперь 
инспекторы ГИБДД намерены 
«патрулировать» соцсети все-
рьез. 

Причиной столь пристально-
го внимания к частному интер-
нет-контенту стал несчастный 
случай, произошедший 23 мар-
та 2017 года в Зеленодольском 
районе Татарстана. Девушка за 
рулем Daewoo Matiz вела с по-

мощью смартфона онлайн-
трансляцию в социальной сети 
и в результате погибла в аварии. 
А ролик со смертью в прямом 
эфире набрал более трех с поло-
виной миллионов просмотров…

В республиканском ГИБДД 
отмечают, что во время исполь-
зования телефона реакция во-
дителя замедляется практиче-
ски вдвое — такой эффект можно 
сравнить с состоянием алко-
гольного опьянения. В связи с 
этим значительно возрастает 
риск попадания в ДТП, в том чи-

сле с тяжкими последствиями. 
— Для того чтобы зареги-

стрировать нарушение, гражда-
нам, заснявшим его, ранее нуж-
но было самим обращаться в 
ГИБДД с заявлением, — расска-
зал заместитель начальника от-
дела пропаганды БДД Управле-
ния ГИБДД МВД по Республике 
Татарстан Рафаэль Сагдиев. — 
Но теперь за счет роста попу-
лярности соцсетей люди стали 
сами выкладывать видеороли-
ки о нарушениях в различные 
паблики, и госавтоинспекции, 
по сути, остается только подоб-
ные инциденты мониторить. 

Сагдиев привел в пример 
случай, который произошел в 
Набережных Челнах 14 апреля. 
Тогда в одном из пабликов попу-
лярной соцсети появилась за-

пись, как водитель Opel Astra за-
ехал на пешеходную зону буль-
вара Энтузиастов. В это же вре-
мя по аллее в разных направле-
ниях гуляли пешеходы. И под за-
писью тут же появились ком-
ментарии, что таким закон не 
писан и водитель останется без-
н а ка за н н ы м .  С от руд н и к и 
ГИБДД по данной публикации 
без труда установили наруши-
теля, и он был привлечен к ад-
министративной ответственно-
сти. Кроме того, его доставили в 
суд, он был признан виновным в 
мелком хулиганстве, а также на-
рушении общественного поряд-
ка. Как следствие, ему назначи-
ли наказание в виде 15 суток 
ареста.

— Мы отсматриваем многие 
группы и аккаунты в соцсетях, 
— говорит Сагдиев. — Если ви-
дим нарушение ПДД, то начи-
наем этот факт проверять. Выя-
сняем, какой вид транспорта 
задействован в ролике, на кого 
он зарегистрирован, после чего 
вызываем гражданина и опра-
шиваем его. Если все подтвер-
ждается, то составляем адми-
нистративный материал. Труд-
но соврать, когда есть неопро-
вержимые документальные до-
казательства. 

— Совсем недавно подобного 
явления просто не было, — взды-
хает Сагдиев. — А сегодня моло-
дежь пытается себя популяри-
зировать или отличиться, под-
вергая опасности свою жизнь и 
жизнь других участников до-
рожного движения. Мы не про-
тив самовыражения в интерне-
те, просто нужно помнить, что 
безопасность прежде всего.  

ПРАВО Можно 
ли наказать тех, 
кто распускает 
сплетни

НЕ  СУДАЧЬ, 
И НЕ ОСУДЯТ
Нина Рузанова, 
«Российская газета», 
Новосибирск

Искитим — райцентр недалеко 
от Новосибирска. Здесь меньше 
60 тысяч жителей, и слухи рас-
пространяются мгновенно. Их 
жертвой стал восьмилетний 
мальчик с ВИЧ-инфекцией. 
Сейчас его пытаются защитить 
правоохранительные органы, 
но насколько эффективной бу-
дет эта защита, неясно.

Это родительский подвиг 
двух молодых людей — в прош-
лом году они взяли из детдома 
кроху, не подозревая о его диаг-
нозе, но, узнав страшную прав-
ду, все-таки не предали и не 
оставили в больнице, преодо-
лев собственные страхи. Никто 
не знает почему, но в детдоме не 
было сведений о ВИЧ-статусе 
ребенка, которого отдавали в 
приемную семью. Это, как ни 
странно, было тайной даже от 
тех, кто обязан был об этом 
знать, и чуть не стоило мальчи-
ку, который не получал необхо-
димых лекарств, жизни. А сей-
час его диагноз уже не является 
тайной ни для кого, и опять 
никто не знает, как так получи-
лось.

Приемная мама узнала о 
том, что у ее ребенка ВИЧ, даже 
не от врачей, а от постороннего 
человека, от такой же, как она, 
приемной матери — ей пробол-
тался кто-то из медиков. Сей-
час об этом судачит весь город, 
и разговоры уже не остановить 
— мальчика не захотели запи-
сать в школу, не берут на заня-
тия лечебной физкультурой, 
родители не позволяют своим 
детям общаться с этой семьей. 

Дикость невероятная, но тут 
уж как есть. «У нас детей с син-
дромом Дауна и то боятся, как 
бы от них не заразиться, а что 
уж говорить о ВИЧ-инфекции, — 
говорит адвокат Елена Мадее-
ва. — Для семьи это великая тра-
гедия, и совершенно ясно, что 
из маленького городка им при-
дется уезжать, иначе это не 
жизнь». 

С этим не поспоришь, хотя 
сегодня, когда о страданиях 
приемной семьи написали в 
СМИ, ее изо всех сил окружают 
заботой все — от прокуроров до 
детского омбудсмена. Отреаги-
ровал и Следственный комитет 
— возбудил уголовное дело по 
крайне редко встречающейся в 
судах статье — 137-й, о наруше-
нии неприкосновенности част-
ной жизни. Кто ее нарушил — 
пока неизвестно, дело возбу-
ждено в отношении неустанов-
ленного лица. Удастся ли кого-
то привлечь к ответственности 
— на этот счет мнения у юри-
стов расходятся.

Так, по словам Елены Мадее-
вой, наказать «Машку и Глаш-
ку», которые сплетничают друг 
с другом о диагнозе ребенка, 
нельзя. Уголовной ответствен-
ности, считает адвокат, в дан-
ном случае подлежит только 
тот, кто почерпнул эту инфор-
мацию из документов (сани-
тарка в регистратуре, медсе-
стра, врач, уборщица, загля-
нувшая в карточку) и распро-
странил ее как достоверный 
факт. Но и их виновность, по 
мнению Елены Мадеевой, дока-
зать будет крайне сложно, поэ-
тому количество таких дел в су-
дах за год не дотягивает и до со-
тни на всю страну (в 2017 году 
было всего 86). Да и обстоя-
тельства в них обычно гораздо 
проще: как правило, обижен-
ный мужчина скачивает в сеть 
интимные фото бывшей под-
ружки. Самое распространен-
ное наказание за это — штраф.                

Но есть и другое мнение. Как 
заявила «РГ» адвокат Ольга Ди-
улина, к уголовной ответствен-
ности в данном случае можно 
привлечь всю цепочку тех, кто 
передавал друг другу эти сведе-
ния как достоверные факты 
(«слыхала — пацан-то у нее 
СПИДом болеет!»). По ее мне-
нию, «Машка и Глашка», рас-
пространявшие информацию о 
диагнозе без согласия больно-
го, тоже подлежат наказанию. 
«Очевидным доказательством 
является переписка в соцсетях, 
— заметила Ольга Диулина. — Но 
можно опираться и на показа-
ния, прежде всего пострадав-
ших. Даже если они рассказали 
кому-то о диагнозе сами, но не 
выразили согласие на распро-
странение этих сведений, то их 
распространение противоза-
конно».  

НАГРАДА В Доме русского зарубежья состоялась церемония 
вручения премии Александра Солженицына

Небеса «Авиатора»

Павел Зайцев 

В 
Доме русского зару-
бежья состоялась це-
ремония награжде-
ния лауреата Литера-
турной премии Алек-
сандра Солженицына 
2019 года. Им стал пе-
тербургский писатель 
и филолог Евгений Во-

долазкин.
Формулировка жюри, в кото-

рое входят Наталия Солжени-
цына (председатель), Валентин 
Непомнящий, Людмила Сарас-
кина, Борис Любимов, Виктор 
Москвин и Павел Басинский, 
звучит так: 

«За органичное соединение 
глубинных традиций русской ду-
ховной и психологической про-
зы с высокой филологической 
культурой; за вдохновенный 
стиль художественного письма».

Сотрудник Пушкинского 
Дома, ведущий специалист по 
древнерусской литературе, уче-
ник академика Дмитрия Лихаче-
ва Евгений Водолазкин семь лет 
назад блистательно опроверг 
убеждение многих писателей о 
том, что филолог не способен 
стать настоящим писателем, по-
тому что ученый не может стать 

изучаемым им объектом: биолог 
— животным, ботаник — растени-
ем и т.д. Пример итальянского 
медиевиста Умберто Эко, кото-
рый по совместительству стал 
главным итальянским писате-
лем ХХ века, в России как-то не 
срабатывал, и действительно все 
попытки филологов пробиться в 
писатели до сих пор были обре-
чены на провал, если не считать 
прекрасного, но все-таки мемуа-
ристического романа Александ-
ра Чудакова «Ложится мгла на 
старые ступени...». Евгений Во-
долазкин, наверное, первым 
преодолел этот закон.

Его «неисторический ро-
ман» «Лавр» в 2012 году стал 
подлинной литературной сенса-
цией. Роман удостоился главной 
литературной премии России 
«Большая книга», был переве-
ден на все культурные языки, 
вошел в топ-десятку лучших 

произведений о Боге по версии 
газеты «Гардиан» и по сей день 
остается одной из самых читае-
мых книг в современной худо-
жественной словесности.

Следующий роман — «Авиа-
тор» — подтвердил репутацию 
Водолазкина как одного из са-
мых интересных прозаиков сов-
ременности, как и его послед-
ний роман — «Брисбен».

Что именно притягивает сов-
ременного русского и зарубеж-
ного читателя в довольно слож-
ной и безусловно «филологиче-
ской» прозе Водолазкина — это 
вопрос, на который должны от-
вечать критики. И — филологи, 
его коллеги по профессии, от ко-
торой писатель, кстати, не отка-
зался, продолжая заниматься 
средневековой литературой, а 
также выпуская под сенью Пуш-
кинского Дома научный альма-
нах «Текст и традиция».

Возможно, главная причина 
популярности романов Водолаз-
кина, как ни странно, заключа-
ется в том, что автор решительно 
не желает идти в ногу со време-
нем. В эпоху, когда слово деваль-
вируется, а сам по себе текст как 
старая словесная культура сжи-
мается до коротких записей в со-
цсетях, когда написание длинно-
го письма, даже в электронном 
виде, становится чуть ли не ак-
том героизма и неимоверных 
усилий, проза Евгения Водолаз-
кина возвращает читателям па-
мять о «медленном чтении». Она 
по старинке требует сопережи-
вания героям, сочувствия им, со-

отнесения себя с ними. При этом 
автор уважительно относится к 
читателям, доверяет их собст-
венной культуре и ведет с ними 
диалог на равных. В этой прозе 
нет провокаций, манипулятор-
ства и других приемов совре-
менного искусства. Она говорит 
о главном: о памяти, о совести, о 
смерти. 

И это, оказывается, все еще 
актуально. 

Наталия Солженицына и Виктор 
Москвин вручили почетную премию 
Евгению Водолазкину. 

А К Ц Е Н Т

Трудно соврать, когда есть неопровер-
жимые документальные доказательства

А К Ц Е Н Т

Водолазкин блистательно опроверг 
убеждение многих о том, что филолог 
не способен стать настоящим писателем

Слухи о диагнозе 
без согласия боль-
ного тоже подле-
жат наказанию

КОШЕЛЕК Почти все крупнейшие 
банки подключатся к Системе 
быстрых платежей до сентября

Переводы особой 
значимости

Игорь Зубков

Еще четыре системно значимых 
банка присоединятся к Системе 
быстрых платежей, не дожида-
ясь предложенного Банком Рос-
сии дедлайна — 1 сентября, ког-
да поддержка нового сервиса 
может стать для этих банков 
обязательной.  

Три системно значимых бан-
ка в апреле-мае завершают тех-
нические процедуры для под-
ключения к Системе быстрых 
платежей, еще один банк из спи-
ска системно значимых должен 
подключиться летом, рассказа-
ла директор Департамента на-
циональной платежной систе-
мы Банка России Алла Бакина 
на конференции «Платежная 
индустрия: практика и тран-
сформация». 

Из 11 системно значимых 
банков (на них приходится 
свыше 60 процентов активов) 
Альфа-Банк, ВТБ, Газпромбанк, 
Промсвязьбанк, Райффайзен-
б а н к  и  Ро с б а н к  я вл я ютс я 
участниками Системы бы-
стрых платежей с момента ее 
запуска в конце января. Еще не 
подключились к СБП Сбербанк 
(развивающий крупнейшую 
экосистему карточных перево-
дов), Россельхозбанк, Москов-
ский кредитный банк, Юни-
Кредит Банк, ФК «Открытие». 
Банк России предложил сде-
лать обязательным для систем-
но значимых банков участие в 
СБП с 1 сентября, для прочих 
банков с универсальной лицен-
зией — с 1 апреля 2020 года. 
Против обязательности присо-
единения к проекту ЦБ неодно-
кратно выступал глава Сбер-

банка Герман Греф, по его сло-
вам, у банка с регулятором 
пока нет договоренности ни по 
срокам, ни по условиям под-
ключения. Бакина отметила, 
что 1 сентября — это не догма, а 
обсуждаемая дата. 

Московский кредитный банк 
планирует подключиться к СБП 
в середине этого года, рассказал 
«РГ» начальник управления 
развития дистанционного бан-
ковского обслуживания МКБ 
Алексей Курзяков. ЮниКредит 
Банк будет подключен к СБП до 
указанной ЦБ РФ даты, сообщи-
ли в пресс-службе банка. Банк 
«Открытие» и Россельхозбанк 
не ответили на запросы «РГ». 

Объем операций в СБП с мо-
мента начала ее работы (сервис 
пока поддерживают 12 банков) 
превысил миллиард рублей, со-
вершено 140 тысяч платежей, 
рассказала Алла Бакина. 

Банк России развивает СБП 
как более дешевого для банков, 
ретейла и физлиц конкурента 
карточным платежам, планируя 
во второй половине года вне-
дрять новую систему в расчеты 
за товары и услуги как альтер-
нативу оплаты в POS-термина-
лах. «Мы ожидаем, что доля пла-
тежей с помощью СБП составит 
20 процентов от всех переводов 
такого типа в первый год рабо-
ты», — говорит Курзяков. При 
этом ЦБ рассчитывает полу-
чить право ограничивать плату 
клиентов за переводы в своей 
системе (законопроект об этом 
принят в первом чтении Госду-
мой), хотя для карточных плате-
жей считает ограничение ко-
миссий вредным для самих по-
требителей. 

Торги изумрудами пройдут на электронной площадке Санкт-
Петербургской биржи.

— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1680552
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Дословно

Из выступления Павла Басинского на вручении премии:
«Чтение романов Водолазкина — это вообще труд, вопрос лишь в 

том, насколько он оправдан для того или иного читателя. Мне кажет-

ся, что странный, явно непредсказуемый успех романов Водолазки-

на отчасти объясняется еще и этим парадоксальным фактом: чита-

тели сегодня устали от слишком легкого восприятия текстов в со-

цсетях и охотно готовы потрудиться, потренировать читательское 

зрение на куда более сложных текстах Водолазкина. Тем более что 

как автор он проявляет исключительную вежливость к своему чита-

телю, и вообще в самой тональности его прозы есть какое-то исклю-

чительное человеческое обаяние, как и в его тонком или, как сказа-

ла одна моя умная знакомая, «вкрадчивом» чувстве юмора».
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КОНТРОЛЬ Драгоценные 
камни, металлы 
и ювелирку промаркируют 
с 2020 года

Переломный код

Александра Воздвиженская

Обязательная маркировка драгоценных металлов, 
драгоценных камней и изделий из них, которая была 
запланирована на этот год, откладывается до 1 января 
2020 года. С этой даты минфин предлагает наконец 
сделать маркировку принудительной для всех участ-
ников рынка, которые связаны с оборотом драгоцен-
ной и ювелирной продукции в России. Одновременно с 
введением маркировки заработает мобильное прило-
жение для покупателей, которые смогут на месте про-
верить, из чего и где на самом деле создано изделие.

Все это предполагают разработанные минфином 
поправки в Закон «О драгоценных металлах и драго-
ценных камнях», с которыми ознакомилась «РГ». До-
кумент разработан по итогам эксперимента по марки-
ровке, который длился с июня по ноябрь прошлого 
года. В нем приняли участие 97 процентов компаний-
добытчиков драгоценных камней, 77 процентов аффи-
нажных предприятий, 49 процентов организаций, за-
нимающихся огранкой, и семь процентов розничных 
ювелирных компаний, говорится в записке к проекту.

Смысл эксперимента состоял в том, чтобы прове-
рить, насколько реально отследить создание, напри-
мер, кольца с бриллиантом на всех этапах. Для этого 
разработана государственная интегрированная ин-
формационная система в сфере контроля за оборотом 
драгоценных метал-
лов, драгоценных 
камней и изделий из 
них (ГИИС ДМДК). 
Через систему уда-
лось провести 707 
партий общей стои-
мостью 12,4 милли-
арда рублей.

Как пояснял ра-
нее куратор проек-
та замминистра фи-
нансов Алексей Мо-
исеев, в ГИИС вво-
дятся данные о про-
изводстве по всей цепочке  — от недр до прилавка. На ка-
ждое изделие заведена отдельная карточка. Например, 
если речь идет о драгоценном камне, то его кладут в ин-
дивидуальную упаковку и маркируют QR-кодом, на 
кольцо сразу «цепляют» бирку с кодом и так далее. Мо-
бильное приложение после сканирования QR-кода бу-
дет выводить на экран данные о весе, металле, пробе (и 
где ее ставили), вставке, производителе, а также выво-
дит изображение изделия и указывает на юрлицо, при-
нявшее драгоценность на реализацию.

Вносить данные в ГИИС в обязательном порядке по-
сле 2020 года должны будут все юрлица и индивиду-
альные предприниматели, которые связаны с оборо-
том драгметаллов и камней, а также кредитные орга-
низации и Банк России. Доступ к системе будет и у 
минфина, который наконец конкретизирует представ-
ление о том, каковы масштабы теневого оборота на 
ювелирном рынке России (в 2017 году ведомство оце-
нивало его в 58 процентов). Планируется, что под мар-
кировку попадут алмазы и бриллианты, рубины, сап-
фиры, изумруды, драгметаллы в виде порошка (плати-
на, палладий), необработанные серебро и золото, мо-
нетарное золото и собственно ювелирные изделия. 

ГОСНАДЗОР

Серебро избавят от клейма
Минфин также предлагает полностью освободить отечест-

венных производителей изделий из серебра от обязаннос-

ти клеймения и опробирования. Если производитель посчи-

тает нужным, он сможет пройти процедуру добровольно. 

Эти поправки входят в законопроект о ГИИС.

Сейчас от обязательного клеймения освобождены изделия 

до трех граммов. При этом сам металл крайне дешевый — 

чуть более 30 рублей за грамм, и порой бижутерия может 

стоить куда больше серебряного изделия, говорится в запи-

ске к проекту поправок. Это лишает производителя стимула 

работать с серебром. Учитывая, что в прошлом году каждое 

второе ювелирное изделие, отправленное на клеймение, 

было серебряным (каждое третье  — отечественного произ-

водства), полная отмена проб на серебро сократит сроки 

клеймения других изделий на 29 процентов, заключают в 

минфине.

Из-за дешевизны 
серебра госнадзор 
за изделиями 
из него в виде 
обязательных 
клейм отменят
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РЕЗОНАНС В Старом Свете 
безуспешно попытались 
устыдить Вашингтон 
за санкционную политику

Европа вновь 
«открывает 
Америку»

Евгений Шестаков

Белый дом довел руководство Евросоюза до «точки ки-
пения». В Брюсселе вновь убедились в том, во что Ста-
рому Свету так не хочется верить — администрация 
Трампа получает выгоду, экономическую или геополи-
тическую, от наносимого ее действиями ущерба еди-
ной Европе. И это не следствие недомыслия, а целена-
правленная политика американского государства, в 
которой нет места сантиментам в отношении европей-
ских партнеров.

Выступая в вашингтонском Атлантическом совете, 
заместитель главы представительства Европейского 
союза в США Каролин Вичини озвучила претензии к 
Белому дому, обвинив администрацию Трампа в не-
благодарности. Она напомнила, что от введенных аме-
риканцами санкций против России, к которым из соли-
дарности присоединился Евросоюз, пострадала в пер-
вую очередь не американская, а европейская экономи-
ка. «Доля России в торговле с ЕС составляла одну деся-
тую от всей европейской торговли, с 2014 года она со-
кратилась на 50 процентов. Это серьезный удар», — 
констатировала г-жа Вичини. Но вместо пряников за 
послушание, на которые, видимо, рассчитывал Брюс-
сель, Трамп развязал с Европой торговую войну. «В 
итоге США получают выгоду от того, что делает Евро-
союз, а сам Евросо-
юз при этом несет 
издержки», — «от-
крыла Америку» ев-
ропейский дипло-
мат. Подзабыв, ви-
димо, что Москва 
неоднократно пре-
дупреждала евро-
пейских партнеров 
о том, что те совер-
шают ошибку, сра-
жаясь за чужие ин-
тересы.

Припомнила 
г-жа Вичини и совсем недавнюю историю с попытками 
Вашингтона ввести санкции против российских ком-
паний En+ и РУСАЛ. Это, по словам европейского ди-
пломата, которую цитирует ТАСС, «могло привести к 
тому, что была бы уничтожена вся алюминиевая про-
мышленность в Европе». Спасти ситуацию удалось по 
чистой случайности — в Конгрессе против санкций 
проголосовали всего на три человека больше за них. 
Эти три голоса спасли Европу от потери 75 тысяч рабо-
чих мест. «Целая отрасль погибла бы, и это вообще не 
учитывалось в Конгрессе, здесь обсуждалась только 
внутренняя политика», — с горечью констатировала 
г-жа Вичини.

Но дальнейшие выводы европейского дипломата 
вновь заставляют задуматься над способностью Брюс-
селя извлекать уроки из совершенных ошибок, тем бо-
лее не наступать на старые грабли. Прозрения не на-
ступило. Справедливо рассудив, что Евросоюз не дол-
жен нести издержки из-за того, что является делом са-
мих США, г-жа Вичини, испугавшись собственной 
смелости, тут же объявила, что Европа не отказывает-
ся от участия в санкционном давлении на Москву. И 
лишь просит американского союзника не заставлять 
Старый Свет «брать на себя ответственность также за 
те события, которые происходят в США». Иными сло-
вами, проявлять хотя бы минимальное уважение к ев-
ропейским интересам, чтобы лидерам ЕС не приходи-
лось приезжать в Вашингтон, чтобы заниматься лоб-
бированием. Видимо, г-жа Вичини всерьез считает, 
что заяц, просящий льва воздержаться от потребления 
мяса, может рассчитываться, что его просьба будет 
услышана. А объявивший о приоритете американских 
интересов Трамп примет во внимание едва слышное 
«щебетание» европейской дипломатии, доносящееся 
из-за океана.

Впрочем, пока в атлантическом совете г-жа Вичини 
робко взывала к совести американцев, Белый дом на-
нес еще один неприятный удар по интересам Евросою-
за, на этот раз в Латинской Америке. Введенные США 
санкции против Кубы , которые озвучил советник пре-
зидента по нацио-
нальной безопасно-
сти Джон Болтон, в 
частности, разре-
шают подачу исков 
в отношении ино-
странных компа-
ний, работающих 
на Острове свободы 
при условии, что те 
пользуются собст-
венностью, конфи-
скованной после 
кубинской революции. Иски, и об этом хорошо осве-
домлены в Белом доме, будут направлены в первую 
очередь против большого числа европейских и канад-
ских фирм, работающих на Кубе. В ответ руководители 
внешнеполитического и торгового ведомств ЕС и Ка-
нады объявили: «Претензии США будут сопрово-
ждаться встречными исками в европейских и канад-
ских судах, и это приведет к ненужной спирали судеб-
ных процессов». По их словам, действия Белого дома 
окажут «серьезное негативное влияние» на закрепив-
шийся на Кубе иностранный бизнес. Но ведь именно 
этого добивается Трамп, будучи уверенным, что ни Ка-
нада, ни Европа не предпримут ничего угрожающего 
Америке, чтобы отстоять интересы своих предприни-
мателей.

Госсекретарь США Майкл Помпео в интервью аме-
риканскому испаноязычному телеканалу Telemundo 
ничуть не скрывал: «Новая тактика Вашингтона — по-
могать свержению правящих властей на Кубе и в Ника-
рагуа, как это сейчас происходит в Венесуэле». Так вы-
глядит международное право по-американски. И когда 
в Европе начинают всерьез взывать к совести такого 
союзника, грозить ему в качестве наказания гипотети-
ческими судами в надежде , что тот испугается, это вы-
глядит, как минимум, унизительным для Старого Све-
та, окончательно хоронит его внешнеполитические 
амбиции. В четверг замминистра иностранных дел Рос-
сии Сергей Рябков сообщил, что наша страна «будет 
противостоять незаконным санкциям США против 
Кубы и Венесуэлы и сделает все от нее зависящее для 
того, чтобы ее стратегические партнеры почувствова-
ли поддержку». В решительных действиях Москвы, су-
мевшей, по словам Помпео, «распространить свое вли-
яние на Кубе и по всему Западному полушарию», в Бе-
лом доме видят главную угрозу для своих планов. «Я по-
еду в Латинскую Америку на следующей неделе, чтобы 
поговорить об этом», — обещал Помпео. Что касается 
робких «замечаний» в адрес США со стороны Евросою-
за и Канады, то их госсекретарь просто не заметил... 

ТРАГЕДИЯ Авария автобуса на курортном острове Мадейра унесла жизни 
29 туристов из Германии

Обрыв
Екатерина Забродина

Д
о субботы на португаль-
ском острове Мадейра 
объявлен траур. Крупное 

ДТП в курортном районе Кани-
су унесло жизни  29 человек — 
пассажиров туристического ав-
тобуса, сорвавшегося с трассы. 
Причины аварии следователям 
еще предстоит выяснить. 

Практически уже нет сомне-
ний, что все погибшие и постра-
давшие — граждане Германии. В 
больницах Фуншала, столицы 
автономного региона Мадейра, 
сейчас находятся 28 туристов, 
выживших при падении автобу-
са с большой высоты, который 
рухнул на крышу стоявшего на 
побережье частного дома — по 
счастью, пустого. Как признают 
эксперты, эта преграда помогла 
хоть как-то смягчить удар, а ина-
че жертв могло быть еще больше. 
Трагедия произошла после ше-
сти вечера. По данным Spiegel 
Online, группа туристов — им 
было от 40 до 50 лет — направля-
лась на стандартную вечернюю 
экскурсию в Фуншал. На пово-

роте водитель не справился с 
управлением — возможно, у ав-
тобуса отказали тормоза. Выжил 
ли водитель, пока не ясно. 

Глава МИД Германии Хайко 
Маас срочно вылетел на Мадей-
ру с командой врачей, психоло-
гов и консульских работников. 
Кризисные штабы открыты как 
на самом острове, так и в Берли-
не, работает «горячая линия». 
Для помощи пострадавшим 
были задействованы не только 
два десятка машин врачей и спа-
сателей, но и три  военно-тран-
спортных самолета ВВС Порту-
галии с медицинским оборудо-
ванием на борту. Президент 
страны Марселу Ребелу ди Соуза 
хотел вылететь на место ЧП, но 
потом решил не мешать работе 
специалистов. Простые жители 
острова не остались в стороне от 
беды и помогли найти в округе 
людей, говорящих по-немецки, 
которые смогли поддержать ра-
неных и помочь с переводом. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО  

Чем грозит 
Трампу 
публикация 
доклада 
спецпрокурора

ВЕДЬМУ 
НЕ ПОЙМАЛИ
Игорь Дунаевский

В США в четверг был опублико-
ван без преувеличения самый 
долгожданный документ по-
следних двух лет — доклад спец-
прокурора Роберта Мюллера. 
Его команда с 2017 года рассле-
довала мифический сговор 
между предвыборным штабом 
Дональда Трампа и Россией во 
время американских выборов в 
2016 году, а также приписывае-
мое Москве влияние на предвы-
борную кампанию. Со време-
нем дело разрослось до рассле-
дования возможных попыток 
Трампа воспрепятствовать 
правосудию и финансовых ма-
хинаций лиц из его окружения.

Генеральный прокурор Уи-
льям Барр передал обеим пала-
там конгресса полный текст до-
кумента на 400 страницах око-
ло 11 утра по Вашингтону 
(18.00 мск), а перед этим огла-
сил его содержание в ходе спе-
циальной пресс-конференции. 
Резюмируя ключевые выводы 
следствия, которое президент 
называл «охотой на ведьм», 
можно с уверенностью сказать: 
ту ведьму, что искали, поймать 
не удалось.

Доклад разбит на две основ-
ные части. В первой речь идет 
об упомянутых сговоре и влия-
нии, а во второй приливается 
свет на десяток эпизодов, в ко-
торых глава государства пред-
положительно мог помешать 
следствию.

Ранее генпрокурор опубли-
ковал письмо с выводами след-
ствия, согласно которым, к глу-
бокому разочарованию демо-
кратической оппозиции, ника-
кого сговора между Трампом и 
Россией не было. Мюллер ут-
верждает, что Москва предпри-
нимала попытки влияния на 
выборы в США, возлагая на нее 
ответственность за работу так 
называемой фабрики троллей в 
социальных сетях, а также 
взлом почтовых серверов демо-
кратической партии США. Но 
для оппонентов Трампа этого 
слишком мало. Они ждали вы-
явления сговора, что позволило 
бы ставить вопрос об импич-
менте президента.

Основными жертвами Мюл-
лера стали фигуры помельче — 
бывший юрист Трампа Майкл 
Коэн, получивший 3 года тюрь-
мы, и глава его предвыборного 
штаба Пол Манафорт, пригово-
ренный к 4 годам. Причем обо-
их осудили по статьям, не име-
ющим никакого отношения к 
нападкам на Россию. Еще пара 
фигурантов получили сроки по 
14 и 30 суток за ложные показа-
ния ФБР. Мюллер выдвинул об-
винения против 12 лиц, кото-
рых он назвал сотрудниками 
российских спецслужб, взло-
мавшими серверы демпартии.

Учитывая эти результаты, 
серьезной угрозой для прези-
дентства Трампа публикация 
доклада не станет. Но, вероят-
но, это даст достаточно факту-
ры для того, чтобы оппозиция 
не давала главе Белого дома 
спокойно работать и травила 
его все новыми расследования-
ми по меньшей мере до прези-
дентских выборов 2020 года.

Главная зацепка для против-
ников Трампа в том, что хотя 
его не обвинили в давлении на 
правосудие, следствие не стало 
и полностью реабилитировать 
главу государства по этому 
пункту, чем, похоже, оставило 
дверь открытой для новых спе-
куляций.

Контролирующие нижнюю 
палату конгресса демократы 
уже дали понять, что не опустят 
рук и будут цепляться за любую 
соломинку, лишь бы удержать 
грозовую тучу над головой 
Трампа. Так, лидеры оппозиции 
яростно раскритиковали Барра 
за то, что тот озвучил выводы 
следствия до публикации пол-
ной версии доклада, чем, на их 
взгляд, попытался заранее 
сформировать общественное 
мнение. Кроме того, они требу-
ют от генпрокурора полную 
версию документа, поскольку 
переданный им доклад был от-
редактирован. Из него исклю-
чили секретную информацию, 
данные о незавершенных рас-
следованиях и сведения, кото-
рые могут навредить интересам 
третьих лиц, против которых 
обвинений не выдвигалось. 

ВЗГЛЯД Какие сложности ожидают нового  президента 
Украины

За горизонтом дебатов

Павел Дульман

С
егодня Украина уви-
дит одно из главных 
шоу в свое незави-
симой истории: де-
баты между прези-
дентом Петром По-
рошенко и Владими-
ром Зеленским, ко-
торый представля-

ется внесистемным игроком и 
прихода которого ждет украин-
ский политический класс, 
сформированный после  госпе-
реворота 2014 года. Какие вы-
зовы ожидают победителя по-
сле получения президентской 
булавы, удастся ли ему стать во 
главе власти, не ограничиваясь 
декларативными полномочия-
ми, и на что израсходует он кре-
дит доверия избирателей — 
именно это, а не исход дебатов 
главные вопросы ближайших 
месяцев.   

Украинские эксперты еди-
нодушны: дебаты не способны 
всерьез повлиять на результат 
голосования в силу своей пред-
сказуемости. От Порошенко 
ожидают патетический этюд на 
тему «Армiя, Мова, Вiра» (или 
«НАТО, ЕС, Безвиз»), а от Зе-
ленского — заранее заготовлен-
ные шутки, обыгрывающие 
коррумпированность и лжи-
вость соперника. Оба кандида-
та из стилистически разных по-
литических вселенных, играют 
по собственным правилам в 
свою игру, и поэтому их слове-
сный конфликт в принципе не 
может окончиться победой.

Зато дебаты возымеют тера-
певтический, успокаивающий 
эффект для перегретого укра-
инского общества, став кульми-
нацией мирного, легитимного 
«майдана», с которым можно 
сравнить три недели между ту-
рами, когда есть тотальное не-
приятие действующего лидера, 
и при этом не обязательно уро-
довать площадь Независимости 
кольями от палаток. 

Ухода опостылевшего Поро-
шенко и его примерного нака-
зания ожидает сегодня гораздо 
больше украинцев, чем поддер-
живает Зеленского — только 7 
процентов, по данным Киевско-
го международного института 

социологии (КМИС), испыты-
вают сегодня симпатию к быв-
шему, и это можно утверждать 
уверенно, президенту. Однако и 
среди сторонников Зеленского 
примерно половина голосует не 
за начинающего политика, а 
против Порошенко — такие дан-
ные дает группа «Рейтинг».      

Поклонники Зеленского в 
первую очередь ждут сверже-
ния предшественника, лидера 
«партии войны», а чего они же-
лают во вторую очередь — ско-
рее всего не полностью понима-
ет и пока безликая команда кан-
дидата, отчего из его штаба до-
носятся взаимоисключающие 
заявления, ошибочно принима-
емые за политическую про-
грамму. Зеленский собирает 
свое политическое кредо, как 

рагу, из того, что есть под рукой 
— немного НАТО, много ЕС, ру-
софобия и национализм на кон-
чике ножа, неприятие Минских 
соглашений по рецепту Поро-
шенко и уникальный ингреди-
ент — обещание легализовать 
легкие наркотики и проститу-
цию. Покуда большинство его 
сторонников не слушает канди-
дата, ограничиваясь сериалом 
«Слуга народа», но после офи-
циального оглашения результа-
тов от самого Зеленского и его 
«партии мира» потребуется 
цельность и определенность.

С победой на выборах про-
блемы политика Зеленского, и 
вместе с тем — его карьера, толь-
ко начинаются. В украинской 
политике нет традиции плавно-
го перехода власти к новому 
президенту — всякий раз побе-
дитель выборов берет ее при-
ступом и приспосабливает под 
себя. Иногда, как после победы 
Ющенко и Порошенко, этот 
процесс сопровождается зага-
дочными убийствами или похо-
жими на убийства суицидами 

ключевых фигур предыдущей 
власти.  В случае с Зеленским 
сопротивление материала бу-
дет максимальным, поэтому 
его будущая борьба представ-
ляет особый интерес.

Нужно напомнить, что удо-
стоверение президента из рук 
главы Центризбиркома Зелен-
ский получит не сразу: инаугу-
рация должна состояться в те-
чение месяца после официаль-
ного оглашения результатов, 
на что комиссии отводится де-
сять дней. Таким образом, по-
следней датой инаугурации 
может быть 1 июня, и в течение 
всего этого времени Порошен-
ко будет оставаться главой го-
сударства. Впрочем, месячный 
лаг не выдерживал ни один из 
президентов, и тот же Поро-

шенко принес в Верховной 
раде президентскую присягу 
менее чем через неделю после 
публикации итогов. Ускорение 
инаугурации в интересах Зе-
ленского, чтобы не остаться 
символической, церемониаль-
ной фигурой. Сразу после тор-
жественной процедуры он мо-
жет вносить в парламент кан-
дидатуры глав МИД, минобо-
роны, Генпрокуратуры и Служ-
бы безопасности — президент-
скую квоту в кабинете мини-
стров. Остальные представите-
ли исполнительной власти, 
включая главу МВД и премье-
ра, — вносятся правящей коа-
лицией по согласованию с гла-
вой государства.

Сегодня никто точно не зна-
ет имен силовиков Зеленского 
— называвшиеся ранее канди-
датуры были дезавуированы 
штабом кандидата, и тем более 
нет уверенности, что Верхов-
ная рада за них проголосует. 
Правящую коалицию, в юриди-
ческом существовании кото-
рой есть сомнения, по-прежне-

му составляют представители 
проигравшей стороны — нацио-
налисты из «Народного фрон-
та» (НФ) и Блока Петра Поро-
шенко (БПП). Да и «Батькив-
щина» Юлии Тимошенко вме-
сте с радикалами Ляшко, за-
столбившие за собой доходную 
нишу конструктивной оппози-
ции, навряд ли безвозмездно 
поделятся своими голосами с 
новым президентом, не имею-
щим собственной парламент-
ской фракции. 

Но такие люди, как Клим-
кин, Полторак, Грицак, Луцен-
ко, вызывают у сторонников Зе-
ленского не меньшую непри-
язнь, чем их патрон Порошен-
ко, и значит, отставка этих дис-
кредитированных персонажей 
— принципиальное требование 
времени и народа. Единствен-
ный надежный способ разреше-
ния этого конфликта — роспуск 
Верховной рады, такой же тра-
диционный прием политиче-
ской борьбы, как и «майдан», 
его естественное продолжение: 
Раду в своем время распускали 
Ющенко и Порошенко. 

И здесь все тоже упирается в 
даты и парламентско–прези-
дентскую форму правления: за-
кон запрещает роспуск Верхов-
ной рады за полгода до оконча-
ния срока созыва. Календарь и 
украинские конституционали-
сты подсказывают, что сделать 
это Зеленский может не позд-
нее 27 мая. Существует и фор-
мальный повод для роспуска — 
отсутствие правящей коали-
ции: о том, что фракции НФ и 
БПП не имеют формального 
большинства в 226 голосов по 
причине выхода из них части 
депутатов, и Рада принимает 
решения ситуативным боль-
шинством, известно уже тре-
тий год. Есть и связанный с 
этим фактом судебный иск де-
путата Андрея Деркача, требу-
ющего от коалиции ее поимен-
ного списка. Рассмотрение де-
путатского иска по существу 
дает Зеленскому повод для пе-
реизбрания парламента и на-
полнения смыслом и людьми 
своей партии «Слуга народа», 
которая сегодня существует 
лишь как запись в реестре ми-
нюста.

Вся кампания Зеленского, 
построенная на образе пароди-
ста и пересмешника украин-
ской власти при президентст-
вах Ющенко, Януковича и По-
рошенко, предполагает ради-
кальную перезагрузку всей по-
литической системы Украины 
— этого ждут его поклонники, 
зрители и избиратели. Без сом-
нения, сложившаяся за десяти-
летия система отрицательного 
отбора в украинскую политику 
будет ему сопротивляться. 
Слипшийся коррупционный 
комок из тысяч хозяев жизни — 
депутатов всех уровней, их по-
мощников и референтов, мини-
стров и аффилированных ими в 
исполнительную власть биз-
несменов, мэров и губернато-
ров, силовиков и «национально 
ориентированной» творческой 
интеллигенции — весь этот кол-
лективный Порошенко (Пару-
бий, Турчинов, Аваков, Яценюк 
и т.д.) будет оказывать сопро-
тивление новому президенту.

Зеленскому также предсто-
ит доказывать свою независи-
мость от тех крупных бизнесме-
нов, кого сегодня политические 
соперники называют его персо-
нальной группой поддержки. 
Будут они законопослушными 
помощниками молодого прези-
дента, равноправными партне-
рами или подозрения о полной 
зависимости кандидата Зелен-
ского от ситуативного олигар-
хического объединения под-
твердятся — это тоже вопрос, 
ответа на который ждут его из-
биратели. 

Не вызывает сомнения одно: 
уходящий президент оставляет 
Зеленскому разоренную, по-
грязшую в долгах перед внеш-
ними кредиторами экономику 
и катастрофически дефицит-
ный бюджет.  Давать ответы на 
все вопросы и показывать ре-
зультат Зеленскому придется 
очень скоро: социологи гово-
рят, что медовый месяц нового 
президента с народом продлит-
ся максимум полгода-год. 

Владимир Зеленский на дебатах 
будет использовать шутки, обыгры-
вающие лживость соперника. 

Автобус с немецкими туристами рухнул с большой высоты на крышу частного дома.

А К Ц Е Н Т

Ухода Порошенко и его наказания 
 ожидает гораздо большее число украин-
цев, чем поддерживает Зеленского

США не примут 
во внимание 
«щебетание» 
 европейской 
дипломатии

Пока г-жа Вичини 
взывала к совести 
американцев, 
Трамп нанес еще 
один удар по инте-
ресам ЕС

Доклад позволит 
оппозиции вновь 
травить Трампа 
расследованиями

— Фото и видео с места ДТП 
на сайте 
rg.ru/art/1680334
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— Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/6125
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АКТУАЛЬНО 
В Нижнем Новгороде 
заканчивает работу 
X съезд онкологов России

Рак не сдается, 
но отступает

Ирина Краснопольская

Десятый  юбилейный съезд онкологов,  думается,  не  
случайно  своей  дислокацией выбрал Нижний Новго-
род.  Корифеи отечественной   онкологии  Николай Бло-
хин,  Николай  Трапезников,  Борис Петерсон,  Ефим  
Березов,  Анатолий  Кожевников — нижегородцы. Они 
стояли у  истоков  создания, развития  важнейшего на-
правления   охраны  здоровья — службы  борьбы с  онко-
заболеваниями.  

Как  показали дни работы  съезда, и  сегодня   у ни-
жегородцев заметный опыт, которым можно поделить-
ся. Есть что  показать на  выставке, проходящей  во  вре-
мя  съезда. О значимости Нижегородского форума сви-
детельствует и то, что в его работе участвовали оба 
главных онколога России: академик Андрей Каприн и 
член-корреспондент РАН Иван Стилиди.

Раковые опухоли нигде  в мире  не  уходят.  Напро-
тив,  не смотря  на серьезные  успехи в  диагностике, ле-
чении, жертв этого злого недуга  не  становится замет-
но меньше. Более 
того, он молодеет, 
немало  случаев  
врожденного  рака.  

Недавно  приез-
жал  в   Россию нобе-
левский  лауреат  
биофизик  Арье Вар-
шель, чьи   научные  
разработки весьма   
влияют  на   состоя-
ние онкологиче-
ской  службы  в 
мире.  На вопрос на-
станет ли день,  ког-
да рак  будет побежден, Арье  ответил  так же, как  его  
коллеги из разных  стран: рак многолик, и он,  во  вся-
ком  случае в  обозримом будущем, не  уйдет от нас. И 
главная задача  дня  сегодняшнего — отобрать у  рака  
первенство по  летальным исходам, превратить его в  
рядовое хроническое  заболевание, с  которым  чело-
век  может  жить  долго и полноценно.  Как?

   Выступления, дискуссии   на  форуме  были  посвя-
щены    разным   сторонам   науки и практики.  Лишь 
обозначу основные темы обсуждений: нейроонколо-
гия, опухоли головы и шеи, опухоли торакальной, аб-
доминальной локализации, онкоурология, опухоли 
молочной железы, онкогинекология, опухоли костей и 
мягких тканей, онкогематология, онкопроктология, 
интенсивная терапия и реанимация, онкопедиатрия, 
паллиативная помощь. Все  настойчивее заявляет о  
себе  кардиоонкология… Надо  знать, надо  уметь во-

время  распознать зону беды, назначить и провести  са-
мый  эффективный  курс  лечения, реабилитации. Он-
кология — дисциплина многопрофильная. Не случайно 
участники съезда не только «чистые» онкологи: тут  
представители  разных, причем  и немедицинских  спе-
циальностей — физики, химики, биологи…  Им, как го-
ворится, сам  Бог велел быть в  онкологической коман-
де. Ныне телевидение, роботы,  цифра   не только в опе-
рационных залах. Они и в диагностике, и в лечении, и в  
реабилитации.  Очень  дорогая  отрасль.   

Один пример. Для  спасения  от  сложных опухолей 
головного мозга успешно применяется   гамма-нож.  На 
всю страну таких  установок меньше, чем пальцев на 
руке. Одна установка гамма-ножа  стоит… Да, сейчас в 
нашей стране на развитие онкологии направлены зна-
чительные ресурсы.  
Принята,  действует 
национальная про-
тивораковая про-
грамма. Участники 
форума подчерки-
вали:   онкология — 
из основных прио-
ритетов развития 
здравоохранения. 
Успех зависит от со-
стояния хирургии, 
лекарственной и лу-
чевой терапии. Важ-
ны исследования по 
молекулярно-гене-
тической биологии, 
эпидемиологии, иммунологии, организации противо-
раковой помощи.  

Организация помощи. Тема  не  для  научного  фору-
ма? Напротив! Потому  как не  везде в  службе здоровья 
есть  онконастороженность. Нередко опаздываем с по-
становкой  диагноза. Более того, уже с  поставленным 
диагнозом   не  всегда  есть   реальная возможность по-
лучить оптимальную современную помощь. Не  всем 
пациентам достаются   те препараты, которые  необхо-
димы именно  ему.

Форум — это  всегда  отчеты, подведение итогов, об-
мен  опытом,    возможность  общения  с  коллегами. В  
Нижнем Новгороде  все это  было. Важно, что акцент 
был  сделан  не  только на достигнутые  определенные  
успехи.  Они  есть. Форум   устами  ведущих онкологов  
страны  подчеркнул:  не  реализованы многие резервы  
организации противораковой борьбы. Нет пока еди-
ных подходов в  диагностике,  лечении. И главное:   нет  
абсолютной доступности онкопомощи на  всей терри-
тории страны. Во время съезда состоялись выборы 
президента Ассоциации онкологов России. Им едино-
гласно стал постоянный автор и эксперт «Российской 
газеты» академик Андрей Каприн.  

ИННОВАЦИИ Повязка с серебром поможет при опасных ранах

От бинта!
Ксения Колесникова

У
ченые Сибирского феде-
рального университета 
(вуз — участник проекта 

5-100) создали наноантибиоти-
ки на основе серебра и цинка. 
Пропитанная инновационным 
препаратом повязка поможет 
при лечении осложненных ин-
фицированных ран, ожогов и 
пролежней.

Главная фишка разработки — 
в наночастицах металла, кото-
рые и сами по себе имеют анти-
бактериальное действие. Но 
еще сильнее они начинают «ра-

ботать» в тесной связке с экс-
трактами сибирских целебных 
растений: володушки золоти-
стой и борщевика рассеченного. 

В итоге новый препарат мо-
жет справиться даже с теми ин-
фекциями, на которых обычные 
антибиотики уже не действуют.

— Наноантибиотик — это 
комплекс из наночастиц сере-
бра и стабилизирующих их фи-
токомпонентов, — говорит ас-
пирант-биохимик СФУ Иван 
Шидловский. — В клинике его 
можно использовать как пре-
парат местного действия при 
инфекционных заражениях, а 

также для профилактики таких 
заражений. 

Представим ситуацию: в 
травмпункт поступает пациент 
с глубокой рваной раной. Что 
можно сделать? Промыть, обра-
ботать место пореза, дать обез-
боливающее... А затем наложить 
повязку с наноантибиотиком. 

Причем сама повязка тоже 
должна быть не абы какая, а сде-
ланная из бактериальной цел-
люлозы. Этот материал уже ши-
роко используется в мире в 
травматологии: он биосовме-
стим, хорошо впитывает жид-
кость и легко отделяется от ран.

— Но сама по себе бактери-
альная целлюлоза не обладает 
антимикробным действием, по-
этому ее дополнительное обога-
щение наноантибиотиками мо-
жет значительно повысить ра-
нозаживляющие свойства, — 
считают разработчики. 

Надо сказать, что не все ис-
пользуемые в настоящее время 
искусственные наноантибио-
тики безопасны. Они могут об-
ладать агрессивным или ток-
сичным побочным действием. 
В то время как фитокомпонен-
ты из лекарственных растений 
доказали свою безвредность и 
действенность при заживлении 
ран.

Исследования ученых уста-
новили: наноантибиотики на ра-
стительной основе особенно хо-
рошо справляются с синегной-
ной и кишечной палочкой, золо-
тистым стафилококком (вызы-
вающим сепсис и пневмонию). 
Как считает профессор базовой 
кафедры биотехнологии СФУ 
Светлана Прудникова, это одна 
из действенных альтернатив для 
борьбы с лекарственно устойчи-
выми патогенами.

Кстати, эту разработку спе-
циалисты университета создали 
в команде с коллегами из Крас-
ноярского государственного 
медицинского университета, 
Института физики СО РАН и 
Института Йожефа Стефана 
(Любляна, Словения).  

Ирина Краснопольская 

В
центре  радиохирур-
гии НИИ  имени Скли-
фосовского  провели 
200-ю операцию  с  по-
мощью  гамма-ножа.   
Стоимость  операции 
зависит от  локализа-
ции   процесса, диаг-
ноза.   В любом  случае 

средняя ее  цена  не менее 240 
тысяч. А в стране ежегодная по-
требность во вмешательстве  
гамма-ножа  не менее  60 тысяч  
человек.   У них  есть  шанс  на 
спасительный  нож?  Или он 
пока  удел избранных?  Да и  что 
это за чудо такое гамма-нож?  
Об этом обозреватель «РГ» бе-
седует  с директором  НИИ  ско-
рой  помощи имени  Склифосов-
ского, нейрореаниматологом, 
профессором   Сергеем   Петри-
ковым.

Сергей Сергеевич, даже пове-
рить трудно, что в  Склифе  
операции с помощью гамма-
ножа проведены бесплатно 
для  пациентов.  Может,  это 
только для тех, кому повезло 
быть  первыми,   кому приме-
нили эту высокую техноло-
гию?

СЕРГЕЙ  ПЕТРИКОВ: Если позволите, 
то  сперва попробую расска-
зать,  что это  за технология. 
Придумал, изобрел гамма-нож 
швед Ларс Лекселл. Почему она 
так пришлась ко  двору  для  спа-
сения пациентов, страдающих 
тяжелейшими злокачественны-
ми и доброкачественными опу-
холями головного мозга?   Гам-
ма-нож — это дистанционное об-
лучение этих патологических 
образований. Причем не только 
опухолей, но и различных сосу-
дистых аномалий. Например, 
артерии венозной мальформа-
ции. Показание к применению  
гамма-ножа — расположение па-
тологических образований в 
труднодоступных отделах моз-
га. Подобраться к этим структу-
рам мозга с  помощью прямой 
нейрохирургии практически 
невозможно. Ведь традицион-
ный доступ требует трепанации 
черепа,  сопровождается повре-
ждением проводящих путей 
функционально значимых зон 
мозга. А если учесть, что таких 
тяжелейших патологий  стано-
вится все больше, то становится 
очевидной необходимость вне-
дрения в медицинскую практи-
ку более щадящих методов ней-
рохирургии. Вот таким методом 
и стало применение не только у 
нас  — во всем мире — гамма-но-
жа.  

Надо заметить, что гамма-
нож абсолютно не похож на  
наши представления об обыч-
ном ноже. Гамма-нож — это це-
лая установка. В ее составе  
сложнейшая современная тех-
ника, которую человек сделал 
безопасной и очень эффектив-
ной для спасения от тяжелей-
ших заболеваний мозга.  Опера-
ции с помощью гамма-ножа 
проводятся  не инвазивно, то 
есть без скальпеля, под мест-
ным обезболиванием. Пациен-
ту не требуется стационарное 
лечение. Гамма-нож спасает за 

один день. Лишь иногда, когда 
требуется повторное облуче-
ние гамма-ножом, пациент при-
ходит на повторный сеанс облу-
чения. 

Все-таки облучение?! Мы же 
боимся даже самого этого 
слова.  При гамма-ноже оно 
не опасно для человека? Тем 

более если направлено в наш 
главный орган — мозг? 

С Е Р Г Е Й  П Е Т Р И К О В :  Га м м а - н о ж 
устроен таким образом, что 
при помощи тонкой компью-
терной настройки его лучи на-
правляются точно на опухоль. 
Они разрушают ДНК больных 
клеток, не задевая при этом 
здоровые. 

Гамма-нож появился в меди-
цинском арсенале не так дав-
но. Где  вы находите специали-
стов, владеющих этой  техно-
логией? В медицинских вузах 
их готовят? Или?..

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Пока «или». В ин-
ституте Склифосовского мы ис-
пользуем стратегию подбора 
персонала, основанную на вос-

питании собственных кадров.  
Специалисты,  работающие на 
гамма-ноже, — воспитанники 
нейрохирургического отдела 
нашего института под руковод-
ством академика РАН Владими-
ра Викторовича Крылова. Все 
они прошли дополнительное об-
учение и стажировку в крупней-
ших центрах радиохирургии за-
рубежных стран. 

Эта уникальная технология в 
вашем центре бесплатна для 
пациентов. Но сама по себе она 
же не бесплатна. Московское 
правительство нашло воз-

можность оплачивать лече-
ние таких пациентов. Без пре-
увеличения, москвичам повез-
ло. А как быть, если пациент 
живет совсем далеко? Не каж-
дый может найти солидную  
сумму на подобное вмеша-
тельство. Хотя, убеждена, лю-
бой человек мечтает, чтобы 
опухоль мозга ему удалили без 
скальпеля. Как быть?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Вопрос вообще-
то не ко мне. Но  могу сказать: 
действительно московское пра-
вительство вложило огромные 
деньги в оборудование центра 
радиохирургии.  Для москвичей 
вся высокотехнологичная по-
мощь в нашем центре оказыва-
ется бесплатно. Мне сложно го-
ворить про ситуацию во всей 
стране. Но  министерством здра-
воохранения выделены квоты на 
оказание высокотехнологичной 
помощи  иногородним гражда-
нам в московских  клиниках. И 
пациентов из других регионов, 
которые поступают к  нам по 
этим квотам, мы тоже лечим 
бесплатно. В среднем в год на на-
шем гамма-ноже  проходят лече-
ние около 600 пациентов. В то 
время, как в сопоставимых по 
мощности центрах радиохирур-
гии западных стран проводится 
лечение порядка 400 пациентов 
в год. В Москве несколько лет 
уже работает программа «Мо-
сква — столица здоровья». Она  
позволяет оказывать многие 
виды уникальной помощи по та-
рифам обязательного медицин-
ского страхования  не москви-
чам. 

Есть очередь на подобные опе-
рации в Склифе? Если да, то 
сколько приходится ждать? 
Какие документы требуют-
ся, чтобы попасть к вам? Кто 
должен направить на такое 
лечение? 

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Москвичей на-
правляют поликлиники и онко-
логические диспансеры. Иного-
родние пациенты могут пройти  
консультацию нейрохирурга  
СКЛИФа либо лично, либо при 
помощи телемедицины. После 
консультации при наличии по-
казаний к радиохирургическо-
му лечению пациенты обраща-
ются за квотой в региональный 
минздрав.  

Сергей Петриков: Медицина серьезно развивается только там, где ее холит 
и лелеет лично руководитель региона.   

Гамма-нож абсолютно не похож на 
наши представления об обычном 
ноже. Это целая установка.

А К Ц Е Н Т

Гамма-нож спасает за один день. Лишь иногда, когда 
требуется повторное облучение гамма-ножом, пациент 
приходит на повторный сеанс облучения 

РАКУРС Эндопротез выдержал 
5 миллионов сгибаний

Испытание 
для наноколена

Наталья Граф, Новосибирск

Завершились испытания нового 
российского эндопротеза ко-
ленного сустава. Его уникаль-
ность — в использовании вкла-
дышей из прочной керамики. 

Ранее «РГ» сообщала о том, 
что ученые из Сибири изобрели 
коленный сустав, аналогов ко-
торому нет в мире. Его повер-
хности выполнены из биоста-
бильного керамического мат-
рикса, который не подвержен 
коррозии, не вызывает оттор-
жения и абсолютно безопасен 
для человеческого организма.

— Испытания проводились в 
соответствии с требованиями 
международных стандартов на 
базе испытательного центра  
крупной немецкой компании, — 
говорит представитель Новоси-
бирского государственного тех-
нического университета Юрий 
Лобанов. — Применялась мето-
дика, имитирующая ходьбу че-
ловека. Эндопротез выдержал 5 
млн циклических изменений 
угла сгибания/разгибания. 

Эксперименты показали: эн-
допротез на основе керамики 
отличается высокой биоинер-
тностью и механической про-
чностью.  Он прослужит паци-
енту как минимум десять лет.  
По предварительным данным, 

клинические испытания эндо-
протеза будут проходить в Но-
восибирском научно-исследо-
вательском институте травма-
тологии и ортопедии. Ранее 
здесь получил путевку в жизнь 
отечественный керамический 
протез тазобедренного сустава. 
Он был успешно имплантиро-
ван 53-летнему пациенту из Би-
робиджана почти четыре года 
назад. С тех пор в Новосибирске 
провели уже более 4 тысяч по-
добных операций. Кстати, оте-
чественный протез тазобедрен-
ного сустава оказался в разы де-
шевле заграничного аналога. 
При этом операции для пациен-
тов абсолютно бесплатны.

Ожидается, что и высокотех-
нологичные операции на колен-
ном суставе также будут бес-
платны. Причем для некоторых 
эндопротез из керамики станет 
единственным шансом вернуть-
ся к полноценной жизни.  По-
требность нашего рынка в сов-
ременных протезах коленного 
сустава оценивается в несколь-
ко тысяч в год. Пока для проте-
зирования применяют в основ-
ном сплав титана и сверхмоле-
кулярный полиэтилен. Однако 
они недолговечны. Пациентам 
зачастую приходится делать 
две, а то и три дополнительные 
операции по замене протеза.  

Президентом Ассоциации онкологов России единогласно 
избрали академика Андрея Каприна. 

Наноантибиотики на растительной основе особенно хорошо справляются с синегнойной и кишечной палочкой, 
золотистым стафилококком.

Телевидение, 
роботы,  цифра   
не только в опера-
ционных залах. 
Они и в диагности-
ке, и в лечении, 
и в  реабилитации 

Необходимо прев-
ратить рак в хро-
ническое заболе-
вание, с которым  
можно жить долго 
и полноценно

Ключевой вопрос

Иногда получение квоты  ждут слишком долго. Хотя 
лечение опухолей, особенно злокачественных, долж-
но проводиться в режиме «цито».
Сергей Петриков | Мне сложно сказать за регио-

ны, но в Москве время ожидания операции на 

гамме-ноже после обращения пациента со всеми 

документами составляет 10—20 дней.

Не все же живут в Москве. Как быть? 
Сергей Петриков | В период становления сосуди-

стых центров мы с академиком Владимиром Вик-

торовичем Крыловым объехали немало городов 

России с образовательными программами по 

нейрохирургии и нейрореаниматологии. И могу 

точно сказать: медицина серьезно развивается 

только там, где ее холит и лелеет лично руководи-

тель региона.   

На территории Склифа появилась спортплощадка. 
Это подразделение лечебного учреждения?
Сергей Петриков | На мой взгляд,  спортивная пло-

щадка — необходимая часть инфраструктуры 

больницы. И не обязательно скоропомощной. 

Любой. Она позволяет людям отвлечься от рабо-

ты,  от проблем  лечения, ненадолго переклю-

читься. Мы намерены открыть еще небольшой 

спортивный зал  внутри основного корпуса. 

Утром и днем здесь смогут заниматься  пациенты 

под присмотром инструкторов ЛФК, а вечером в 

зал придут сотрудники. 

Склиф работает в любое время суток. Специалистов в 
области применения гамма-ножа подготовил практи-
чески сам. Чем дальше, тем больше Склиф становит-
ся  еще  и научным, и учебным центром? 
Сергей Петриков | Институт Склифосовского — всег-

да  лидер среди учреждений не только Москвы, но 

и России по развитию самых современных  мето-

дов лечения. И  самых современных научных на-

правлений в неотложной помощи. У нас проходят 

обучение более 600 ординаторов первого и второ-

го года по 19 направлениям ординатуры. Наши спе-

циалисты  проводят циклы дополнительного пост-

дипломного образования для врачей различных 

специальностей из всех уголков России. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Профессор Сергей Петриков: У высоких медицинских  
технологий должен быть высокий уровень доступности

Нож во спасение
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ЖКХ Отключить тепло 
в квартирах москвичей 
могут в конце апреля

Батареи 
идут в отпуск 

Ирина Огилько

За зиму столица пережила 70 переходов через ноль — 
а это чередование оттепелей и заморозков, выпало 
183 см снега, с городских территорий его вывезено 
40 млн кубометров. Но ни крупных аварий на теплосе-
тях, ни остановок движения транспорта в городе, в 
том числе и в Новой Москве, не было. Такой итог рабо-
ты комплекса жилищно-коммунального хозяйства 
Москвы подвел вчера заммэра Москвы по вопросам 
ЖКХ и благоустройства Петр Бирюков.

Завершить отопительный сезон коммунальщики, 
по его словам, планируют в конце апреля — начале 
мая, когда среднесуточная температура воздуха в те-
чение пяти дней будет держаться на отметке +8 граду-
сов. Когда батареи остынут, сразу начнутся плановые 
отключения горячего водоснабжения. Как и в прош-
лом году, срок отключения будет в среднем 10 дней. 
По планам властей, до 1 сентября профилактические и 
ремонтные работы пройдут на 14 ТЭЦ города, 140 
квартальных и районных котельных, 16 тыс. км тепло-
централей и других объектах. Бирюков напомнил, что 
в минувшем году из-за холода отопление включили 
рано, уже 25 сентября, и предстоящей осенью, если 
будет нужно, поступят так же. 

Продолжится в этом году программа «Моя улица», 
которая, по словам заммэра, почти трансформирова-
лась в программу «Мой район». Основные работы за-
планированы за пределами Третьего транспортного 
кольца. А самые масштабные — в Капотне, где будет за-
тронута почти половина территории района: приведе-
ны в порядок набережные, детские площадки, дворы, 
пешеходные маршруты, появятся новые северы и ме-
ста отдыха жителей. Большие работы запланированы 
на юго-западе Москвы. Бирюков напомнил, что все ме-
ста для благоустройства выбирают сами жители.  

РАКУРС  

В Подмосковье 
больше нельзя 
делать 
ремонты 
по ночам

УШЛИ 
С МОЛОТКОМ
Ирина Рыбникова

Депутаты Мособлдумы внесли 
поправки в закон «Об обеспече-
нии тишины и покоя граждан на 
территории Московской обла-
сти», ограничивающие время 
шумных работ в новостройках. 
Теперь сверлить, штробить, сту-
чать молотками и производить 
другие слышные соседям дейст-
вия нужно, сверяясь с часами. 

Согласно закону о тишине, 
который в Подмосковье был 
принят не так уж давно — в 2014 
году, мешать окружающим 
громкими звуками нельзя с 
21.00 до 8.00 в будни и с 22.00 
до 10.00 в праздники. Запреще-
но шуметь и с 13 .00 до 15.00 
ежедневно — это время отдано 
для дневного сна детям и пожи-
лым людям.  

В декабре 2016-го депутаты 
прописали в законе о тишине 
отдельные правила именно для 
громких ремонтных работ.  Их 
запретили проводить с 19.00 до 
09.00 в будни и с 19.00 до 10.00 
по субботам. По воскресеньям 
и праздникам весь громкий ре-
монт вообще запрещен. Отме-
тим, что эти правила действу-
ют только на молотки, дрели и 
перфораторы, а игра на музы-
кальных инструментах, пение, 
просмотр телевизора на макси-
мальной громкости и прочие 
бытовые шумы под действие 
тех поправок не попали. 

В том же 2016 году подмо-
сковные депутаты установили 
послабление и для новостроек — 
на протяжении полугода со дня 
сдачи дома в эксплуатацию ре-
монтировать квартиры в нем 
можно было круглые сутки с со-
хранением «тихого часа» с 
13.00 до 15.00. По многочислен-
ным просьбам жителей, гово-
рили тогда народные избранни-
ки. Жилья в Подмосковье стро-
ится много, с соблюдением всех 
правил тишины массовые ре-
монты в новостройках растяги-
ваются на долгие месяцы — 
мало того, что шумно, так еще и 
постоянная ремонтная грязь во 
дворах и подъездах. 

Жизнь однако внесла в рас-
суждения депутатов свои кор-
рективы. «Закон живой и пос-
тоянно требует каких-то изме-
нений. Бывает, что-то недопи-
сали, не учли. Это становится 
видно из обращений граждан», 
— говорит председатель комите-
та по вопросам строительства, 
архитектуры, ЖКХ и энергети-
ки Мособлдумы Игорь Коха-
ный. Оказалось, что многие но-
востройки сдаются уже с отдел-
кой, и она вполне устраивает 
большинство новоселов. А если 
и нет, они переделывают что-то 
уже проживая в квартире. И, 
конечно, уже заселившимся но-
воселам мешает круглосуточ-
ный стук соседних молотков. 

Поэтому льготный период 
для новостроек депутаты отме-
нили, распространив и на них 
правила тишины, которые дей-
ствуют в области повсеместно. 

Еще одна поправка в закон 
касается уборки дворов и троту-
аров и актуальна для зимнего 
времени. Сейчас многие управ-
ляющие компании обзавелись 
малой коммунальной техникой, 
которой и чистят снег. А уборка 
с помощью техники приравни-
вается к шумным работам, на-
чинать которые по закону мож-
но только после 8 утра. Но к это-
му времени многие граждане 
уже выходят из дома, чтобы не 
опоздать на работу. И им прихо-
дится штурмовать сугробы во 
дворах и на тротуарах, потому 
что коммунальщики следуют 
букве закона. «Мы разрешили 
уборку в раннее утреннее вре-
мя. Люди должны свободно про-
ходить к автобусным останов-
кам по нормально очищенным 
тротуарам», — отмечает Игорь 
Коханый. 

РЫНОК Аренда квартир в регионах подорожала

Лишь бы не съехали
Денис Передельский, 
Антон Валагин, 
Михаил Пинкус

Р
егиональный рынок 
жилья залихорадило. 
За год ставки аренды 
на однокомнатные 
квартиры увеличи-
лись в 47 городах в 
среднем 6 процентов. 
К такому выводу при-
шли эксперты анали-

тического центра ЦИАН. 
Съемное жилье — палочка-

выручалочка для молодой се-
мьи или студентов. Однако в 
большинстве городов на самые 
ходовые однушки платеж вырос 
с 13,5 до 14,6 тысячи рублей. 
Двушки за год подорожали на 
7 процентов — с 17,9 до 19,1 ты-
сячи рублей.

Дешевле всего снимать жи-
лье в Йошкар-Оле, средняя 
ставка составляет 8,7 тысячи 
рублей в месяц за однокомнат-
ную квартиру. В центре этого го-
рода в типовой кирпичной пя-
тиэтажке можно снять однушку 
площадью 18 квадратов всего за 
5 тысяч рублей — на улице Свер-
длова. Но квартиранту предло-
жен минимум мебели. А на ули-
це Машиностроителей 32-ме-
тровую однушку предлагают за 
7500 рублей, причем с мебе-
лью — хватит молодой семье из 
трех человек.

В Орле, на улице Льва Тол-
стого, такая же по метражу и 
условиям однушка обойдется 
арендатору в 8,5 тысячи ру-
блей в месяц, в Новосибирске, 
на улице Часовой, — в 10 тысяч 
рублей в месяц, в Вологде, на 
улице Машиностроительной, — 
в 11 тысяч, а в Хабаровске, на 
улице Карла Маркса, — в 26 ты-
сяч.

Лидером по приросту цен на 
аренду жилья стал Ярославль, 
где ставки увеличились за год 
на 16 процентов. За ним распо-
ложились Пермь и Воронеж — 
плюс 13 и 14 процентов соот-
ветственно.

Но не во всех регионах съем-
ное жилье подорожало.

— Цены на аренду однушек в 
Воронеже не растут как мини-
мум полгода, — говорит специа-
лист агентства недвижимости 
«Трансферт» Алина Шкредо-
ва. — Рынок стоит, предложение 
заметно превышает спрос, 
звонков по аренде мало. Летом, 
возможно, ситуация изменит-
ся — приедут абитуриенты.

— Цена аренды — это показа-
тель привлекательности той 
или иной точки на карте стра-
ны, — считает руководитель че-
лябинского центра недвижимо-
сти «Форум», член совета реги-
ональной гильдии риелторов 
Игорь Чернядьев. — К примеру, в 
стоимость аренды в Москве за-

ложен не только вид из окна или 
близость к метро, но и уровень 
зарплат, возможность провести 
свободное время.

Однако каждый рынок обла-
дает своей спецификой. Так, в 
Брянске и других городах ЦФО 
предложение превысило спрос, 
который затем снова сократил-
ся — из-за кризисного состоя-
ния рынка. Люди стали эконо-
мить, переезжали к родителям, 
отказываясь от съемного жи-
лья. Многие воспользовались 
падением цен на недвижимость 
и взяли ипотеку. 

— Свою роль сыграла и ре-
клама, — говорит директор 
брянского союза риелторов 
Екатерина Бардашевич. — Квар-
тиры плохо сдаются, а одно объ-
явление в Сети стоит около 500 
рублей в месяц. При арендной 
плате 6,5 тысячи рублей это не-
выгодно. Вот хозяева и держат-
ся за квартирантов — готовы 

снизить цену, лишь бы те не 
съезжали.

К слову, лидером рейтинга 
по доступности жилья среди го-
родов-миллионников стал Че-
лябинск. Однокомнатную квар-
тиру здесь можно снять за 9,5 
тысячи рублей в месяц, двуш-
ку — за 15,3 тысячи.

Эта тенденция сохраняется 
уже несколько лет. Она вызвана 
не столько строительным бу-
мом, сколько отставанием в 
благоустройстве, по сути, обес-
ценивающим сданные «на 
гора» квадратные метры.

— Челябинцы, например, 
имеют больше возможностей 
для улучшения жилищных ус-
ловий, чем их соседи в Кургане, 
где жилья сдается меньше, — по-
дытожил Игорь Чернядьев. – Но 
доступность жилья сделала Че-
лябинск неинтересным для фе-
деральных застройщиков, ко-
торые реализуют масштабные 

проекты в той же Тюмени, Ека-
теринбурге и Казани. 

Эксперты отмечают и еще 
одну тенденцию — риелторы во 
многих регионах на фоне роста 

арендной платы стали браться 
только за квартиры надежных и 
постоянных клиентов.

Кроме того, в большинстве 
городов практически отсутст-
вует рынок найма элитного жи-
лья. Собственники не хотят сда-
вать дорогие квартиры по бро-
совой цене, а за приемлемую 
для них сумму да еще и с учетом 
залога сдать такую недвижи-
мость почти невозможно. 

Съемное жилье — «палочка-выруча-
лочка» для молодой семьи или сту-
дентов.

А К Ц Е Н Т

Лидером по приросту цен на аренду жилья стал Ярославль, 
где ставки увеличились за год на 16 процентов. За ним 
следуют Пермь и Воронеж — плюс 13 и 14 процентов

Мешать окружаю-
щим громкими 
звуками нельзя 
с 21.00 до 8.00 в 
будни и с 22.00 до 
10.00 в праздники

ТРАНСПОРТ Столица займет 
первое место в мире 
по числу автомобилей 
каршеринга

Москва рулит

Иван Пышечкин

Вчера в столице открылся Международный саммит ли-
деров в сфере развития городского транспорта. В тече-
ние двух дней опытом с российской столицей будут об-
мениваться лучшие эксперты и представители тран-
спортных комплексов из Европы, Азии и Америки.

Участники саммита из более чем 10 мегаполисов — 
Сингапура, Нью-Йорка, Берлина и других, приехали в 
Москву узнать, как ей удается достигать быстрых и эф-
фективных результатов в сфере развития дорожно-тран-
спортной инфраструктуры. С этой целью они намерены 
обсудить целый комплекс вопросов, касающихся повы-
шения скорости движения и безопасности на дорогах, 
снижения выбросов в атмосферу и уровня шума, разви-
тия цифровых технологий, повышения доступности и 
комфорта городского транспорта.   

«Мы организовали этот саммит с Международным 
союзом общественного транспорта (МСОТ). Обмени-
ваться опытом и знаниями, понимать, как развивается 
транспортная систе-
ма других городов —  
все это нужно, что-
бы сделать тран-
спортную страте-
гию Москвы лучшей 
в мире», — сказал ру-
ководитель департа-
мента транспорта 
Максим Ликсутов. 

В первый же день 
Москва показала, 
что среди мировых 
мегаполисов она уже выбилась в лидеры по развитию 
транспортной инфраструктуры. В частности, сейчас она 
занимает первое место в Европе и Америке по количеству 
электробусов в одном городе. Ею заключены контракты 
на поставку 300 электробусов, более 70 из которых уже 
ходят на регулярных маршрутах. После 2021 года столица 
полностью откажется от закупок дизельных автобусов, 
начав приобретать по 600—800 электробусов в год.

Поведали москвичи международным экспертам и о 
бурном росте автопарка каршеринга. «Сейчас город на 
лидирующих позициях в мире по динамике развития этих 
сервисов. Мы на втором месте после Токио по количеству 
машин каршеринга на дорогах — у них их 20 тысяч, а у нас 
17,5 тысячи. Но к концу года в Москва перешагнет планку 
в 25 тысяч. И тогда она станет самым большим городом в 
мире по автомобилям каршеринга», — сказал Ликсутов. 
Глава ведомства отметил, что каршеринг развивается 
полностью на деньги частных компаний. Более того, влас-
ти Москвы продолжат поддерживать эти фирмы льготны-
ми ценами на парковку и субсидиями. «Потенциал разви-
тия рынка каршеринга в ближайшие несколько лет по са-
мым скромным прогнозам — не менее 50 тысяч машин, 
которые уже востребованы жителями города», — поделил-
ся прогнозом руководитель дептранса. 

В ходе саммита эксперты не только познакомятся с 
успехами Москвы «на бумаге», но и примут участие в эк-
скурсиях на все виды общественного транспорта. Кроме 
того, зарубежные специалисты уже выразили готов-
ность поделиться с Москвой новыми идеями. «Новые 
технологические подходы сейчас рождаются в сфере 
развития трамвайных сетей. Например, в Бордо трамвай 
использует рельсы в качестве источника питания. А в 
Германии в Потсдаме ходит беспилотный трамвай. Мо-
сква также может развивать эти технологии», — расска-
зал генеральный секретарь МСОТ Мохамед Мезгани. Он 
отметил, что на саммите обсудят с представителями сто-
личного дептранса потенциальный эффект от внедрения 
платного въезда в мегаполис. «Эта инициатива уже 
успешно реализована в Лондоне, Стокгольме и Милане. 
За пользование дорогами надо платить — это позволит 
серьезно сократить пробки. А деньги пойдут на дальней-
шее развитие транспорта», — считает Мезгани. 

После 2021 года 
город полностью 
откажется от заку-
пок дизельных 
автобусов 
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КОММЕНТАРИЙ

Будет дорожать еще два-три раза

Александр Моор, руководитель Всероссийского центра 
национальной строительной политики:

— В Ближайшие два-три года аренда продолжит дорожать — но не резки-

ми скачками, а плавно и постоянно. 

Это связано с тем, что из-за перехода на проектное финансирование на 

рынке недвижимости наблюдается очень сильный уровень турбулен-

тности. Это неизбежно провоцирует рост цен на квартиры и повышение 

ипотечных ставок. 

С прошлого года широко обсуждается проблема обманутых дольщиков. 

Все это транслируют СМИ, и люди, раздумывающие о покупке своего 

жилья, испытывают неуверенность: как выбрать застройщика, ведь при 

такой ситуации любой может прогореть, защитит ли новый механизм 

граждан в реальности?  

Как результат — люди решают не рисковать деньгами (ведь своих нако-

плений почти ни у кого нет, в основном берутся заемные средства) и от-

кладывают покупку до лучших времен. Отсюда и повышенный спрос на 

аренду — те, кто снимал квартиры, продолжают их снимать. Дополни-

тельно к ним снимать квартиры начинают новые арендаторы. 

В итоге цены растут. Больше всего реагируют на это самые популярные 

квартиры — «однушки» в спальных районах. Именно они в ближайшее 

время покажут наибольший рост цен.

Все процессы на рынке недвижимости тесно взаимосвязаны: люди, 

арендующие квартиры, думают о покупке собственной и живо интересу-

ются трендами, сравнивают ипотечные ставки, присматриваются к за-

стройщикам. Кто-то инвестирует в строительство, покупает вторую-тре-

тью квартиру с тем, чтобы после сдачи объекта ее продать. Многие, осо-

бенно жители мегаполисов с большим количеством приезжих и высо-

ким уровнем миграции, покупают сразу под сдачу — не секрет, что мно-

гие москвичи живут на средства от аренды. Поэтому любые изменения в 

сфере жилищного строительства незамедлительно отражаются на стои-

мости квадратного метра, как строящегося, так и готового, на продажу 

или в аренду. Это как с ценами на бензин — вслед за их ростом тут же по-

вышаются цены на все группы товаров.

—  Почему заработать на недвижимости станет сложнее? 
rg.ru/art/1677152

Кстати

В московском законе о тишине 

ремонтный шум также вынесен в 

отдельную статью. Громкие рабо-

ты в столице запрещены с 19.00 

до 9.00 в будни, и круглосуточно - 

по воскресеньям и в праздники.   

СЕТЬ У каждого москвича будет личный онлайн-медкабинет

Интернет болеет за нас
Сергей Бабкин

У
жителей Москвы появят-
ся личные медицинские 
онлайн-кабинеты. Об 

этом заявил вчера мэр Сергей 
Собянин, выступая на форуме 
высоких технологий в «Цифро-
вом деловом пространстве» на 
Покровке.

«Надеюсь, что в личных ка-
бинетах будет информация не 
только от государственных, но и 
от частных клиник, — сказал Со-
бянин. — Люди смогут накапли-
вать информацию о своем здо-
ровье в течение всей жизни». 

По мнению мэра, это снизит 
риск врачебных ошибок и по-
зволит точнее ставить диагно-
зы. В Москве уже почти у всех 
пациентов городских клиник 
есть электронные медкарты, 
медики могут смотреть их через 
систему ЕМИАС.

К тому же к этому сервису 
подключен один из крупнейших 
в стране институтов неотложной 
помощи — НИИ Склифосовского. 
С его помощью врачи узнают 
историю болезней пациента еще 
до того, как скорая въедет на тер-
риторию медучреждения. А 

вскоре возможность следить за 
своим здоровьем, смотреть на-
значения врача получит каждый 
житель мегаполиса.

Более открытой и продвину-

той в техническом плане стала 
также и столичная система об-
разования. «Сейчас к библиоте-
ке нашего проекта «Москов-
ская электронная школа» могут 

подключиться педагоги из лю-
бого региона», — подчеркнул 
Собянин.

В ней хранятся планы, сцена-
рии уроков, методички. По 

большому счету каждая россий-
ская школа может внедрять у 
себя московские стандарты об-
разования.

Москва также готовится к за-
пуску еще одной передовой тех-
нологии — видеонаблюдению с 
распознаванием лиц. Она уже 
действует в тестовом режиме в 
метро, в других людных местах. 
«РГ» писала, что с помощью 
«умных камер» уже удалось 
поймать опасных преступни-
ков, находившихся в федераль-
ном розыске и подавшихся в Мо-
скву из родных мест. В общей 
сложности сейчас безопасность 
на улицах, во дворах и подъездах 
столицы обеспечивают 167 ты-
сяч видеокамер.

«Сейчас мы работаем над 
следующим шагом — над созда-
нием информационной IT-кор-
порации Москвы, — анонсиро-
вал Собянин. — У нас в городе 
более 50 тысяч компаний циф-
ровой сферы. Создание корпо-
рации даст дополнительный 
стимул для развития инноваци-
онных технологий».  

Молодежь первой освоила новые IT-cервисы Москвы — электронные госуслуги и каршеринг.

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/asujet/1560
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Уже сегодня ночью в Москве начали наносить времен-

ную разметку для проведения Парада Победы. По сло-

вам Бирюкова, первая ночная репетиция парада прой-

дет 29 апреля с 19.00. Вторая ночная репетиция — 4 мая, 

и 7 мая — генеральная репетиция. На их время в городе 

будет перекрыта части улиц на северо-западе, западе и 

в центре города.
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Владимир Емельяненко 

О
казывается, больше 
роста цен и гонки во-
оружений люди бо-
ятся укуса бродячих 
собак.  Таковы итоги 
«Национального ин-
декса тревожно-
стей» — первого рей-
тинга тревог и фо-

бий россиян, составленного 
КРОС (Компания развития об-
щественных связей).  За основу 
рейтинга брались новости СМИ 
и жизненный опыт сограждан. 

По итогам первого квартала 
2019 года, в медиапространст-
ве преобладали такие страхи, 

как «взрыв газа в домах», «рост 
цен» и «гонка вооружений». Од-
нако когда та или иная фобия 
пропускается через жизненный 
опыт — у социологов есть «ин-
декс приживаемости фобий» — 
то оказывается, что люди боль-
ше боялись иных вещей — собак, 
ухудшения экологии. 

Страх укуса собакой, при 
всей нечувствительности к этой 
теме СМИ, в  больших регионах  
активно обсуждается в соцсе-
тях. Людей беспокоят стаи со-
бак и отстутствие средств в 
местных бюджетах на их стери-
лизацию. Экология - качество  
воды, чистота воздуха и угроза 
вырубок парков под элитное 

жилье в СМИ прошли почти не-
замеченными. А сети «бурлят».  

— В КРОС вышли на «серую 
зону» фобий граждан, — коммен-
тирует гендиректор Центра со-
циального проектирования 
«Платформа» Алексей Фирсов. — 

Текущие социологические опро-
сы не настроены на выявление 
личных тревог, и пресса не может 
формировать информповестку, 
опираясь на частную жизнь гра-
ждан. Но человек постоянен в 
тревогах — относительно образа 

будущего, быта, карьерных воз-
можностей. Наша задача — нау-
читься описывать тревоги, по-
скольку эмоции определяют 
наши социальные реакции. 

Социологи выявили интере-
сную тенденцию — личные и ло-
кальные проблемы не получают 
широкого освещения в СМИ, но  
глобальные проблемы их все 
равно не вытесняют. Так, война-
выборы на Украине и гонка воо-
ружений, если их пропустить 
через личный опыт, являются 
скорее псевдофобиями. Украи-
на в соцсетях почти не обсужда-
ется. Фобия гонки вооружений 
тоже живет в медиапространст-
ве и не живет в соцсетях. 

— Социальные сети — не толь-
ко часть жизни, они стали марке-
ром общественного отноше-
ния, — считает директор по меди-
апроектам КРОС Петр Кирьян. — 
Однако то, что люди пишут о 
важном для них, не попадает в 
поле зрения классической соци-
ологии. Останавливая внимание 
на частных фобиях и тревогах 
людей мы можем увидеть сквозь 
них контуры надежд и ожиданий. 

Так социологи «нащупали» 
метод анализа, способный отно-
сительно объективно оценивать 
настроения, то есть — снимать 
тревоги.  

ПРОБЛЕМА Интернет, горячая вода, теплый туалет вернут жизнь 
в деревенский дом?

Клерк в селе
Елена Яковлева

К
аждый десятый горожа-
нин летом живет в дерев-
не, 4,5 процента жителей 

мегаполисов в последние годы 
навсегда перебрались жить в де-
ревню. 7 процентов москвичей 
и около 10 процентов жителей 
других мегаполисов летом жи-
вут в деревне, зимой в городе. 
Тенденция? Социологи Дмит-
рий Рогозин и Елена Вьюгов-
ская запустили интересный 
проект «деревенского ренес-
санса». Классический крестьян-
ский дом в деревне, изба-пяти-
стенок может пережить в совре-
менной России второе рожде-
ние. Идея появилась после того, 
как социологи съездили на не-
делю в еревню Синики в Архан-
гельской области, в старый дом 
деда Елены Вьюговской. Может 
ли в отчий дом вернуться жизнь, 
«РГ» рассказал социолог Дмит-
рий Рогозин. 

Во что можно превратить 
погибающий крестьянский 
дом? В музей внутри куль-
турного заповедника?

ДМИТРИЙ РОГОЗИН: Это только ухуд-
шит ситуацию. Музеи лишь пы-
таются сохранить уходящее, не 
обустроить быт, а создать ви-
трину, экспозицию. Это важно, 
но мы ведем речь не о доме как 
экспонате, а о доме для жизни.

Ваш обновленный сельский 
дом чем-то напоминает раз-
мещение центра «Эрмитаж 
в Москве» на месте пришед-
шего в упадок ЗИЛа.

ДМИТРИЙ РОГОЗИН: «Эрмитаж» на 
ЗИЛе — хорошая метафора для 
нашей идеи.

И в результате — что? Фе-
стивали в деревне по примеру 
«Териберки» — раз в год?

ДМИТРИЙ РОГОЗИН: Нет, «Терибер-
ка» или «Архстояние» — интер-
венции современных художни-
ков в деревенское пространст-
во — превращают селян в абори-
генов, на фоне которых релак-
сируют приезжие горожане. 
Нас интересуют коренные жи-
тели и их родственники. Кото-
рые пока в своих домах не жи-
вут, а доживают. Этакими хра-
нителями вымывающихся или 
уже не существующих ценно-
стей. Приезжая в село и начиная 
говорить со стариками, первое, 
что слышишь от них: «Я не 
знаю, зачем живу». Ветшают 
дома и сами их жизни. В «при-
строях» крестьянского дома 
давно не живет скотина, они не 
используются для хозяйства 
или для гостей.

Мечтать, чтобы человек, ко-
торому за 60, держал корову, 
это желать умножения его 
трудов и болезней, это тяже-
лейший труд. И экономически 
невыгодный — пакет молока в 
сельском магазине дешевле. 

ДМИТРИЙ РОГОЗИН: Я не за корову во 
что бы то ни стало. И даже не за 
бочки с капустой и грибами в 
«пристроях». В деревне сегодня 

возможны разные уклады, а не 
только традиционный, сельский. 
Например, кузница, вокруг кото-
рой начнется общая жизнь. Или 
там будет сидеть городской чело-
век и работать в интернете. Если 
сделать в доме туалет и провести 
горячую воду, предложить вари-
анты  удаленного, но достойного 
образования и медицинской по-
мощи, то жизнь там может ока-
заться на порядок лучше. Приро-
да, возможность глубоко ды-
шать, встречать восходы и зака-
ты. Эстетика проживания не ме-
нее важна, чем функциональ-
ность. 

Поэт Ольга Седакова, кото-
рая полгода живет в деревне и 
пишет в ней свои лучшие сти-
хи, говорит, что любой рас-
свет — по воздействию — силь-
нее кино. А известный теа-
тральный продюсер, теперь 
худрук МХАТа, Эдуард Бояков 
купил в деревне под Переслав-
лем крестьянскую избу. Пере-
строил ее, не нарушив архи-
тектурной сути дома — в 
бывшем хлеву у него веранда-
гостиная, кормушка для ско-
та отмыта добела. В этом 
селе три старых избы купле-
ны относительно состоя-
тельными интеллигентами, 
решившимися на создание но-
вой жизни для крестьянского 
дома. Хотя это гораздо доро-
же, чем снести деревенский 
дом и построить на его месте 

новый. И про Петра Мамоно-
ва все знают.  Можно сдать 
квартиру и уехать на Гоа, а 
можно и в глухую деревню? Но  
этот возможный десант не 
упрется в психологическую 
преграду? Часто городское об-
щество смотрит на деревен-
ских жителей, как… на папу-
асов.

ДМИТРИЙ РОГОЗИН: Деревенские от-
вечают им взаимностью. Сту-
дентки, побывавшие в фоль-
клорных экспедициях в отда-
ленных селах, хорошо это зна-
ют. У нас образовались две со-
циальные совокупности — го-
родские и деревенские люди. Но 
они разорваны во многом 
искусственно. В наших городах 
живут, в общем-то, деревенские 
люди. И вопрос «Возможен ли 
ренессанс деревни?» возникает 
регулярно. Когда нам в конце 
70-х и 80-х стало не хватать в го-
родах еды и возникло движение 
дачников, разве это не был 
«обратный ход»? В 90-е и в на-
чале нулевых люди с доходом 
выше среднего, превращали со-
ветские дачки в загородные 
дома -  это тоже своего рода 
«обратный ход». Человек, ку-
пив машину и наездившись по 
заграницам, все равно начинает 
смотреть в сторону села.Сейчас 
и в Китае, и в Европе место 
твоей работы может быть в 200 

км от приближенного к сельско-
му дома, ты — живущий в селе 
клерк. В Германии довольно вы-
сока доля сельского жилья, ко-
торое мы бы, наверное, не по-
считали сельским из-за его вы-
сокого комфорта — солнечные 
батареи, высокая автономность 
жизни.  

А  «прощание с Матерой», 
когда тысячи неперспектив-
ных деревень исчезли, утону-
ли, как Атлантида 

ДМИТРИЙ РОГОЗИН: С «Матерой» мы 
попрощались в том, старом со-
ветском сценарии развития. Но 
сейчас произошли колоссальные 
изменения: и дорожная инфра-
структура гораздо лучше, и есть  
автомобили-внедорожники, и  
мобильная связь. И это «время 
связи» кардинальным образом 
все меняет.  Жизнь в деревне  
больше не означает изолирован-
ности,  в ней нет угроз «оседло-
сти навсегда», отсутствия инте-
ресных контактов, ущемленно-
сти в гражданских правах вроде 
беспаспортной жизни в колхо-
зах. Но при этом у нас в стране 
сильная централизация. Финан-
совые и людские ресурсы кон-
центрируются в столице, регио-
нальных центрах, крупных горо-
дах-миллионниках. 

Поэтому у нас часто не лю-
бят Москву. Когда-то социо-
лог Владимир Ядов в шутку 
заметил, что москвофобия — 
знак целостности России.

ДМИТРИЙ РОГОЗИН: Ой, боюсь, что с 
Москвой как с эротикой: жутко-
го желания не возникнет, если в 
твоей любви нет агрессивности, 
напора, а то и раздражения. Ми-
лые бранятся, только тешатся. 
Да, есть москвофобия, но есть и 
огромное уважение, почитание 
Москвы. Куда ни приедешь, «Ну 
что у вас там, в Москве, расска-
жите». Но я бы не преувеличи-
вал желание жить в Москве.  
Люди  хотят прожить жизнь, по-
нимая, зачем они живут. А это 
понятнее всего в крестьянском 
доме, как месте подлинной жиз-
ни — твоей и рода.  

ОПРОС Чего россияне больше страшатся — клещей или гонки вооружений?

Страх укуса

СИТУАЦИЯ Почему услуга такси 
дает шанс чувствовать себя 
средним классом

Лайфхаки 
от таксиста

Владимир Емельяненко 

Социологи утверждают, что 
россияне стали чаще ездить на 
такси. Судя по свежему опросу 
ВЦИОМа, за последние пять лет 
процент наших граждан, кото-
рые могут себе позволить такие 
поездки, возрос до 46. Появи-
лись сервисы, а вместе с ними 
конкуренция за клиента, а уж 
когда он находчив как хамеле-
он, легко может почувствовать 
себя «средним» классом.  

Не так давно воспользовался 
услугами необычного таксиста. 
Он удивил не вежливостью и 
сервисом, что уже входит в 
стандарт поездки, а советом, 
как сэкономить. 

Тертый водила и психолог, 
приободрил: 

— Не бойтесь, мои лайфхаки 
бесплатные. 

Хотя он произнес лайфхак 
(англ. — life hacking — на сленге — 
«народная мудрость» — «РГ») 
почти как «ла-хаки», его опыт 
экономии произвел впечатле-
ние.    

— Я, как и все, перешел на ин-
тернет-заказы, — начал он. — Тут 
главное — умение пользоваться 
разными агрегаторами, точнее, 
их сочетать. Они хороши толь-
ко тогда, когда с ними играешь.

Он сделал паузу, убедился, 
что заинтересовал, и разложил 
игру по полочкам. 

Итак, у самых оперативных, 
с космической скоростью пода-
чи, агрегаторов цены чуть 
выше. Но их можно сбить нехи-
трыми приемами. Первый — по-

дача машины не к дому, а к пер-
вому переходу дороги. Этот 
лайфхак требует арифметиче-
ской смекалки и работает, если 
клиент знает точный адрес. 
Если указать нужный дом, то 
агрегатор считает и необходи-
мый разворот. Если же указать 
дом рядом, например с подзем-
ным переходом или без поворо-
та на него, цена падает на 100—
150 рублей. Второй лайфхак — 
игра с «булавой». Это, когда 
клиент, заказывая в Сети маши-
ну, мониторит нескольких аг-
регаторов, выбирая «вкусную» 
или сносную цену.  

— Не у всех, правда, получа-
ется оперативно выбрать под-
ходящую именно тебе услугу, — 
довольный собой заметил так-
сист. 

Третий способ сэкономить: 
«Гром и молния». «Это игра с 
повышающим коэффициентом, 
который применяется внутри 
зон. Когда заказываешь такси 
внутри зоны, а не из соседней, 
то, как это не парадоксально, 
получается дороже. Соотноше-
ние примерно, как 1,8 к едини-
це. Не стесняйтесь, спрашивай-
те у таксиста, где он находится? 
Мы к этому делу относимся с 
понимаем». 

Мы приехали. Он помог с ве-
щами.

— Хотите напоследок совет? 
Есть агрегаторы, у которого 
кэшбек — 10 процентов от по-
ездки. Если вас кто-то просит 
вызвать такси, пользуйтесь их 
услугами. Я за месяц так 2—3 
раза катаюсь бесплатно.  

Страх быть укушенным бродячей 
собакой самый острый в соцсетях.

Худрук МХАТа им. Горького Эдуард 
Бояков сделал свой дом в далекой 
деревне современным.

ПАМЯТЬ Почему польский 
волонтер борется 
за советские могилы

Курская дуга 
Тыца 

Елена Новоселова 

Ежи Тыц — организатор волонтерского содружества 
Kursk. Пишется латинскими буквами, но названо в 
честь русского города, где летом 1943 года произошло 
роковое для гитлеровской армии сражение. Ежи чуть 
за пятьдесят. Красивый, европейcки вежливый и очень 
аккуратный по мыслям и словам человек. Между тем 
рассказывают, что в Польше его можно встретить в бе-
рете десантника и с российским флагом, на котором 
написано: «Спасибо за жизнь!». В компании едино-
мышленников ремонтирует советские памятники, 
ухаживает за военными кладбищами, борется со сно-
сом.  Сегодня Ежи в Москве, ему нужна помощь. 

Вы поляк, фермер, живете в стране, которая стара-
ется стереть в своей исторической памяти все связи 
с Россией, даже те, которые позволили ей выжить…  
Почему вы спасаете наши памятники? 

ЕЖИ ТЫЦ: Я закончил военное училище. Служил в армии, 
был командиром артиллерийского взвода. Но это про-
должалось недолго.  Когда в Польше пришла к руковод-
ству «Солидарность», я понял, что мне с новой  влас-
тью не по пути, и уволился.  Сейчас у меня земля, я за-
нимаюсь сельским хозяйством. Но большая часть жиз-
ни уходит на организацию Kursk. Ей уже 11-й год. Мы 
защищаем память 
не только советских 
солдат, но и поль-
ских, которые вме-
сте с Красной ар-
мией били немцев. 
В Польше сейчас по-
литическая установка, чтобы переписывать историю, 
а вместе с этим уничтожать, осквернять места памяти, 
оскорблять ветеранов... Мне это не нравится. Допу-
стить такое безобразие не могу, так воспитан. В моей 
семье всегда считали, что самая страшная сила в 
мире — это гитлеровская Германия. Фашисты убили 
дядю, мама выжила благодаря русским солдатам. То 
уважение к ним, которое она мне передала, сделало 
свое дело. Я просто не могу спокойно смотреть на то, 
что происходит. В 2008 году, когда начинался Kursk, 
еще не было так страшно, как сейчас... 

600 тысяч солдат, погибших во время освобождения 
Польши, разве не заслуживают благодарности?

ЕЖИ ТЫЦ: Я очень хорошо знаю, что простой человек ду-
мает о роли Красной армии в освобождении Европы от 
гитлеровцев. В прошлом году был запланирован снос 
памятника советскому солдату-связисту на западе 
Польши. Местная власть решила провести соцопрос. 
91 процент проголосовали за то, чтобы монумент не 
трогали. Везде, где мы восстанавливаем памятники, а 
мы это делаем по всей Польше,  местные благодарят, 
приглашают в гости, угощают,  помогают техникой и 
рабочей силой. Но официальная точка зрения другая. 
Власти с помощью Института национальной памяти  
пытаются фальсифицировать историю. И им это ча-
стично уже удается.  Свое мнение забивают в головы 
школьников: знали бы вы, какие глупости внушают де-
тям!  У Института национальной памяти  огромный 
бюджет — порядка 100 миллионов евро. С такими день-
гами можно реализовать любую идею. Это очень опа-
сный для всех процесс. Посмотрите, что наблюдается в 
Европе:  без какого-либо стеснения, безнаказанно про-
ходят разные шествия и марши, в которых принимают 
участие молодые сильные мужики в гитлеровской 
форме. И Евросоюз молчит… 

Кто состоит в вашей организации?
ЕЖИ ТЫЦ: Разные люди. Волонтеры, чаще всего молодые.  
Кто-то приезжает и помогает руками, кто-то дает день-
ги, кто-то — экскаватор, грузовик, кто-то распростра-
няет по интернету информацию о нашей работе. На на-
шем счету почти 40 восстановленных памятников и 
семь кладбищ. Люди приходят не из корысти: денег мы 
не зарабатывают. Им нравится то, что мы делаем. Это 
же так понятно и просто: мы хотим, чтобы между Поль-
шей и Россией не было вражды. Наша страна— это не 
только вандалы и сумасшедшие политики-русофобы. В 
Польше хороших людей гораздо больше, чем «скота». 

Между тем вступил в силу обновленный закон о деком-
мунизации...

ЕЖИ ТЫЦ: Да, на основании этого закона уничтожение 
памятников приняло совсем другой масштаб. Послед-
ний и яркий  пример — то, что творится в Тшчанке. Там 
уничтожили мемориал, под которым братская могила. 
56 человек в земле лежат. Экскаватором все разбили. 
Тшчанка — пример осквернения могил. 

С вандалами приходилось лично сталкиваться? 
ТЫЦ| ТОЛЬКО В ИНТЕРНЕТЕ: Угрозы и оскорбления льются по-
током, но, чтобы мы с кем-то дрались, пока не было.  

Ежи Тыц: Осквернять места памяти, оскорблять ветеранов? 
Мне это не нравится. Так воспитан.

На нашем счету 
40 памятников
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Но при этом его дом — настоящая 
крестьянская изба и по фасаду, 
и внутри.
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Личные и локальные проблемы 
не получают широкого освещения 
в СМИ, но при этом глобальные 
проблемы их все равно не вытесняют
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «НПФ «Крокус» (353500, Краснодарский край, Темрюк-
ский район, г. Темрюк, ул. Ленина, 32) информирует о начале про-
ведения работ по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
хозяйственной деятельности во внутренних морских водах и терри-
ториальном море РФ. Работы по ОВОС будут проводиться 
с 16.04.2019 г. по 01.08.2019 г. Общественные обсуждения будут ор-
ганизованы Администрацией Темрюкского района. Форма обсуж-
дений — слушания. С техническим заданием можно ознакомиться 
на сайте: http://www.em23.ru/doc/TZ_OOO_NPF_Krokus.pdf 

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния (в форме слушаний), — Администрация МО Темрюкский 
район.

Контактные телефоны:
от Заказчика: Раскатова Татьяна Андреевна — 8 (86148) 5-45-26
от Исполнителя: Сороченко Владимир Николаевич—  

8 (861) 203-47-57.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ФГУП «РосРАО» совместно с Управлением экологии и природо-
пользования Администрации города Челябинска, в соответствии с 
Федеральным законом № 174-ФЗ от 23 ноября 1995 г., информиру-
ют о проведении общественных обсуждений по проектной докумен-
тации «Рекультивация земельного участка, занятого городской 
свалкой в Металлургическом районе города Челябинска в рамках 
мероприятия по рекультивации земельных участков, нарушенных 
размещением твердых коммунальных отходов, и ликвидации объ-
ектов накопленного экологического вреда», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности.

Место расположения намечаемой деятельности: земельный 
участок, занятый городской свалкой, Челябинская область, город 
Челябинск, в границах улиц: Хлебозаводская, Автоматики, Героев 
Танкограда, Северный луч.

Цель намечаемой деятельности — минимизация воздействия на-
копленного экологического ущерба, нанесенного городской свалкой 
компонентам окружающей среды, путем рекультивации городской 
свалки, сбора и очистки образующихся сточных вод (фильтрата) и 
сбора, обезвреживания (очистки) и утилизации биогаза (активная 
дегазация).

Заказчик — ФГУП «РосРАО», 119017, г. Москва, ул. Большая Ор-
дынка, д. 24.

Примерные сроки проведения ОВОС: I — II кварталы 2019 года.
Ответственный орган за организацию общественных обсужде-

ний — Управление экологии и природопользования Администрации 
города Челябинска.

Документация по объекту государственной экологической экс-
пертизы, включая ОВОС и техническое задание на ОВОС, будет до-
ступна для ознакомления и подачи письменных замечаний и пред-
ложений с 26 апреля по 28 июня 2019 г. в Челябинском отделении 
филиала «Уральский территориальный округ» ФГУП «РосРАО» по 
адресу: г. Челябинск, ул. Сони Кривой, д. 45.

Замечания и предложения также могут быть направлены в  
ФГУП «РосРАО» на имя Плещенко Дениса Валерьевича,  
e-mail: dvpleschenko@rosrao.ru.

Общественные обсуждения состоятся в форме общественных 
слушаний 27 мая 2019 г. в 13.30 в Доме архитектора по адресу: город 
Челябинск, проспект Ленина, д. 41-а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МУЗЫКА

Стэнли Кларк 
дает концерт 
в России

В НОГУ 
С ЧАКОМ БЕРРИ
Александр Алексеев

Обладатель четырех премий 
Grammy и музыкант, играющий 
на таком количестве инстру-
ментов (от виолончели до сита-
ра), что вполне мог бы претен-
довать на Книгу рекордов, 
Стэнли Кларк создает новые 
направления в современном 
джазе.  Конечно, больше всего 
он любит бас-гитару, хотя и 
здесь горазд на изобретательст-
ва — играет даже на пикколо-ба-
се… За обилие идей и эмоций 
Стэнли Кларка и любят. Теперь 
ему понравилось соединять 
джаз с фанком — музыкой бо-
дрой и экспрессивной. Таким 
получился новый альбом 
Message, посвященный музы-
кантам, оказавшим на Кларка 
наибольшее влияние, — Чаку 
Берри, Элу Джерро, Тому Пет-
ти. Накануне концерта в Мо-
сковском международном 
Доме музыки, легендарный 
джазмен ответил на вопросы 
обозревателя «РГ».

Вы постоянно чем-то удивля-
ете. То в вашей группе играл 
наш бывший соотечествен-
ник, а на сцену выходила япон-
ская пианистка. А теперь в 
шоу участвуют два клавиш-
ника и рэпер/битбоксер, и вы 
заявляете, что зрители смо-
гут «повеселиться на славу». 
Джаз и должен быть таким 
непредсказуемым?

СТЭНЛИ КЛАРК: Поэтому я долго 
выбираю, с кем гастролировать. 
Теперь предпочел группу моло-
дых музыкантов. Мне нравится, 
что они заряжают меня энер-
гией и могут быть настолько 
бесстрашными, какими бывают 
люди, наверное, только в моло-
дости. А еще новички постоянно 
приносят свежие идеи. Мне нра-
вится их изучать и порой ис-
пользовать в нашей музыке. 

Мой главный принцип в спе-
циальных турах (посвященных 
премьерам альбомов. — Прим. 
ред.) прост — играть только с 
музыкантами, которые также 
считаются лучшими в своих ам-
плуа. Поэтому я гастролировал 
и с Чиком Кориа, и с Ленни Уай-
том, и с Джорджем Дюком. И, 
конечно, с Жаном-Люком Пон-
ти, Стюартом Коуплендом... 
Концерты с такими парнями не 
дают расслабляться.

Новый альбом — самый нео-
бычный и разноплановый из 
всех записанных вами. Это 
оттого, что он посвящен 
столь разным музыкантам, 
как Чак Берри и Эл Джерро?

СТЭНЛИ КЛАРК: Большая часть ди-
ска была записана во время га-
стролей. В итоге она заняла у 
нас четыре или пять месяцев. 
Понятно, что из-за тура ника-
кой спешки не было: в студию 
мы заходили почти как на от-
дых. И участники группы, не то-
ропясь, сочиняли композиции, 
проявляли универсальность в 
разных музыкальных жанрах. 
Многое из этого, что им уда-
лось, я бы не написал за милли-
он лет. А может быть, и вообще 
никогда (улыбается).

Это ваши не первые россий-
ские гастроли. Что интересу-
ет вас в турах кроме музыки?

СТЭНЛИ КЛАРК: В основном я видел 
Москву и Санкт-Петербург и 
поражен их архитектурой, до-
стопримечательностями и… 
звуками. У каждого города есть 
свой собственный звук, вы уж 
поверьте музыканту. Кстати, 
спасибо, что напомнили: одна-
жды мы с женой купили в Мо-
скве красивую скатерть, кото-
рая до сих пор украшает наш 
обеденный стол. Думаю, надо 
будет присмотреть еще что-ни-
будь для дома... А если серьезно, 
то мне всегда хотелось напи-
сать музыку на поэзию Пушки-
на и исполнять ее с русскими 
музыкантами. Здесь у меня по-
явилось много друзей-джазме-
нов. Надеюсь, скоро возьмемся 
за дело. 

Стэнли Кларк играет на огромном 
количестве инструментов — от вио-
лончели до ситара. Но больше всех 
любит бас-гитару. 
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Оповещение о начале общественных обсуждений
Администрация Солнечногорского муниципального района сообщает о 

назначении общественных обсуждений в форме общественных слушаний 
по объекту государственной экологической экспертизы: проектная доку-
ментация «Комплекс по переработке и размещению отходов в Солнечно-
горском муниципальном районе(городском округе Солнечногорск) Мос-
ковской области» . Общественные обсуждения проводятся в соответствии с  
Федеральным законом от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ «Об экологичес-
кой экспертизе», Приказом Госкомэкологии Российской Федерации от 
16 мая 2000 года № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую сре-
ду в Российской Федерации», Постановлением Главы  Солнечногорского 
муниципального района Московской области от 15 июня 2016 года № 1686 
«Об утверждении Положения о порядке организации и проведения обще-
ственных обсуждений объектов государственной экологической эксперти-
зы на территории Солнечногорского муниципального района Московской 
области». Орган, уполномоченный на проведение общественных обсужде-
ний – Администрация Солнечногорского муниципального района Москов-
ской области .Срок проведения общественных обсуждений – с 19 апреля 
2019 года  по 20 мая 2019 года.

Информационные материалы по теме общественных обсуждений пред-
ставлены на информационном стенде по адресу: Московская область, 
г.Солнечногорск, ул. Красная, д. 120, 4-й этаж. В период общественных об-
суждений в форме общественных слушаний участники общественных об-
суждений имеют право представить свои предложения и замечания по об-
суждаемому Объекту в срок с 19 апреля 2019года  по 20 мая 2019 года пос-
редством:

— письменных предложений  по адресу: Московская область, г. Солнеч-
ногорск, ул. Банковская д. 2, кабинет 101. Режим работы: ежедневно с 9.00 
до 13.00 и с 14.00 до 17.00, в предпраздничные дни с 9.00 до 13.00. суббота-
воскресенье – выходной; 

— почты администрации Солнечногорского муниципального района 
solngor@mosreg.ru;

— письменных и устных вопросов и предложений докладчикам.
Общественные обсуждения в форме общественных слушаний  по Объ-

екту назначены на 20 мая 2019 года. Начало общественных слушаний в 15.00 
по адресу: Московская область, Солнечногорский муниципальный район, 
д.п. Поварово, Дом Культуры «Поварово».  Информационные материалы 
по  проектной документации «Комплекс по переработке и размещению от-
ходов в Солнечногорском муниципальном районе (городском округе Сол-
нечногорск)  Московской области»  размещены   на официальном сайте  ад-
министрации Солнечногорского муниципального района в информацион-
но-телекоммуникационной сети «Интернет» http://solreg.ru/. 

Комиссия по проведению общественных обсуждений
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В муниципальном образовании с. Самбург состоятся 
общественные обсуждения материалов и проектных ре-
шений по обустройству скважины № 2031 куста № 203 
Восточного купола Северо-Уренгойского месторождения. 
Заказчиком ОВОС является ЗАО «Нортгаз», расположен-
ное по адресу: г. Новый Уренгой, ул. Имени Захаренко-
ва В.С., дом 11. Примерные сроки проведения ОВОС —  
с 15 апреля по 21 мая 2019 года.

Предварительное ознакомление с проектными матери-
алами можно осуществить в Общественной приемной по 
адресу: с. Самбург, ул. Набережная, д. 1, Администрация 
МО с. Самбург, каб. № 2. Интересующую информацию 
можно получить в ООО «Технологии проектирования» 
(625032, РФ, Тюменская обл., г. Тюмень, ул. Республики, 
д. 209, тел. 8 (3452) 68-86-01).

Замечания и предложения могут быть представлены 
по указанному адресу, а также по электронной почте: 
solomein@t-proekt.pro с указанием данных заявителя (на-
именование, адрес) по следующим телефонам:

Представитель 
Администрации 
МО с.Самбург

Дмитриева  
Евгения 
Валерьевна

Тел. 89519863502

Представитель 
ООО «Технологии 
проектирования»

Соломеин  
Денис  
Николаевич

Тел. (3452) 68-86-01 
(доб. 0337)

e-mail: 
solomein@t-proekt.pro

Общественные обсуждения состоятся 21 мая 2019 года 
в 11.30 в здании Администрации МО с. Самбург в кабине-
те № 2 в зале заседаний депутатов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Первый апелляционный суд общей юрисдикции объяв-
ляет о приеме документов для участия в конкурсе на заме-
щение вакантных должностей государственной гражданс-
кой службы в аппарат Первого апелляционного суда общей 
юрисдикции: секретарь судебного заседания (2 единицы) и веду-
щий специалист третьего разряда (1 единица) отдела обеспечения 
судопроизводства; главный специалист (1 единица) отдела госу-
дарственной службы и кадров; ведущий консультант (1 единица) 
и главный специалист (1 единица) управления делами; главный 
специалист (1 единица) финансово-бухгалтерского отдела.

Заявление с прилагаемыми документами принимаются  
с 26.03.2019 по 16.04.2019 по адресу: Баррикадная ул., д. 8, стр. 4, 
Москва, 123995 (E-mail: 1ap@sudrf.ru), рабочие дни с 10.00 до 13.00, 
с 13.37 до 16.00, кроме выходных и праздничных дней. Контактная 
информация по телефонам: (495) 609-55-26, (495) 609-55-64.  
Более подробные сведения о конкурсе размещены на сайте 
Первого апелляционного суда общей юрисдикции: 
https://1ap.sudrf.ru/.

ООО «Транснефть — Порт Приморск» на основании Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденного 
приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, в соответствии 
с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе» информирует о проведении общественных обсуждений 
намечаемой деятельности по объектам экологической экспертизы:

1. «Нефтеналивной терминал в г. Приморске. Нефтеналивной при-
чал кад. № 47:01:0000000:23836 (причалы №№ 1, 2). Реконструкция. 
2-й этап. Увеличение несущей способности палов №№ 1 — 4, 7»;

2. «Нефтеналивной терминал в г. Приморске. Нефтеналивной при-
чал кад. № 47:01:0000000:23836 (причалы №№ 1, 2). Реконструкция. 
3-й этап. Увеличение несущей способности палов №№ 8 — 14», с це-
лью реконструкции причалов №№ 1, 2 нефтеналивного терминала в г. 
Приморске.

Общие сведения о проекте: В рамках реализации объектов пре-
дусмотрена замена палов №№ 1 — 4, 7 — 14.

Местоположение/адрес: Ленинградская область, Выборгский 
район, г. Приморск.

Заказчик: ООО «Транснефть — Порт Приморск», адрес: 188910, 
Российская Федерация, Ленинградская область, Выборгский район, 
г. Приморск, тел.: 8 (81378) 78-720;

Генеральный проектировщик: Институт по проектированию 
магистральных нефтепроводов АО «Гипротрубопровод», адрес: 
119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1, телефон: 8 (495) 950-86-50, 
950-86-79, факс :8 (495) 174-25-67.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация МО «Выборгский район» Ленинградской 
области.

Срок проведения общественных обсуждений: с 19.04.2019 
по 24.06.2019.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Дата, время и место проведения общественных слушаний:
1. По объекту «Нефтеналивной терминал в г. Приморске. Нефте-

наливной причал кад. № 47:01:0000000:23836 (причалы №№ 1, 2). 
Реконструкция. 2-й этап. Увеличение несущей способности палов 
№№ 1 — 4, 7» 22.05.2019 в 15.00;

2. По объекту «Нефтеналивной терминал в г. Приморске. Нефте-
наливной причал кад. № 47:01:0000000:23836 (причалы №№ 1, 2). 
Реконструкция. 3-й этап. Увеличение несущей способности палов 
№№8 — 14» 22.05.2019 в 16.00 по адресу: 188910, Ленинградская об-
ласть, г. Приморск, наб. Лебедева, д. 1Б (библиотека г. Приморска).

Документация для ознакомления представлена в обще-
ственных приемных по адресам:

— 188910, Ленинградская область, г. Приморск, наб. Лебедева, 
д. 1Б, помещение библиотеки г. Приморска (с 13.00 до 20.00 пн.—пт.);

— Администрация МО «Выборгский район» Ленинградской об-
ласти, 188800, г. Выборг, ул. Советская, д. 12, кабинет 5М (пн.—чт. 
с 9.00 до 18.00, пт. с 9.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00);

— Администрация МО «Приморское городское поселение», 
188910, Ленинградская область, Выборгский район, г. Приморск, ул. 
Школьная, д. 10, каб. 12 (пн.—чт. с 9.00 до 18.00, пт. с 9.00 до 17.00, пе-
рерыв с 13.00 до 14.00);

— 188910, Российская Федерация, Ленинградская область, Вы-
боргский район, г. Приморск, ООО «Транснефть — Порт Приморск», 
тел.: 8 (81378) 78-778, факс: 8 (81378) 78-720;

— на сайте ООО «Транснефть — Порт Приморск»  
http://primorsk.transneft.ru.

Письменные замечания и предложения в ходе обществен-
ных обсуждений, а также в течение 30 дней после окончания об-
щественных обсуждений принимаются: по адресам обществен-
ных приемных, а также по адресам заказчика и генерального проекти-
ровщика с пометкой «Замечания к разделу ОВОС».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТЕАТР Премьера во МХАТе им. Горького 

Нашли последнего героя
Варвара Карпеева

Т
ридцать четыре актера 
молодого и старшего по-
коления заняты в новом 

спектакле МХАТа имени М. 
Горького «Последний герой». 
Режиссер Руслан Маликов в по-
становке по пьесе Ивана Кре-
постного (псевдоним белорус-
ского драматурга и главного ре-
жиссера Брестского академиче-
ского театра драмы Тимофея 
Ильевского) объединил совре-
менных «восьмидесятилет-
них», современных «сорокалет-
них» и современных «двадцати-
летних» героев, показав, как 
разные поколения справляются 
с проблемами сегодняшнего дня 
и решают острые конфликты.

В главной роли — народный 
артист России Иван Криворуч-
ко, дебютировавший в горьков-
ском МХАТе в роли Луки в пьесе 
Горького «На дне», сыгравший 
около полутора десятка ролей, 

и в том числе свою любимую — 
роль Дедушки в «Синей птице», 
а теперь рассказывающий исто-
рию отставного офицера-ра-
кетчика, ветерана войны во 
Вьетнаме. 

Его персонаж — старик, кото-
рый не может простить себе и 
окружающим потери Родины, 
жизненных смыслов и отчаянно 
борется, как в популярном теле-
шоу, с обстоятельствами и вре-
менем. Социальная драма — рас-
пад державы — накладывается у 
него на драму семейную.

Из-за конфликта с сыном 
(его играет Михаил Сиворин) 
старик вместе с женой (Лидия 
Кузнецова) сбегает в заброшен-
ную ракетную часть. И там 
вновь сталкивается с поколени-
ем «сыновей». Сначала к ним 
вторгаются «аниматоры» — кло-
уны в псевдоисторических ко-
стюмах, обслуживающие офи-
циозные мероприятия. Затем 
охоту на всех начинают боевики 

из молодежной группировки, 
проповедующей «зачистку» об-
щества от бомжей, алкоголиков, 
стариков…

Поколение «отцов» стано-
вится здесь главной жертвой 
постсоветских времен, но от-

нюдь не пассивной. Сохранить в 
этих условиях человеческое до-
стоинство — само по себе подвиг. 
«Последний герой» — спектакль 

не просто о конфликте поколе-
ний: о мужестве выброшенных 
на обочину людей, о драме стар-
ших, об их любви, верности, 
долге. 

«В нулевые годы один из фе-
стивалей «Новая драма» прохо-
дил под слоганом «Ищем ге-
роя!», — рассказывал художест-
венный руководитель МХАТа 
имени М. Горького Эдуард Боя-
ков. — Этого героя мы, простите 
за наглость, сегодня нашли. И 
предъявляем зрителю. Не пси-
хопата-бандита, не невротика-
интеллектуала, не усталого оли-
гарха, не фрондирующего хип-
стера, а героя прямого дейст-
вия. Человека, который отвеча-
ет за выживание социума».

Пьеса «Последний герой» 
была принята к постановке в но-
вой авторской версии и дораба-
тывалась специально для МХАТа 
им. М. Горького. 
Премьерные спектакли — 
19, 30 апреля, 17, 28 мая.  

В главных ролях Лидия Кузнецова 
и народный артист России 
Иван Криворучко.

Сусанна Альперина 

У
Ремарка есть заме-
чательная фраза о 
том, что женщина 
всегда знает, в каком 
открытом платье 
она никогда не мо-
жет простудиться. 
Эту фразу можно 
было бы сделать ло-

зунгом открытия ММКФ в апре-
ле. Второй год киносмотр прохо-
дит в это время года — и теперь 
так будет всегда. Невзирая на ве-
сеннюю прохладу, дамы вышли 
на красную дорожку церемонии 
открытия в легких платьях.

Однако отличие красной до-
рожки 41-го ММКФ было не 
только в погодных условиях и 
открытости нарядов. Гостей не 
встречал Никита Михалков. Та-
кое происходит не впервые — 
несколько лет назад президент 

фестиваля отсутствовал из-за 
воспаления легких. В этом году, 
как рассказал Никита Сергее-
вич на традиционном брифин-
ге, две операции на бедре при-
вели к тому, что он не мог по-
зволить себе долго стоять. Го-
стей фестиваля встречала его 
генеральный директор Наталья 
Семина. Однако саму церемо-
нию встречи увидеть толком 
было невозможно. Как и на Кан-
нском кинофестивале, вдоль 
дорожки стояла линия распоря-
дителей в строгих костюмах, 
которые мягко, но настойчиво, 
предлагали гостям не задержи-
ваться. Трансляция же с самой 
дорожки в зале, вопреки тради-
ции, не велась. Оставалось лю-
боваться на украшения много-
летнего партнера ММКФ — ком-
пании Chopard — как на звездах, 
так и в специальных витринах. 
Впрочем, гости почли за честь 

фотографироваться с председа-
телем жюри — всемирно извест-
ным режиссером Ким Ки Ду-
ком, который, даже ради торже-
ственного события не сменил 
любимую просторную одежду 
на черный классический ко-
стюм. 

Пошел ли на пользу Москов-
скому Международному фести-
валю перенос на апрель? Судя 
по итогам 2018 года, зрителей 
стало гораздо больше — их число 
возросло до 50 тысяч. Оно и по-
нятно — меньше народа уезжает 

в отпуска. А вот количество 
фильмов сократилось. Ранее на 
ММКФ «приезжало» около 400 
фильмов. Сейчас их около 200. 
Никита Михалков назвал на 
брифинге цифру: на фестивале 
покажут более 180 фильмов из 
64 стран. Но все знают — дело не 
в количестве, а в качестве. Ко-
манда отборщиков кинофести-
валя — Кирилл Разлогов, Андрей 
Плахов, Петр Шепотинник и 
Ася Колодижнер, Стас Тыркин и 
другие постаралась составить 
программу с любовью и прису-
щим им мастерством.

Полетели журавли, в бой 
пошли богатыри... Церемония 
началась с видеоряда — нарезки 
кадров из старых советских 
фильмов под звуки этнической 
музыки. Затем на сцену вышла 
ведущая церемонии открытия 
41-го ММКФ Елизавета Бояр-
ская. Она пригласила министра 
культуры Владимира Мединско-
го, который поздравил всех при-
сутствующих и огласил офици-
альное приветствие президента, 
в котором, в частности, подчер-
кивалась роль фестиваля в со-
здании нового качественного 
отечественного кино. 

Председатель жюри основно-
го конкурса Ким Ки Дук расска-
зал о любви к России — стране, 
где показаны все его фильмы. 
Кстати, в программу ММКФ это-
го года вошел последний фильм 
мастера «Человек, место, время 
и снова человек».

Вслед за этим на сцену под-
нялся Никита Михалков — вы-
шел с палочкой и пошутил по 
поводу того, что врачи запрети-

ли и лежать, и сидеть — остается 
только висеть. Тем не менее тра-
дицию не нарушил — торжест-
венно вручил золотую цепь 
председателя жюри Ким Ки 
Дуку. Все семь дней драгоцен-
ная реликвия будет находиться 
у режиссера — как символ влас-
ти и правосудия.  Далее предста-
вили конкурсную программу — 
13 фильмов.

Первый приз, который по 
традиции вручается на откры-
тии ММКФ — награда «За вклад в 
мировой кинематограф». Про-
граммный директор кинофести-
валя, киновед Кирилл Разлогов 
вручил первого «Золотого Геор-
гия» Ким Ки Дуку, предвари-
тельно напомнив.

«В Корее обычно говорят о 
России как о самой известной 
культурной стране. Это потому, 
что в России — так много все-
мирно известных культурных 
личностей. Поэтому для меня 
большое счастье и честь, когда я 
слышу о том, что в России так 
любят мои фильмы», — поблаго-
дарил за награду Ким Ки Дук.

Фильмом церемонии откры-
тия стал «Император Парижа» с 
Венсаном Касселем в главной 
роли. К сожалению, знамени-
тый французский актер, как и 
его партнеры по картине Ольга 
Куриленко, Аугуст Диль, Дени 
Лаван, на открытие не приеха-
ли. Жан-Франсуа Рише — режис-
сер картины — прибыл в Москву 
один. Режиссер сказал о куль-
турной и кинематографической 
близости России и Франции. И 
подчеркнул: «Мне нравилась 
Россия, какой она была раньше, 
нравится и сейчас. И не случай-
но именно россияне так тепло 
откликнулись со словами под-
держки после трагедии, случив-
шейся с Нотр-Дам де Пари».  

Продолжение темы на с. 16

Невзирая на весеннюю прохладу, 
дамы вышли на красную дорожку 
в легких платьях.

А К Ц Е Н Т

Пошел ли на пользу Московскому 
Международному фестивалю перенос 
на апрель?
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КИНО Открылся 41-й Московский Международный 
кинофестиваль

Весна 
на Тверской улице
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Ким Ки Дук даже ради торжественного события не сменил просторную одежду на черный классический костюм. 
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Премьера документального 
фильма «Андрей Миронов. 
«Скользить по краю», Первый 
канал, 28 апреля, 12.15
Популярный артист, любимец пу-

блики Андрей Миронов ушел из 

жизни на взлете, на глазах поклон-

ников и коллег, не доиграв послед-

ний спектакль.  Все думали, что  Анд-

рей Миронов был неизлечимо бо-

лен, обречен. Но оказывается, акте-

ра можно было спасти! Как близкие 

артиста проглядели его болезнь и не 

предотвратили трагедию? И почему 

он сам не боролся за свою жизнь? В 

фильме расскажут неизвестные ра-

нее факты о жизни и смерти актера. 

Авторы побывали в Прибалтике, в 

санатории, где Миронов жил во вре-

мя своих последних гастролей. В 

Рижском театре, где ему стало плохо 

на сцене, и в больнице, где он скон-

чался. Почему мама — известная 

эстрадная артистка Мария Мироно-

ва, которая  безумно любила и опе-

кала сына,  не забила тревогу по по-

воду его  здоровья? Подозревал ли 

Миронов о своем диагнозе? Как сле-

дила за здоровьем мужа его жена 

Лариса Голубкина?  

Причина, по которой Голубкина не 

повела мужа к врачу, была. В фильме 

Лариса признается, что не нашла в 

себе силы сообщить мужу правду о 

его болезни. Она прекрасно понима-

ла, что остановить Миронова, ото-

рвать от любимой работы, чтобы 

уложить на больничную койку, было 

просто невозможно. И Миронов 

продолжал жить в бешеном ритме 

съемок, гастролей, репетиций. При 

этом успевал уделять время доче-

рям. В фильме принимают участие: 

Лариса Голубкина — актриса, вдова; 

Мария Голубкина — актриса, прием-

ная дочь; Екатерина Градова — актри-

са, бывшая жена; Мария Миронова — 

актриса, дочь  и другие.  

Смотрите также
Документальный фильм «Видимое 

невидимое» режиссера Ирины Ва-

сильевой покажет «Россия К» 27 

апреля в 20.05. Героиня картины 

Александрина Вигилянская, дочь из-

вестного московского священника и 

православного публициста отца Вла-

димира Вигилянского и поэтессы 

Олеси Николаевой, филолог, журна-

лист, преподаватель, сценарист, ав-

тор документальных фильмов. «Ви-

димое невидимое» — это путешест-

вие Александрины по страницам 

истории своей семьи. Обнаружив на 

одном из провинциальных церков-

ных кладбищ старое захоронение 

диакона по фамилии Вигилянский, 

Александрина отправляется в дол-

гий путь в поисках своих корней. Это 

исследование становится для нее 

опытом, полным мистических откро-

вений и неожиданных открытий. 

Еще один новый  документальный 

фильм, который стоит не пропу-

стить, «Дворжецкие. На роду написа-

но...» на «ТВ Центре»,  27 апреля, в 

10.30. Он приурочен к 80-летию со 

дня рождения Владислава Дворжец-

кого. Вацлав Янович, Владислав и Ев-

гений Дворжецкие. Отец и два сына. 

Три уникальные актерские судьбы, 

три ярких мужских жизни. Отец при-

шел в кино, когда ему было 58 лет, 

старший сын попал в кино случайно 

и своей первой ролью генерала Хлу-

дова остался в истории кинематог-

рафа, а младший сын погиб на взлете 

своей карьеры... В фильме участву-

ют: Нина Дворжецкая, Рива Левите, 

Валентина Титова, Ирина Печерни-

кова, Владимир Наумов, Евгений 

Князев и другие.  

Концерт Bullet for My Valentine 
(Великобритания), Москва, 
Adrenaline Stadium, 19 апреля,  
20.00
Скоростной и мелодичный квартет 

из Уэльса едет в Россию с новым аль-

бомом Gravity. Их шестой по счету 

студийный релиз стал событием в 

современной музыке, угодив в Top-

20 главного альбомного хит-парада 

мира Billboard Top-200. Как правило, 

в нем преобладают поп-звезды и рэ-

перы, а рок-группы — очень уж ред-

кое исключение. 

Но у Bullet for My Valentine и есть 

исключительное свойство, отличаю-

щее их от большинства коллег. Ведь 

помимо того, что встревоженные и 

отчаянные британцы играют жестко, 

властно, порывисто, мечут своими 

гитарными риффами притягатель-

ные громы и молнии, их музыка еще 

и разноплановая, с обилием ритми-

ческих сбивок, перепадов напряже-

ния и эмоциональных контрапун-

ктов. Насыщенная притягательным 

задором и не придуманной отвагой. 

Настроение и тон в новых песнях 

снова задают атакующие лидер-ги-

тары, а вокал солиста Мэттью Така 

варьируется от яростного и грозово-

го на высоких нотах до хмурого, «ры-

чащего» на низких. 

Порой даже сложно поверить,  что 

это поет один и тот же человек… А 

еще в Gravity вдоволь раскованных, 

драматичных мелодий. И переклич-

ки двух соло-гитар — практически в 

каждом треке Мэттью Так состязает-

ся со вторым гитаристом Майклом 

Паджетом за титул мастера, играю-

щего более резко, размашисто, им-

провизационно и лихо! Такие вот му-

зыкальные дуэлянты с гитарами.

Есть в их музыке нечто величествен-

ное и боевитое в лучших традициях 

классики хеви-метала. Не зря же 

группу называют «пули» (Bullet for My 

Valentine переводится достаточно 

парадоксально — «Пуля для моей лю-

бимой»). Услышишь их музыку один 

раз и сразу невольно заинтересу-

ешься коллективом. 

Bullet for My Valentine, кстати, очень 

уважают опыт своих звездных пред-

шественников, тех, у кого они и учи-

лись музыке. О чем и сами не раз при-

знавались во время интервью. В свое 

время они придумали мудрый ре-

кламный ход — начали свою карьеру 

с исполнения кавер-версий 

Metallica. А у Джеймса Хетфилда, как 

известно, плохому не научишься.

Помимо хитов Metallica музыканты с 

упоением и задором играют и дру-

гую рок-классику. В частности, глав-

ный хит легендарных Motorhead — 

Ace of Spades.

Кстати, в группе теперь играет бара-

банщик — Джейсон Боулд. И он очень 

постарался, чтобы на него обратили 

внимание. Ради презентации нович-

ка в программе даже зарезервирова-

но место для его соло на ударных.

В нынешнем мировом туре Bullet for 

My Valentine уже выступили в Анг-

лии, Австралии, Греции, Польше, 

Хорватии, Болгарии, Словакии. Глав-

ный сингл с нового альбома Over It 

звучит в самом начале шоу, а чуть по-

зже еще два хита с нового диска — 

Piece of Me и Letting You Go. А всего в 

сет-листе нынешнего мирового тура 

— 16 композиций. И без Screaming 

Aim Fire и 4 Words, конечно, не обой-

дется.

Причем почти в каждом городе груп-

па немного изменяет свою концер-

тную программу. Иногда играет на 

бис даже Radioactive — громогласный 

хит модной группы Imagine Dragons. 

Будем надеяться, что «пули» испол-

нят его и в Москве.  

 «Дни Александра Блока 
в Петербурге», с 20 апреля 
по 15 мая
Более 35 мероприятий, среди кото-

рых спектакли и перформансы, вы-

ставки и необычные экскурсии, лек-

ции и сетевой марафон чтения про-

изведений Блока… Такому обилию 

событий мог бы позавидовать лю-

бой классик-юбиляр. Но никакого 

юбилея у Александра Блока в эти 

дни нет. 

— Поэт сам говорил, что нет ничего 

хуже юбилейных дней, — подчерки-

вает литературный директор фести-

валя Ольга Маркарян. — А обилие со-

бытий объясняется просто: Петер-

бург — очень блоковский город, и все 

наши партнеры, к кому мы обраща-

лись, захотели внести свой вклад в 

фестиваль.

Так Эрмитаж разработал собствен-

ный блоковский маршрут «Искусст-

во и революция», основываясь на 

представленных организаторами 

материалах и собственной коллек-

ции. 

Музей железных дорог 22 апреля от-

кроет выставку «Стальной путь 

Александра Блока». Тридцать ме-

тров рельсов будет установлено 

прямо в выставочном зале. И трид-

цать метров зеркал. Привокзальный 

ресторан, женские лица в окнах. Му-

зейный посетитель превратится 

здесь в театрального зрителя, а доку-

менты и исторические материалы 

объяснят, чем так завораживал поэ-

та этот жестокий «стальной» мир. 

Продолжением этого проекта мож-

но считать перформансы «Шувало-

во: Стрелки» и «Озерки: Незнаком-

ка», которые будут разыграны на 

станциях Шувалово — Озерки. «Под 

насыпью, во рву некошеном...» — хре-

стоматийные строки оживут здесь 

совсем в ином, новом ракурсе.

Ведущие специалисты-блоковеды 

прочтут лекции о жизни и творчест-

ве поэта в самых неожиданных ме-

стах. Например, в пальмовой оран-

жерее Ботанического сада, в зале 

ожидания Финляндского вокзала, в 

аптеке на улице Декабристов — той 

самой, про которую сложены из-

вестные строки: «Ночь. Улица. Фо-

нарь. Аптека».

А знакомая каждому школьнику поэ-

ма «Двенадцать» оживет в Музее же-

лезных дорог в эмбиент-оратории у 

паровоза. Видеоинсталляция из ка-

дров кинохроники будет сопрово-

ждаться вокальными сольными и хо-

ровыми номерами, словно сшитыми 

из лоскутков частушек, куплетов го-

родских романсов и прочей «музыки 

революции», наполнявшей Петрог-

рад 1918 года.

Но кульминацией фестиваля станет 

спектакль «Из Петербурга в…». 

Этот спектакль-путешествие на-

чнется на Московском вокзале 

Санкт-Петербурга. 

Первый акт пройдет в ночном плац-

картном вагоне во время движения. 

В антракте пассажиры-зрители, как и 

пассажиры-актеры, лягут спать, что-

бы утром оказаться в Шахматове. 

Кульминация спектакля ожидается 

следующим днем в пространствах 

подмосковного музея-заповедника 

Блока: в  деревне Тараканово у при-

ходской церкви, где Блок венчался 

с Любовью Менделеевой, в его 

усадьбе Шахматово. 

Среди озер, елей и холмов разыгра-

ют мистериальное действо с уча-

стием фольклорного ансамбля, ака-

демического хора и семидесяти ар-

тистов.

Вернутся в Северную столицу зрите-

ли и актеры на следующий день.  

Арт-книга художника Олега 
Корытова. Н.В. Гоголь. «Нос», М.: 
«Книжная индустрия», 2019 
Художник Олег Корытов раскрыл раз-

ворот книги «Нос» — и разрезанный 

пополам сгибом нарисованный май-

ор Ковалев замахал перед нашими 

носами руками, а два сапога чиновни-

ков (кстати, кто забыл, к чиновникам в 

знаменитой повести Гоголя главный 

герой ходил в поисках носа) с разных 

сторон разворота отфутболивали его 

то в одну, то в другую сторону.

Так весело и непринужденно в лите-

ратурном кафе Московского дома 

книги на Новом Арбате проходила 

презентация книги художника Олега 

Корытова «Николай Гоголь. «Нос», 

выпущенной издательством «Книж-

ная индустрия» к 210-летнему юби-

лею писателя. Точнее, даже не книги, 

а авторского арт-проекта, который 

создал дизайнер, кандидат искусст-

воведения, много лет возглавлявший 

кафедру иллюстрации и эстампа Мо-

сковского университета печати.

Один из лучших российских дизай-

неров, Корытов рассказал, как книга 

благодаря мастерству художника-

иллюстратора превращается в про-

изведение искусства.

— Книга начинается с ощущений. Ка-

саешься бархатного картона, ткане-

вого корешка, проводишь пальцем 

по краске на переплете, — показывал 

Корытов, как нужно общаться с его 

книгой. — Книгу должно хотеться по-

трогать и даже понюхать.

Кстати, «Нос» в шершавом картоне с 

крупным вытисненным названием, 

украшенный стильным портретом 

Гоголя, лежал под рукой на стелла-

жах литературного кафе.

В своей книге Корытов выстроил це-

лый город, жители которого двига-

лись, прятались друг от друга, писали 

письма на глазах у читателя и вооб-

ще жили самостоятельной жизнью. 

У каждого разворота была своя дра-

матургия, в действии на бумаге при-

нимали участие и изображенные тут 

герои, и предметы в их руках, и даже 

текст («полосы набора», как называл 

их художник).

Вот главный герой повести майор 

Ковалев носится в поисках носа по 

Питеру: ныряет в арки, созданные 

полукруглыми текстовыми фрагмен-

тами, из верхнего правого угла раз-

ворота общается со своим носом в 

нижнем углу разворота.

Вот Ковалев неподвижен, обхватил 

голову под гнетом проблем, а чинов-

ник на соседних полосах опять ше-

велит ножками, когда читатель скла-

дывает и раскладывает разворот.

— В этой истории работают разные 

пространства, разные времена, ре-

альное и фантасмагорическое, дей-

ствуют странные герои, много дви-

жения, — объяснил Олег Корытов вы-

бор «Носа» как поля для демонстра-

ции своего художественного мето-

да. — Это подталкивало меня к нео-

бычным решениям.

Гоголь, состоящий из знаков набор-

ного текста: «фирменная» черная 

челка, обозначенная крупной скоб-

кой, глаз из одной кавычки, усики из 

двух, но как похож!

Гоголь дал старт корытовской мини-

малистичной серии портретов рус-

ских писателей и поэтов — Пушкина, 

Достоевского, Толстого, Ахматовой, 

Солженицына, Высоцкого и других, 

которая украшает витрины книжно-

го магазина на Арбате.

КИНО На экранах «Высшее общество» с Робертом Паттинсоном 
и Жюльет Бинош в главных ролях

На комоде 
в черную дыру 
Валерий Кичин

П
еревод названия High 
Life как «Высшее общест-
во» неточен: это скорее 

жизнь на высоте — где-то в кос-
мосе, каким его представляет 
француженка Клер Дени. А так 
как в космосе нет верха и низа, 
высот и низин, то название не 
имеет смысла. Не имеет его и 
сам фильм. Кроме одного, о нем 
чуть позже.

Пройдет минут десять, пока 
появится первый вступитель-
ный титр. Клер Дени из тех ре-
жиссеров, которые любят заме-
реть в анабиозе и позволить ее 
смутным видениям неторопли-
во обтекать нас в зале. Называ-
ется — авторское кино. Кино, в 
котором нас должен интересо-
вать не отраженный в нем мир, а 
то, каким его воображает автор.

В очень дальнем космосе к 
тайнам черной дыры устремля-
ется астролет, набитый преступ-
никами. Все они приговорены к 
смерти — им все равно погибать, 
пусть лучше приносят пользу и 
помогают извлечь из дыры энер-
гию, а заодно станут подопытны-
ми крысами по изучению репро-

дуктивных возможностей в кос-
мосе: регулярно добывают и сда-
ют сперму, а рутинный секс меж-
ду полами запрещен, при попыт-
ках мужчин приблизиться жен-
щины громко визжат. Всем вер-
ховодит доктор Дивс — дама со 
стальной хваткой, вечно дежуря-
щая у спецкомнаты для добычи 
спермы, собирая ее в пробирки. 
Она уже слегка свихнулась на 
этой почве, и нас ждет обширный 
эпизод ее экстатической мастур-
бации, аранжированный Клер 
Дени почти в духе полета Марга-
риты на метле. В этой роли Жю-
льет Бинош — по-прежнему не-
плохая актриса, хотя почему 
именно после пятидесяти у дам 
появляется стремление демон-
стрировать способность к исте-

рическому разгулу страстей и за-
одно — свои увядшие достоинст-
ва, разумом понять нельзя. И 
есть один заключенный, таинст-
венный самец Монте, который и 
сперму не сдает, и женщин не 
трогает. Именно его вожделеет 
доктор Дивс, обманным путем 
извлекая из него плодородную 
жидкость и впрыскивая ее нуж-
ной молодой женщине — все про-
цессы даны со скрупулезностью 
инструктивной киноленты для 
медперсонала. И возникает до-
чурка, которая своим гуканьем 
перевернет всю жизнь Монте.

Из достоинств. Фильм дешево 
обошелся: космос напоминает 
диск с дырками, черная дыра — 
тот же диск, но в бешеном враще-
нии, космический корабль — под-

вешенный во мгле комод, его 
внутренности, вероятно, снима-
лись в коридорах арендованного 
бизнес-центра, остальное довел 
до ума оператор Йорик Ле Со, на-
бивший руку на ужастике Джар-
муша. Роберт Паттинсон в роли 
Монте подтвердил репутацию 
актера хорошего, психологиче-
ски выразительного и гибкого: 
он прекрасно агукает с младен-
цем — Клер Дени удалось пере-
дать ему чисто женскую трепет-
ную нежность этого процесса.  

В целом ее создание произво-
дит впечатление внешне иногда 
миловидной (маститые актеры 
с благообразными экстерьера-
ми), но невыносимо вонючей 
субстанции, от которой хочется 
быть подальше не в силу при-
родного ханжества (я тоже го-
тов признать, что под одеждой 
все голые и каждый источает не 
всегда благовонные жидкости), 
а из брезгливости. Наслаждать-
ся такой правдой жизни есть 
немного охотников, и не думаю, 
что умножать их число, созда-
вать эффект привыкания зри-
тельских масс к эстетической 
вони — конструктивное дело. Ну 
есть такие вкусы у французской 
старушки, это ее святое право, 
но разделять ее больное вообра-
жение, наблюдая садомазохист-
ские упражнения с истекающи-
ми молоком грудями и взрыва-
ющимися головами, — увольте.

Разумеется, Клер Дени счи-
тается хоть и провокаторшей, 
но все же художником — типа 
французского Павленского. В 
подтверждение своих арт-наме-
рений Дени включает мощный 
аппарат нашей памяти о шедев-
рах прошлого: ассоциации об-
лагородят ее экзерсис, прида-
дут аромат арта и, возможно, 
введут в ранг классики — приоб-
щат к анчоусам селедку. В ка-
кой-то мере ее фильм — разду-
тый эпизод с земными видения-
ми, преследующими астронав-
тов Станислава Лема в интер-
претации Тарковского. Но это и 
ясный прообраз тупика, к кото-
рому близится кинематограф 
эпохи нового матриархата. Роберт Паттинсон в ленте подтвердил репутацию актера хорошего, психологически выразительного. 

А К Ц Е Н Т

Клер Дени из тех режиссеров, которые 
любят замереть в анабиозе и позволить 
ее смутным видениям неторопливо 
обтекать нас в зале

Рокеры Bullet for My Valentine 
играют жестко, властно, порывисто. 

Одно из главных событий блоковского фестиваля — спектакль 
«Из Петербурга в...», который сыграют в ночном плацкартном вагоне. 

Андрей Миронов работал на износ. Никто не мог себе представить, чтобы 
он отказался от роли ради того, чтобы лечь в больницу. 

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Ольгой Штраус

ФЕСТИВАЛЬ

с Андреем Васяниным
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Иллюстратор Олег Корытов: Гоголь 
— писатель, который провоцирует 
художника на работу с книгой.  

— О других театральных 
и кинопремьерах читайте 
на сайте 
rg.ru/tema/kultura
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ВНИМАНИЕ

Жителей города Железногорска, 
общественных организаций и других 

заинтересованных лиц!
Администрация города Железногорска Курской области,  

МУП «Эко-сервис» приглашают горожан принять участие в об-
щественных обсуждениях объекта государственной экологичес-
кой экспертизы проектной документации: «Дозагрузка и рекуль-
тивация действующего полигона по захоронению ТБО города 
Железногорска Курской области». Общественные обсуждения 
проводятся по очно-заочной форме.

Участок существующего полигона твердых бытовых отходов 
города Железногорска, подлежащий дозагрузке и рекультивации, 
расположен на территории отвала № 2, примыкающего к запад-
ному склону отвала № 8 на расстоянии 6 км от г. Железногорска.

Цель общественных обсуждений данного проекта — обеспече-
ние прав граждан на своевременную информацию о намеча-
емой хозяйственной деятельности, осуществление обще-
ственного контроля в области охраны окружающей среды.

Результаты общественных обсуждений являются неотъем-
лемой частью государственной экологической экспертизы 
проекта и элементом процедуры оценки воздействия на ок-
ружающую среду намечаемой хозяйственной деятельнос-
ти (ОВОС).

Ознакомиться с проектной документацией и получить необ-
ходимую информацию о намечаемой хозяйственной деятель-
ности можно у инициатора общественных обсуждений   
МУП «Эко-сервис». Директор предприятия — Штейнберг   
Олег Игоревич, контактный телефон: 8 (47148) 7-68-00,   
Email: eco-service46gel@rambler.ru или в администрации города 
Железногорска, каб. № 108, по рабочим дням с 8 час. 30 мин.  
до 12 час. 30 мин. и с 14 час. 30 мин. до 17 час. 30 мин.

Материалы общественных обсуждений принимаются в любой 
форме по их теме (в том числе публикации в СМИ и сети  
«ИНТЕРНЕТ», решения сходов граждан и собраний трудовых 
коллективов, решения заседаний общественных организаций, 
предложения, замечания, обмен мнениями и др.) в  
МУП «Эко-сервис», г. Железногорск, ул. Мира, д. 56, в админист-
рации города Железногорска, ул. Ленина, д. 52, кабинет № 108, 
тел.: 4-87-06, по рабочим дням с 11 час. 00 мин. до 12 час. 00 мин. 
и с 16 час.00 мин. до 17 час. 00 мин.

Подведение итогов общественных обсуждений состоятся 
20 мая 2019 года в 17 час. 30 мин. В зале заседаний администрации 
города Железногорска, ул. Ленина, д. 52. Начало регистрации 
участников обсуждений в 17 час. 00 мин.

Приглашаются все заинтересованные лица и жители города.
Пресс-служба администрации города.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» (614990, г. Пермь, ул. Лени-
на,62) уведомляет о начале общественных обсуждений (в 
форме слушаний) проектной документации по объекту го-
сударственной экологической экспертизы «Строительство 
нефтепровода НПС «Уральская» — НПС «Елово» (ПК0 — 
ПК558) (в рамках реконструкции)».

Строительство объекта планируется осуществлять в Чай-
ковском и Еловском муниципальных районах Пермского 
края в 2020 году. Объект строительства частично расположен 
в границах государственного природного биологического 
охотничьего заказника регионального значения «Южный», 
находящегося на территории Чайковского муниципального 
района Пермского края.

Место расположения объекта: Пермский край, Чайковс-
кий и Еловский муниципальные районы. Ближайшие насе-
ленные пункты: Зипуново, Некрасово, Сарапулка, Сосново, 
Соловьи, Маракуши, Средняя, Осиновик, Калиновка, Елово, 
Барановка, Фаор, Малиновка.

Генеральная проектная организация: Проектный центр 
«ПНИПУ— Нефтепроект», 614010, г. Пермь, ул. Куйбышева, 
956, офис 1506, телефон для справок 8(342) 219-83-86.

Ответственные за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Еловского муниципального района 
Пермского края.

С проектной документацией по объекту для рассмотрения 
и подготовки замечаний и предложений можно ознакомить-
ся в течение 30 дней со дня опубликования объявления по 
адресу: 618170, Пермский край, Еловский район, с. Елово, ул. 
Ленина, д.32, каб. № 302, время приема с 9.00 до 13.00 и с 
14.00 до 17.00, телефон для справок 8(34296) 3 02 09.

Общественные (публичные) слушания по материалам 
проектной документации состоятся 24 мая 2019г. в 10.00 в 
зале заседаний Администрации Еловского муниципального 
района Пермского края по адресу: 618170, Пермский край, 
Еловский район, с. Елово, ул. Ленина, д.32.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений  

(в форме слушаний) проектной документации 
по объекту государственной экологической 

экспертизы

ООО «Колпа плюс» (662606, Красноярский край, г. Ми-
нусинск, ул. Свердлова, 105 «А» стр. 3, тел.: +79233995714) 
уведомляет о начале общественных обсуждений (в форме слу-
шаний) объекта государственной экологической экспертизы 
«Добыча и переработка окисленных руд Колпинского золо-
торудного месторождения», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду. 

Строительство объекта планируется осуществлять на тер-
ритории Курагинского района Красноярского края, в 12,5 км 
на юго-запад от с. Чибижек.

Цель намечаемой деятельности: увеличение золотодобычи 
в Красноярском крае. 

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности проводится в период с 19 апреля 2019 г. по 24 мая 
2019 г. 

Ознакомиться с проектной документацией, включая пред-
варительные материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, и оставить замечания и предложения в письменной фор-
ме с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубли-
кования данного объявления по адресу: 662910, Красноярский 
край, Курагинский район, пгт. Курагино, ул. Партизанская, 
д. 183, кабинет № 305, время приема в рабочие дни с 8.00 до 
17.00, телефон для справок 8(39136)2-35-26, 2-22-28.

Публичные слушания по материалам проектной документа-
ции, включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, состоятся 24 мая 2019 года в 10.00 по адресу: Краснояр-
ский край, Курагинский район, пгт. Курагино, ул. Партизанс-
кая, д. 183, зал заседаний.

Ответственность за организацию общественных обсужде-
ний возложена на Администрацию Курагинского района Крас-
ноярского края.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Го-
сударственного комитета Российской Федерации по охране 
окружающей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» ООО «РАСТАМ-Экология» извещает о прове-
дении общественных обсуждений намечаемой деятельности 
по проекту технической документации «Утилизации отхо-
дов бурения, ликвидации (рекультивации) объектов их раз-
мещения и рекультивации нарушенных земель».

Цели намечаемой деятельности: Утилизация отходов 
бурения, рекультивация нарушенных земель.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Кондинский район Ханты-Мансийского автономного ок-
руга—Югры; Туруханский район, Эвенкийский район, Тай-
мырский Долгано-Ненецкий район Красноярского края.

Наименование и адрес заявителей: ООО «РАСТАМ-
Экология», Тюменская область, г. Тюмень, ул. Шиллера, 
д.34, корп. 1/1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду в:

—  Кондинском районе Ханты-Мансийского автономного 
округа—Югры с 24 апреля по 23 мая 2019 года;

—  Туруханском районе Красноярского края с 19 апреля 
по 19 мая 2019 года;

—  Эвенкийском районе Красноярского края с 26 апреля 
по 27 мая 2019 года;

— Таймырском Долгано-Ненецком районе Красноярского 
края с 3 мая по 2 июня 2019 года.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений в: 

—  Кондинском районе Ханты-Мансийского автономного 
округа—Югры — Администрация муниципального об-
разования Кондинский район;

—  Туруханском районе Красноярского края — Админис-
трация муниципального образования Туруханский 
район;

—  Эвенкийском районе Красноярского края — Админист-
рация Эвенкийского муниципального района;

—  Таймырском Долгано-Ненецком районе Красноярско-
го края — Администрация Таймырского Долгано-Не-
нецкого муниципального района.

Форма проведения общественных обсуждений: слу-
шания.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
устная, письменная.

Ознакомиться с материалами на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду можно в:

—  Кондинском районе Ханты-Мансийского автономного 
округа—Югры — в Управлении по природным ресур-
сам и экологии Администрации Кондинского района с 
24 апреля по 23 мая 2019 года по адресу: Ханты-Ман-
сийский автономный округ—Югра, Кондинский район, 
пгт. Междуреченский, ул. Титова, д. 26, каб. 212. Время 
для ознакомления: в рабочие дни с 08.30 до 18.00, пере-
рыв с 12.00 до 13.30 (время местное — МСК+2);

—  Туруханском районе Красноярского края — в помеще-
нии МКУК «Туруханская межпоселенческая централи-
зованная информационно-библиотечная система» с 19 
апреля по 19 мая 2019 года по адресу: Красноярский 
край, Туруханский район, с. Туруханск, ул. Геологичес-
кая, д. 1, тел: (39190) 4-48-07. Время для ознакомле-
ния: с понедельника по пятницу и в воскресенье с 12.00 
до 19.00 (время местное — МСК+4);

—  Эвенкийском районе Красноярского края — в Адми-
нистрации Эвенкийского муниципального района с 
26 апреля по 27 мая 2019 года по адресу: Красноярс-
кий край, Эвенкийский район, п. Байкит, ул. Гагарина, 
д. 10, каб. 4. Время для ознакомления: в рабочие дни с 
10.00 до 17.00 (время местное — МСК+4);

—  Таймырском Долгано-Ненецком районе Красноярс-
кого края — в МБУК «Дудинская централизованная 
библиотечная система» с 3 мая по 2 июня 2019 года по 
адресу: Красноярский край, Таймырский Долгано-Не-
нецкий район, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8 А, МБУК 
«Дудинская централизованная библиотечная система», 
тел.: (39191) 5-45-57. Время для ознакомления: еже-
дневно с 11.00 до 20.00 (время местное — МСК+4);

—  ООО «РАСТАМ-Экология» с 15 февраля по 2 июня 
2019 года по адресу: Тюменская область, г. Тюмень, ул. 
Шиллера, д.34, корп. 1/1. Время для ознакомления: в 
рабочие дни с 09.00 до 18.00, перерыв с 13.00 до 14.00 
(время местное — МСК+2).

Общественные обсуждения состоятся в:
—  Кондинском районе Ханты-Мансийского автоном-

ного округа—Югры — 24 мая 2019 года в 14.00 (вре-
мя местное — МСК+2) по адресу: Ханты-Мансийский 
автономный округ—Югра, Кондинский район, п.г.т. 
Междуреченский, ул. Титова, д. 26, зал заседаний Думы 
Кондинского района;

—  Туруханском районе Красноярского края — 20 мая 
2109 года в 10.00 (время местное — МСК+4) по адресу: 
Красноярский край, Туруханский район, с. Туруханск, 
ул. Геологическая, д. 1, помещение МКУК «Туруханс-
кая межпоселенческая централизованная информаци-
онно-библиотечная система»;

—  Эвенкийском районе Красноярского края — 28 мая 
2019 года в 15.00 (время местное — МСК+4) по адресу: 
Красноярский край, Эвенкийский район, п. Байкит, ул. 
Гагарина, д. 10, актовый зал администрации Эвенкийс-
кого муниципального района;

—  Таймырском Долгано-Ненецком районе Красноярс-
кого края — 3 июня 2019 года в 15.00 (время местное 
— МСК+4) по адресу: Красноярский край, Таймырский 
Долгано-Ненецкий район, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 
8 А, МБУК «Дудинская централизованная библиотеч-
ная система».

Срок предоставления рекомендаций и предложе-
ний в:

—  Кондинском районе Ханты-Мансийского автономного 
округа-Югры — в Управление по природным ресур-
сам и экологии Администрации Кондинского района  
с 24 апреля по 23 мая 2019 года по адресу: Ханты-Ман-
сийский автономный округ-Югра, Кондинский район, 
пгт. Междуреченский, ул. Титова, д. 26, каб. 212;

—  Туруханском районе Красноярского края — в МКУК 
«Туруханская межпоселенческая централизованная 
информационно-библиотечная система» с 19 апреля 
по 19 мая 2019 года по адресу: Красноярский край, Ту-
руханский район, с. Туруханск, ул. Геологическая, д. 1;

—  Эвенкийском районе Красноярского края — в Адми-
нистрацию Эвенкийского муниципального района  
с 26 апреля по 27 мая 2019 года по адресу: Красноярс-
кий край, Эвенкийский район, п. Байкит, ул. Гагарина, 
д. 10, каб. 4;

—  Таймырском Долгано-Ненецком районе Красноярско-
го края — в МБУК «Дудинская централизованная биб-
лиотечная система» с 03 мая по 02 июня 2019 года по 
адресу: Красноярский край, Таймырский Долгано-Не-
нецкий район, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8 А;

—  ООО «РАСТАМ-Экология» с 15 февраля по 02 июня 
2019 года по адресу: Тюменская область, г. Тюмень, ул. 
Шиллера, д.34, корп. 1/1.

Ответственные организаторы от:
—  ООО «РАСТАМ-Экология»: Сысенко М.Ю., тел.:  

(3452) 40-41-50 доб. 303;
—  Администрации Кондинского района: Семенов Р.Ф., 

тел.: +7 9969460101;
—  Администрации Муниципального образования Туру-

ханский район: Управление по земельным, имущест-
венным отношениям, архитектуре и градостроительс-
тву, Томашкевич О.В., тел.: (39190) 4-44-97;

—  Администрации Эвенкийского муниципального райо-
на: заместитель руководителя Зубалев В.С., тел.:  
(391) 263-63-62 доб. 31000 и Главный специалист от-
дела по природопользованию Вершинина Е.И.;

—  Администрации Таймырского Долгано-Ненецкого муни-
ципального района: Верлан А.Ф., тел.: (39191) 2-85-52.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

21.05.2019 г. в 15.00 по адресу: Тверская область, г. Западная Дви-
на, ул. Кирова, д.10 (актовый зал) состоятся общественные обсужде-
ния (в форме слушаний) объекта Государственной экологической эк-
спертизы Проекта технической документации пестицида: НОПАС, 
ВЭ в целях его последующей государственной регистрации. Заказчик: 
ООО КОППЕРТ РУС, Россия, 141400, Московская обл., г. Химки, 
Коммунальный пр-д, вл. 30, тел./факс: +7 495 280 3779. На слушани-
ях будет присутствовать представитель заказчика. Пестицид реко-
мендуется к применению на всей территории РФ. Ознакомиться с 
проектом технической документации и техническим заданием, а так-
же направить замечания и предложения в письменной форме можно 
по адресу: 172610, Тверская область, г. Западная Двина, ул. Кирова, 
д. 10, каб. 23, в сроки с 19.04.2019 г. по 20.05.2019 г. с 10.00 до 16.00.  
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду с 19.04.2019 г. по 20.05.2019 г. Ответственный за организацию 
слушании ООО КОППЕРТ РУС совместно с администрацией Запад-
нодвинского района. Телефон для справок: +7 (499) 391-47-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

На основании требований Федерального закона от 
23.11.1995 года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», при-
каза Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372  МУП «ПОВВ» 
г. Челябинска объявляет о начале общественных обсуждений ма-
териалов проектной документации по реконструкции очистных со-
оружений канализации города Челябинска (далее — материалы).

Цель намечаемой деятельности — повышение качества очист-
ки сточных вод и снижение сбросов загрязняющих веществ в реку 
Миасс.

Заказчик материалов и орган, ответственный за организацию 
общественных обсуждений, — МУП «ПОВВ».

С материалами, в том числе по оценке воздействия намечае-
мой деятельности на окружающую среду, можно ознакомиться 
в МУП «ПОВВ» по адресу: 454020, г. Челябинск, ул. Воровского, 
60А, кабинет 111. Тел.: (351) 259-13-15, контактное лицо Албина 
Влада Алексеевна.

Время работы МУП «ПОВВ»: пн.—чт. с 8.00 до 17.00;  пт. с 8.00 
до 15.30, перерыв: с 12.00 до 12.45.

Вопросы, замечания и предложения по намечаемой деятельнос-
ти от граждан, общественных организаций (объединений) прини-
маются в письменном виде в МУП «ПОВВ» по указанному адресу, 
а также на адрес электронной почты v.albina@voda.uu.ru в течение 
30 дней со дня опубликования данного объявления.

Общественные обсуждения состоятся 20 мая 2019 года по адре-
су: 454090, г. Челябинск, проспект Ленина, 41-а, Дом архитектора, 
начало в 13.30. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации».

ОАО «ТомскНИПИнефть» совместно с АО «Томск-
нефть» ВНК  информирует общественность о намечаемой 
деятельности по проектной документации по объектам: 
ДНС на Даненберговском нефтяном месторождении. До-
полнительный сепарационный узел перекачки нефти. 
Корректировка; Карьер грунта № 123 в районе кустовой 
площадки № 2 Проточного нефтяного месторождения; 
Реконструкция нефтепровода «ЦПС Кирско-Коттынский 
– НПС «Александровская; Трубопроводы Стрежевского ре-
гиона Томской области (программа 2018—2019 гг.);  Замена 
РВС-5000 № 17 на ЦТП Советского нефтяного месторожде-
ния; Реконструкция насосной подтоварной воды очистных 
сооружений УПН ЦТП ЦППН-1; Дорожно-контрольный 
пункт на автодороге г. Стрежевой – Вахское нефтяное мес-
торождение; Автоматизированная блочно-модульная ко-
тельная на 9 км;  Подстанция 35/6 кВ № 5 «Новая» в районе  
БКНС-5 на Советском нефтяном месторождении; Обус-
тройство Даненберговского нефтяного месторождения. 
Кустовая площадка № 8. Корректировка; Система проти-
вопожарного водоснабжения для УПН Чкаловского газоне-
фтяного месторождения; Обустройство Трайгородско-Кон-
даковского нефтяного месторождения. Кустовая площадка 
№ 10; Обустройство Чкаловского газонефтяного месторож-
дения. Дополнительные скважины на кустовой площадке 
№ 9;  Площадка временного хранения НСО на Чкаловском 
газонефтяном месторождении; Подстанция 35/6 кВ Трай-
городско-Кондаковского нефтяного месторождения с вне-
шними сетями; Трубопроводы Стрежевского региона (про-
грамма 2019—2020 гг.); Трубопроводы ОАО «Томскнефть» 
ВНК Стрежевского региона. 2010 г. (Советское, Северное, 
Вахское, Западно-Полуденное месторождения); Трубопро-
воды Стрежевского региона (программа 2020—2021 гг.);  
Модернизация АСУТП на объектах подготовки нефти и газа  
АО «Томскнефть» ВНК; Нефтегазосборный трубопровод 
«ЗУ-94 –врезка ДНС-7 вторая» Советского нефтяного мес-
торождения.

Цель намечаемой деятельности – строительство и ре-
конструкция объектов нефтедобычи на территории Алек-
сандровского района.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
АО «Томскнефть» ВНК, 636780, Томская область, г. Стре-
жевой, ул. Буровиков, дом 23.

Форма проведения общественных обсуждений: обще-
ственные обсуждения.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрации Александровского сельского 
поселения совместно с заявителем или его представителем.

Ознакомиться с проектной документацией, в том числе 
с материалами оценки воздействия на окружающую среду, 
а также представить замечания и предложения можно в те-
чение 30 дней с даты опубликования настоящего извещения 
по адресам:

1.  Администрация Александровского сельского поселе-
ния: с. Александровское, ул. Лебедева, 30.

2.  ОАО «ТомскНИПИнефть»: 634027, г. Томск, пр. Мира, 
72, каб. 412, тел. 8(3822) 611-900.

3.  ОАО «Томскнефть» ВНК: г. Стрежевой, ул. Строите-
лей, 206/1.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений обеспечивается заказ-
чиком (АО «Томскнефть» ВНК, 636780, Томская область, 
г. Стрежевой, ул. Буровиков, дом 23) в течение 30 дней пос-
ле окончания общественного обсуждения.

Форма предоставления замечаний: письменная.
Общественные обсуждения состоятся 27 мая 2019 г. в 

15.00 по адресу: Томская область, Александровский район, 
с. Александровское, ул. Лебедева, 30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Далур» совместно с Администраци-
ей Шумихинского района уведомляет о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической экспер-
тизы: «Материалы обоснования лицензий на осуществление от-
дельных видов деятельности, оказывающих негативное воз-
действие на окружающую среду, в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации в области использования атомной 
энергии».

Цель намечаемой деятельности: Транспортирование ядер-
ных материалов на Хохловском месторождении.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Курган-
ская область, Шумихинский район.

Наименование и адрес заявителя: Акционерное общество 
«Далур», Российская Федерация, 641750, Курганская область, 
Далматовский район, село Уксянское, улица Лесная, дом 1.

Срок проведения ОВОС: с 10.02.2019 по 10.06.2019.
Орган, ответственный за организацию общественных слуша-

ний: Администрация Шумихинского района.
Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной 

экологической экспертизы можно: с 23.04.2019 г. по рабочим 
дням с 9.00 до 16.00 по адресу: РФ, Курганская область, Шуми-
хинский район, с. Трусилово, ул. Агеева, д. 3.

Направить свои замечания и предложения можно по адресу: 
РФ, Курганская область, Шумихинский район, с. Трусилово, 
ул. Агеева, д. 3 до 23.05.2019 г.

Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы «Материалы обоснования лицензий на 
осуществление отдельных видов деятельности, оказывающих 
негативное воздействие на окружающую среду, в соответствии с 
законодательством Российской Федерации в области использо-
вания атомной энергии» состоятся: 23.05.2019 в 10.00 в здании 
сельского Дома культуры по адресу: РФ, Курганская область, 
Шумихинский район, с. Трусилово, ул. Агеева, д. 3.

Приглашаются специалисты, граждане и общественные орга-
низации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Далур» совместно с Администраци-
ей Далматовского района уведомляет о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической экспер-
тизы: «Материалы обоснования лицензий на осуществление от-
дельных видов деятельности, оказывающих негативное воз-
действие на окружающую среду, в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации в области использования атомной 
энергии».

Цель намечаемой деятельности: Транспортирование ядер-
ных материалов на Далматовском месторождении.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Курган-
ская область, Далматовский район.

Наименование и адрес заявителя: Акционерное общество 
«Далур», Российская Федерация, 641750, Курганская область, 
Далматовский район, село Уксянское, улица Лесная, дом 1.

Срок проведения ОВОС: с 10.02.2019 по 10.06.2019.
Орган, ответственный за организацию общественных слуша-

ний: Администрация Далматовского района.
Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной 

экологической экспертизы можно: с 22.04.2019 г. по рабочим 
дням с 9.00 до 16.00 по адресу: РФ, Курганская область, Далма-
товский район, село Уксянское, ул. Ленина, 41.

Направить свои замечания и предложения можно по адресу: 
РФ, Курганская область, Далматовский район, село Уксянское, 
ул. Ленина, 41 до 22.05.2019 г.

Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы «Материалы обоснования лицензий 
на осуществление отдельных видов деятельности, оказываю-
щих негативное воздействие на окружающую среду, в соответс-
твии с законодательством Российской Федерации в области ис-
пользования атомной энергии» состоятся: 22.05.2019 г. в 10.00 
в здании Администрации Уксянского сельского совета по адресу 
РФ, Курганская область, Далматовский район, село Уксянское, 
ул. Ленина, 41.

Приглашаются специалисты, граждане и общественные орга-
низации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Далур» совместно с Администраци-
ей Шумихинского района уведомляет о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической экспер-
тизы: «Материалы обоснования лицензий на осуществление от-
дельных видов деятельности, оказывающих негативное воз-
действие на окружающую среду, в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации в области использования атомной 
энергии».

Цель намечаемой деятельности: эксплуатация ядерной уста-
новки на Хохловском месторождении.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Курган-
ская область, Шумихинский район.

Наименование и адрес заявителя: Акционерное общество 
«Далур», Российская Федерация, 641750, Курганская область, 
Далматовский район, село Уксянское, улица Лесная, дом 1.

Срок проведения ОВОС: с 10.02.2019 по 10.06.2019.
Орган, ответственный за организацию общественных слуша-

ний: Администрация Шумихинского района.
Форма общественных обсуждений: в форме слушаний. 
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной 

экологической экспертизы можно с 23.04.2019 г. по рабочим 
дням с 9.00 до 16.00 по адресу: РФ, Курганская область, Шуми-
хинский район, с. Трусилово, ул. Агеева, д. 3.

Направить свои замечания и предложения можно по адресу: 
РФ, Курганская область, Шумихинский район, с. Трусилово, 
ул. Агеева, д. 3, до 23.05.2019 г.

Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы «Материалы обоснования лицензий на 
осуществление отдельных видов деятельности, оказывающих 
негативное воздействие на окружающую среду, в соответствии с 
законодательством Российской Федерации в области использо-
вания атомной энергии» состоятся 23.05.2019 г. в 11.00 в здании 
сельского Дома культуры по адресу: РФ, Курганская область, 
Шумихинский район, с. Трусилово, ул. Агеева, д. 3.

Приглашаются специалисты, граждане и общественные орга-
низации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Далур» совместно с Администраци-
ей Далматовского района уведомляет о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической экспер-
тизы «Материалы обоснования лицензий на осуществление от-
дельных видов деятельности, оказывающих негативное воз-
действие на окружающую среду, в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации в области использования атомной 
энергии».

Цель намечаемой деятельности: эксплуатация ядерной уста-
новки на Далматовском месторождении.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Курган-
ская область, Далматовский район.

Наименование и адрес заявителя: Акционерное общество 
«Далур», Российская Федерация, 641750, Курганская область, 
Далматовский район, село Уксянское, улица Лесная, дом 1.

Срок проведения ОВОС: с 10.02.2019 по 10.06.2019.
Орган, ответственный за организацию общественных слуша-

ний: Администрация Далматовского района.
Форма общественных обсуждений: в форме слушаний. 
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной 

экологической экспертизы можно с 22.04.2019 г. по рабочим 
дням с 9.00 до 16.00 по адресу: РФ, Курганская область, Далма-
товский район, село Уксянское, ул. Ленина, 41.

Направить свои замечания и предложения можно по адресу: 
РФ, Курганская область, Далматовский район, село Уксянское, 
ул. Ленина, 41, до 22.05.2019 г.

Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы «Материалы обоснования лицензий 
на осуществление отдельных видов деятельности, оказываю-
щих негативное воздействие на окружающую среду, в соответс-
твии с законодательством Российской Федерации в области ис-
пользования атомной энергии» состоятся 22.05.2019 г. в 11.00 
в здании Администрации Уксянского сельского совета по адре-
су: РФ, Курганская область, Далматовский район, село Уксянс-
кое, ул. Ленина, 41.

Приглашаются специалисты, граждане и общественные орга-
низации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации, утвержденного приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372, ООО «Газпром центрремонт» информирует 
общественность о начале общественных обсуждений проектной 
документации «Реконструкция КРП-14 с подводящими газо-
проводами-отводами» в части размещения объекта проектиро-
вания в границах ООПТ «Ключевое болото «Кольчиха» и ООПТ 
«Лохин остров», включая материалы оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС).

Намечаемая деятельность: реконструкция газопроводов-
отводов (км3,3–км5, км13,5–км15,2), подводящих к контроль-
но-распределительному пункту КРП-14.

Цель намечаемой деятельности: повышение надежности 
газоснабжения и уровня безопасности объектов реконструкции.

Месторасположение намечаемой деятельности: Мос-
ковская область, Красногорский район.

Заказчик: ООО «Газпром центрремонт» (117647, г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 125а, тел.: (499) 580-45-80, e-mail: gcr@gcr.
gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, 
тел.: (391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация городского округа Красногорск 
Московской области (143404, Московская обл., Красногорский 
район, г.о. Красногорск, ул. Ленина, д. 4, тел.: (495) 563-79-32, 
e-mail: krasrn@mosreg.ru).

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: март — июль 2019 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
В целях информирования и участия общественности в про-

цессе оценки воздействия на окружающую среду на начальном 
этапе для ознакомления предоставляется проект Технического 
задания на проведение ОВОС, который будет доступен с 20 ап-
реля по 19 мая 2019 года в общественной приемной по адресу: 
Московская область, г.о. Красногорск, пос. Архангельское, д. 17а 
(ДК «Архангельское»), а также на сайте krasnoyarskgazprom-
ngp.gazprom.ru (раздел «Объявления»).

Для изучения мнения общественности относительно намеча-
емой деятельности по вышеуказанному адресу будет размещена 
Книга предложений и замечаний.

О сроках и месте доступности предварительного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду, а 
также дате и месте проведения общественных слушаний будет 
сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872  и Приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газ-
пром газораспределение» (далее – Об щество) разместило инфор-
мацию о наличии (отсутствии) технической возможности доступа 
к регулируемым услугам по транспортировке газа по газораспре-
делительным сетям АО «Газпром газораспределение» на май 2019 
года (плановые показатели) на официальном сайте Общества по 
адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ХОККЕЙ Наши юниоры 
с победы стартовали 
на чемпионате мира

Лед с огоньком

Илья Соболев

Сборная России с победы начала выступление на юни-
орском чемпионате мира по хоккею в Швеции (среди 
игроков до 18 лет). В первом матче подопечные Влади-
мира Филатова обыграли словаков — 6:3.

Все-таки хорошо, что первым соперником россиян 
на турнире стала не самая топовая команда. По сути, у 
тренерского штаба появилась лишняя возможность 
посмотреть, что в командном механизме требует дора-
ботки. Как выяснилось, такие моменты есть. Во-пер-
вых, это дисциплина. Понятно, что дебютная игра на 
турнире, эмоции переполняют, но восемь удалений — 
это слишком много. Тем более все свои три шайбы сло-
ваки забросили в большинстве. Отсюда вытекает вто-
рой момент: игра в обороне и, в частности, в неравных 
составах. Наставник россиян Владимир Филатов, кста-
ти, еще до турнира выражал соответствующую обеспо-
коенность: «Оборонительные действия, это касается и 
нападающих, у нас не совсем слаженные».

К счастью, по словам того же Филатова, «мы можем 
забивать, есть кому делать это». Вот и со словаками 
наши забрасывали шайбы на любой вкус. У победите-
лей отличились Илья Николаев, Родион Амиров, два-
жды Арсений Грицюк, Максим Грошев и Марат Хуснут-
динов. Примечательно, что очков не набрал самый рас-
крученный игрок нашей команды Василий Подколзин. 
Так что резерв для усиления есть. Следующий матч 
россияне проведут в субботу против Латвии.  

ДАТА Хоккеист 
Александр Мальцев 
празднует юбилей

Легенда 
из «Динамо»

Максим Макарычев

20 апреля исполняется 70 лет легендарному хоккеисту 
Александру Мальцеву.

Общаясь с Мальцевым, а в последние годы совер-
шив с ним несколько совместных поездок, представляя 
книги о нем, я всегда поражался тому, как его любят, 
где бы он ни был и куда бы он ни приехал. Тысячи бо-
лельщиков на трибунах, скандирующие, даже если его 
нет на хоккее: «Лишь в одну команду мы верим. Только 
Мальцев. Только «Динамо»!» Или мальчишки из мин-
ской школы № 47, где развивают, вдуматься, 49 видов 
спорта! Эти чудные, любознательные ребятишки-хок-
кеисты окружили дядю Сашу и спросили его о том, как 
стать великим чемпионом. Теперь они не забудут глав-
ный совет от великого Мальцева. О том, что важно 
быть не чемпионом. Важно всегда быть Человеком. 

Его нельзя не любить. За честность и прямоту. За 
простоту и скромность. Великий Тарасов, что только 
не делал, чтобы переманить его в ЦСКА. «Меня спас 
Юрий Владимирович Андропов (глава КГБ и генсек ЦК 
КПСС). Но я бы никогда не предал Аркадия Ивановича 
Чернышева (стар-
ший тренер «Дина-
мо»), которого счи-
таю своим вторым 
отцом», — тихо, едва 
слышно, скажет он 
студентам акаде-
мии физкультуры в 
Минске, а раньше 
академии госслуж-
бы в Ростове-на-До-
ну. С «Динамо» он 
не выиграл ни од-
ной золотой медали. 
А в сборной СССР 
стал ее лучшим иг-
роком. Он провел 
больше всех матчей за национальную команду — 319 и 
забросил за нее больше всех шайб — 212. Рекорды, ко-
торые вряд ли кто-то когда-то побьет.

Знаменитый тренер Владимир Юрзинов, который 
годами пестует молодых талантов, произнес в беседе с 
автором этих строк совершенно поразительную фра-
зу: «За свои шесть с лишним десятилетий в хоккее я ви-
дел тысячи игроков. Так вот, Мальцев был самым та-
лантливым из них». Потом выдержал паузу и добавил: 
«Притом что он, на мой взгляд, реализовал только про-
центов 70 своего таланта». 

Двукратный, он мог бы стать четырехкратным чем-
пионом Олимпиад, если бы не осечка в Лейк-Плэсиде 
1980-го (невыносимая заноза в сердце) и если бы Вик-
тор Тихонов, тот самый, что привез 18-летнего Сашку в 
Москву в 1967-м, взял бы его на золотую Олимпиаду в 
Сараево. Все собеседники признавались, что в 1984 
году, перед Играми, Мальцев был абсолютно лучшим в 
Союзе. Но Тихонов, знавший, что Мальцев не может и 
никогда не простит ему гибель лучшего друга Валерия 
Харламова (для него по-прежнему Харлама), не взял 
его на «золотые Игры». 

Фанфарам и литаврам в столь торжественный день 
он предпочтет уединение в своем поселке в подмосков-
ной Апрелевке. Завтра он начнет день с прогулки со 
своим здоровенным барбосом Тузиком, который ску-
лит, когда хозяина нет дома. «Дни мои нынче спокой-
ны: после прогулки читаю, телевизор смотрю. Что еще 
нужно старому человеку?» — говорит он. А потом Алек-
сандр Николаевич примет десятки поздравлений. И 
это будут самые теплые слова настоящему мужчине и 
человеку. Поздравления от «РГ»! 

БАСКЕТБОЛ  ЦСКА проиграл «Басконии» во втором матче плей-офф Евролиги

Не догнали басков
Илья Зубко

М
осковский ЦСКА потер-
пел неожиданную неу-
дачу на пути к «Финалу 

четырех» баскетбольной Евро-
лиги. Армейцы уступили на сво-
ем паркете «Басконии» — 68:78. 
Счет в серии до трех побед те-
перь 1:1, а команды переезжают 
в Виторию.

Первая встреча команд со-
стоялась в «Мегаспорте» во 
вторник и закончилась убеди-
тельной победой хозяев — 94:68. 
Впрочем, назвать тот матч лег-
кой прогулкой мог бы только 
человек, его не видевший и по-
лагающийся только на итого-
вые цифры. На самом деле «Ба-
скония» показала очень при-
личный баскетбол и первую по-
ловину матча отыграла абсо-
лютно на равных с фаворитом. А 
решающими стали несколько 
трехочковых подряд, которые 
удались армейцам на старте 
третьей четверти.

Казалось, что удачный старт 
плей-офф игроков российского 
клуба нисколько не расслабил. 
Комментируя первую победу, 
они дружно признавались — в 
четверг будет тяжелый матч, в 
котором все придется начинать 
заново. И большая разница в 
счете не значит вообще ничего, 
когда задача стоит другая — вы-
играть три матча. «Мы приобре-
ли дополнительную уверен-
ность. Главное, чтобы она не пе-
реросла в самоуверенность. На-
страиваемся очень серьезно», — 
говорил мне во вторник Никита 
Курбанов.

Но слова словами, а избе-
жать неудачного начала ЦСКА 
не смог. В первой четверти ар-
мейцы не смогли обеспечить 
плотную защиту против глав-
ных снайперов «Басконии». Тот 
же Шейвон Шилдс, который во 

вторник за весь матч набрал 17 
очков, уже к седьмой минуте 
«настрелял» десять баллов. За 
четверть ЦСКА пропустил не-
привычно много, и на первый 
перерыв армейцы ушли, серьез-
но уступая в счете — 18:27.

Интересно, что даже такое 
начало мало изменило расклад 
сил в восприятии букмекеров. 
Коэффициент на победу хозяев 
остался очень низким — 1 к 1,5. 
То есть букмекеры не сомнева-
лись, что эту фору армейцы от-
ыграют спокойно.

Вторая четверть действи-
тельно началась с мощного рыв-
ка хозяев, которые за несколько 
минут подобрались к оппонен-
там на расстояние одного даль-
него броска. Но затем череда по-
терь и невынужденных ошибок 
свела на нет все старания. «Ба-
скония» вернула себе комфор-
тное преимущество, и армей-
цам в концовке пришлось даже 
играть зонную защиту, чтобы 
остановить разыгравшегося ги-
ганта Пуарье и его товарищей. 
Четверть в конечном счете оста-
лась за ЦСКА, но счет после пер-

вой половины все-таки оказался 
в пользу «Басконии» — 42:37.

Погоня за испанцами не за-
ладилась и после большого пе-
рерыва. ЦСКА играл как-то 
урывками, то выдавая отлич-
ный баскетбол, то допуская дет-
ские ошибки. Концовка третьей 
четверти и вовсе получилась 
провальной — 52:66 по итогам 
этого отрезка.

Именно тогда появились по-
дозрения, что ЦСКА соперника 
не догонит. Временами армей-
цы включались, но максимум, 
на что их хватило — чуть сокра-
тить отставание. «Баскония» 
впервые за 14 лет побеждает в 
Москве — 68:78. Таким образом, 
счет в серии сравнялся, но пока 
никакой трагедии не произош-
ло. 24 и 26 апреля команды про-
должат борьбу уже в Витории, 
на площадке «Басконии».    

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ Судья при помощи системы VAR отменил гол 
«Манчестер Сити» и не пустил «горожан» в полуфинал 

Роковой повтор

Артур Нанян 

В 
Лиге чемпионов опре-
делились полуфиналь-
ные пары. «Барселона» 
встретится с «Ливер-
пулем», а «Тоттенхэм» 
— с «Аяксом». Первые 
матчи пройдут  30 
апреля/1 мая, ответ-
ные — 7/8  мая.

Впервые за 57 лет «Тоттен-
хэм» сыграет в 1/2 финала 
Лиги чемпионов. Это рекор-
дный промежуток в истории 
турнира. То, как «шпоры» про-
бились в эту стадию, заслужи-
вает написания даже не статьи, 
а целой книги. Или выхода 
остросюжетного голливудско-
го фильма. 

Даже после домашней побе-
ды (1:0) над «Манчестер Сити», 
лондонцы все равно считались 
аутсайдерами этой пары перед 
ответной встречей. «Горожане» 
нереально сильны в этом сезо-
не, уже выиграли два трофея и 
претендуют на первое место в 
английском первенстве. В то же 
время «Тоттенхэм» потерял на 
неопределенный срок своего 
лучшего бомбардира — Гарри 
Кейна. Да и стабильностью ко-

манда Маурисио Почеттино не 
блещет. 

Но вечером в среду в Манчес-
тере лондонцы выдали спек-
такль. Не одни конечно, а вместе 
с хозяевами. Уже к 21-й минуте 
счет был 3:2 в пользу «Сити». 
3:2! Пять голов к этой минуте — 
лучший результат в истории 
Лиги чемпионов. 

Казалось: после такого пер-
вого тайма во втором команды 
хотя бы на время успокоятся. 
Невозможно ведь играть в та-
ком темпе. Но нет: ни «Сити», 
ни «Тоттенхэм» не собирались 
останавливаться. Хозяевам, с 
учетом голов соперника на чу-
жом поле, необходимо было не 
просто победить, а с разницей в 
два мяча. Впервые в этом матче 
ближе к полуфиналу «горожа-
не» оказались на 59-й минуте, 
когда Серхио Агуэро сделал 

счет 4:2. Но на 73-й минуте Фер-
нандо Льоренте в третий раз 
огорчил клуб из Манчестера. 
После просмотра видеоповтора 
судья Джанет Чакыр увидел: ис-
панец не играл рукой в том эпи-
зоде и забил бедром. Гол засчи-
тан. 4:3 — такой результат устра-
ивал лондонцев. 

За оставшееся время «Ман-
честер Сити» провел бесчи-
сленное количество атак, не-
сколько раз был очень близок к 
голу. Но к 90-й минуте счет оста-
вался прежним. Главный тренер 
хозяев Хосеп Гвардиола, схва-
тившись за голову, наблюдал за 
концовкой встречи. На стадио-
не стоял такой шум, что игроки, 
надо полагать, уже не слышали 
друг друга на поле. 

И вот 93-я минута: гости те-
ряют мяч, идет быстрая атака 
«горожан», и Рахим Стерлинг 

делает счет 5:3. Гвардиола пры-
гает как младенец, обняв своего 
ассистента Микеля Артету. Бо-
лельщики готовы вырваться на 
поле, а запасные «Сити» что-то 
кричат на камеру. Но проходит 
30 секунд, и Чакыр при помощи 
видеопомощника отменяет гол. 
Ровно полминуты «Сити» из по-
луфиналиста Лиги чемпионов 
превратился обратно в участни-
ка 1/4 финала. И в команду, не 
сумевшую попасть в четверку 
лучших в Европе. 

Все так и закончилось — 4:3. А 
главный тренер «Тоттенхэма» 
Почеттино, который всегда вы-
ступал категорически против 
систем VAR, надо полагать, уже 
поменял свое мнение.

— В один момент в твоей голо-
ве роится множество мыслей, 
ты чувствуешь разочарование, 
но потом все меняет одно реше-
ние. За это мы и любим футбол, 
— сказал Почеттино. 

Гвардиола же, наоборот: он 
всегда выступал за видеоповто-
ры. И даже несмотря на обидное 
поражение и вылет из Лиги чем-
пионов, специалист остается 
при своем мнении.

— Конечно, это жестоко. Но 
что есть, то есть, — отметил Гвар-

диола. — Что касается VAR, то я 
поддерживаю эту систему. Она 
делает футбол справедливее.  

Кто сыграет в финале Лиги 
чемпионов? Букмекеры затруд-
няются отдать предпочтение ка-
кой-либо из оставшихся четырех 
команд. По мнению экспертов, в 
полуфинале «Барселона» — «Ли-
верпуль» чуть выше шансы у ка-
талонцев — 1 к 1,8 против 1 к 2,3. 
А в противостоянии «Тоттенхэ-
ма» с «Аяксом» и вовсе нет фаво-
рита. Букмекеры принимают 
ставки на эти клубы с одинако-
вым коэффициентом — 1 к 1,9. 

Тем временем сегодня мат-
чем «Анжи» — «Ахмат» откры-
вается программа 24-го тура 
отечественной Премьер-лиги. 
Главные события пройдут на 
выходных: «Локомотив» при-
мет ЦСКА, а лидер турнирной 
таблицы «Зенит» отправится в 
гости к «Краснодару». От ре-
зультатов этих встреч во мно-
гом зависит судьба чемпион-
ской гонки и тройки призеров. 

«Манчестер Сити» был невероятно 
близок к выходу в полуфинал, 
но дальше прошел «Тоттенхэм».

А К Ц Е Н Т

После гола Рахима Стерлинга тренер 
«Сити» Хосеп Гвардиола прыгал от радо-
сти. Но спустя 30 секунд упал на колени

На счету Александра Мальцева два титула олимпийского 
чемпиона и девять золотых медалей с чемпионатов мира.

НОВОСТИ 

У наших 
спортсменов 
появились 
талисманы

С МИШКОЙ 
НА СТАРТЕ
Анна Бекетова

Олимпийский комитет пред-
ставил официальных талисма-
нов «Команды России». Теперь 
поддерживать наших спортсме-
нов на соревнованиях, развле-
кать и заводить болельщиков 
на трибунах будут Кот-шапка-
ушанка и Мишка-неваляшка-
матрешка.

По задумке авторов проекта 
в этих маскотах должны соче-
таться необычный, инноваци-
онный дизайн и традиционные 
представления о российском 
характере, понятные в том чи-
сле иностранцам. Так что без 
образов ушанки, матрешки и 
медведя было не обойтись.

В течение двух недель в со-
цсетях, где для Кота и Мишки 
даже заведут личные аккаунты, 
будут выбирать имена для уни-
кальных персонажей. А потом 
они начнут свою подготовку к 
летним Играм-2020 в Токио. 
Например, поучаствуют в еже-
годном Олимпийском дне, ко-
торый проводит ОКР, и отпра-
вятся вместе со сборной России 
на II Европейские игры в 
Минск. 

Медведеву 
везет на кортах
в Монте-Карло

ИГРАЕТ 
С АЗАРТОМ
Анна Козина

Российский теннисист Даниил 
Медведев впервые в карьере 
вышел в четвертьфинал турни-
ра серии «Мастерс-1000». В 
третьем круге в Монте-Карло 
он обыграл грека Стефаноса 
Циципаса со счетом 6:2, 1:6, 
6:4.

— Это великолепное дости-
жение. Перед этим турниром у 
меня было всего две победы на 
грунтовых соревнованиях ATP. 
А на этой неделе я победил уже 
в трех матчах подряд, — приво-
дит слова Медведева пресс-
служба тура. — Так что все скла-
дывается просто идеально.

Отметим, что Даниил также 
пробился в четвертьфинал в 
парном разряде, где объеди-
нился с бразильцем Марсело 
Демолинером. В матче второго 
круга они обыграли колумбий-
ский дуэт Хуан Себастьян Ка-
баль — Роберт Фара (6:2, 6:4).

Ну а в одиночной сетке Мед-
ведева ждет очень серьезный 
соперник — первая ракетка 
мира серб Новак Джокович. Но 
Даниил будет бороться. Напри-
мер, в январе на Australian Open 
только Медведеву и канадцу 
Денису Шаповалову удалось 
взять у будущего обладателя 
«Шлема» хотя бы один сет. 

Соперник
сборной 
России
остался
без тренера

ШОТЛАНДЦЫ
В ПОИСКЕ
Сергей Литвинов

Сборная Шотландии по футбо-
лу осталась без главного трене-
ра. После неудачного старта от-
борочного цикла Евро-2020 со 
своего поста был уволен Алекс 
Маклиш. Кто его заменит, пока 
неизвестно. 

Официально о причинах 
ухода Маклиша ничего не сооб-
щается. Но, по информации за-
рубежных СМИ, в шотландской 
футбольной ассоциации (ШФА) 
остались крайне недовольны 
безвольным поражением от Ка-
захстана (0:3) в первом матче 
отборочной компании. 

Руководителей организации 
задел даже не сам результат, а 
игра команды Маклиша. Спу-
стя несколько дней после бес-
славного выезда в Казахстан 
она победила Сан-Марино 
(2:0), но вряд ли это можно счи-
тать успехом.

Напомним, что в отбороч-
ном турнире Евро-2020 Шот-
ландия выступает в одной груп-
пе с Россией. После двух туров 
у обеих сборных в активе по 
три очка, но наша команда на-
ходится выше в таблице за счет 
лучшей разницы мячей.  

Мальцев провел 
больше всех 
матчей за сбор-
ную СССР — 
319 и забросил 
за нее больше 
всех шайб — 212
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Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/6051
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Игроки ЦСКА (справа) столкнулись с ожесточенным сопротивлением 
испанской «Басконии» в матче Евролиги.

Тем временем

В Единой лиге определились все участники плей-офф. Последнюю, 

восьмую путевку получил эстонский «Калев». Клуб из Таллина об-

ыграл на своем паркете «Зенит» — 96:80. Для эстонской команды 

это историческое достижение — еще ни разу «Калев» до плей-офф 

не добирался.

Ну а в Казани вчера произошла сенсация. Местный УНИКС на ров-

ном месте упустил шанс выиграть регулярный чемпионат. Казанцы 

неожиданно проиграли ни на что не претендующей «Парме» — 

76:82. Таким образом, УНИКС, которому для сохранения первой 

строчки в таблице надо было выиграть все оставшиеся матчи «регу-

лярки», подарил ее ЦСКА. Армейцы с четырьмя поражениями в 26 

матчах точно остаются на вершине. УНИКС, для которого эта неуда-

ча стала пятой, пока на второй строчке. Но с нее казанцев еще мо-

гут потеснить «Химки». Дальше расположились «Локомотив-Ку-

бань», «Астана», «Зенит» и «Нижний Новогород». Все эти команды, 

как и упомянутый выше «Калев», точно сыграют в плей-офф.
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СОБЫТИЕ Пожалуй, самые лучшие годы открывшегося Московского международного 
кинофестиваля выпали на шестидесятые прошлого века

Иллюзион
Юрий Лепский

В 
ту пору с моим давним 
другом мы работали в 
дальневосточном Ха-
баровске, в популяр-
ной молодежной газе-
те. Писали о разном, 
но по-настоящему лю-
били только кино.

Надобно сказать, в 
ту пору нам было что любить. В 
Отечестве в полную силу рабо-
тали Иоселиани, Тарковский, 
Хуциев. В Италии создавали 
свои шедевры Феллини и Анто-
ниони. В Швеции творил Берг-
ман. В Испании — Бунюэль. Во 
Франции на гребне новой волны 
снимали Годар и Шаброль. В 
Польше шел «Пепел и алмаз» 
Вайды. В Соединенных Штатах 
всходили звезды Кубрика, Коп-
полы, Формана. В Японии рушил 
стереотипы Акира Куросава. В 
Индии появился отчаянный Са-
тьяджит Рэй…

Конечно же, мы с моим дру-
гом были активными членами 
местного клуба «Киноглаз» и как 
таковые заслужили поистине 
царскую награду — поездку на 
Московский международный ки-
нофестиваль, а также просмотры 
внеконкурсной программы для 
киноклубов и кинопрессы в ле-
гендарном кинотеатре «Иллюзи-
он» на Котельнической набереж-
ной.

Наш рабочий день на Москов-
ском международном кинофе-
стивале строился так. Рано утром 
— подъем с матрацев, заботливо 
постеленных для нас прямо на 
полу в тесной квартирке друзей в 
подмосковном городке. Чашка 
чая и — на электричку до Курско-
го вокзала. Оттуда пешочком на 
первый просмотр в «Иллюзио-
не». В день мы смотрели шесть 
фильмов. Глубоким вечером до-
ползали до Курского вокзала, со-
рок минут на электричке и — ма-
трацы на полу. До следующего 
утра. Впрочем, до того, как 
уснуть, мы еще умудрялись пи-
сать кратенькие рецензии на то, 
что увидели за день. А видели мы 
не только проекции лучших ми-
ровых фильмов в темном киноза-
ле, но и настоящих кинозвезд при 
дневном свете у гостиницы «Рос-
сия» — штаба кинофестиваля.

Если честно, знание и пони-
мание кино приносили нам на-
стоящую радость. Возвращаясь к 
себе в далекий Хабаровск, мы два 
года подряд — до следующего Мо-
сковского кинофестиваля — вы-
пускали у себя в газетке страни-
цу, которую так и назвали — «Ил-
люзион». Конечно же, она была о 
кино. Но не только. Со временем 
мы поняли, что ездили на Мо-
сковский кинофестиваль и для 
того, чтобы посмотреть в окно 
экрана на то, как живут ТАМ, 
куда большинство из нас не пу-
скал железный занавес политики 
и пропаганды. Мы взрослели в 
том кинозале, понимая, что у 
себя в стране сами живем, мягко 
говоря, не совсем разумно.

А потом… Потом мы стали ра-
ботать в Москве, в знаменитой 
«Комсомолке». Потом рухнул 
железный занавес. Потом из 
кино постепенно ушли в иной 
мир великие. Мировой кинема-
тограф обмелел и измельчал, как 
ручей в засуху. Потом сгорела го-
стиница «Россия» — штаб кино-
фестиваля. Потом пришло пони-
мание того, что сгорает побе-
жденное. Как наша «Комсомол-
ка», сгоревшая в желтом пламе-
ни нового времени. Как нынче — 
Нотр-Дам, похоронивший под 
своим пеплом старый добрый 
Париж — Монблан советского ин-
теллигента — побежденный но-
выми парижанами. Потом кому-
то из нас посчастливилось позна-
комиться и говорить с Куроса-
вой, Вайдой, Антониони, Хуцие-
вым… И это было здорово, пото-
му что позволило нам сказать им 
спасибо за кино, которое нас вос-
питало, за те счастливые дни в 
кинозале «Иллюзиона» и ночи на 
полу в подмосковном городке. 
Потом будет обновленный Мо-
сковский кинофестиваль, уже 
для других поколений знатоков 
кино.

Наше счастье — в формуле Анд-
рея Тарковского, назвавшего 
кино запечатленным временем. И 
в этом случае машина времени 
выглядит как обыкновенный ки-
нопроектор. Пришел в кинотеатр, 
выключил свет, включил проек-
тор, взглянул на экран, — и вот 
оно: твое время, твое кино, твоя 
молодость. Чистый Иллюзион. Ив Монтан и Симона Синьоре. Клаудиа Кардинале.

Звезда Софи Лорен.

Марина Влади до Высоцкого.

Великий Антониони, великий Ефремов.

Молодые Бондарчук, Тихонов, Савельева и Вертинская после «Войны и мира».

Великий Феллини, получивший главный приз МКФ за «8 ».
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Сгорает побежден-
ное. Как  Нотр-Дам, 
похоронивший 
под своим пеплом 
старый добрый 
Париж
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